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El petróleo podría cotizarse a 15 dolares el 
barril, si se llega a un acuerdo en la 

crisis del Golfo
Londres.-- El precio del petróleo 

podría cotizarse a quince dólares el 
barril, si se llega a un acuerdo de 
paz en la crisis del Golfo Pérsico, 
según el “Financial Times”.

El periódico económico londi
nense, que cita a expertos en la 
materia, dice hoy que ello podría 
ocurrirsi se solucionara el conflicto 
y porque Irak y Kuwait estarían 
ansiosos por colocar rápidamente 
el petróleo en el mercado mundial.

Los expertos económicos inter
pretaron los últimos acontecimien
tos de la crisis del Golfo como 
signos de poder llegar a un acuerdo 
de paz, lo que provocó ayer un 
descenso en los precios del crudo, 
añade el diario.

Ayer, el arfbncio del presidente 
iraquí, Saddam Hussein, de que 
todos los rehenes extranjeros po
drán salir de Irak y Kuwait hizo que 
el precio del crudo Brent bajará un 
dólar respecto de la apertura, que 
abrió a 27,65 dólares.

El barril del crudo Brent llegó a 
alcanzar durante la jornada del jue
ves los 25,45 dólares.

El comandante de la
VI Flota norteamericana en el

Los precios del petróleo subie
ron estrepitosamente desde la inva
sión de Kuwait por parte de Irak, y 
alcanzó el tope de los 40 dólares el 
barril en el mes de septiembre.

Esto se debió principal mente a la 
posibilidad de que las exportacio
nes de petróleo de Arabia Saudí 
podrían ser interrumpidas en caso 
de guerra.

NO HUBO PACTOS 
SECRETOS ENTRE

IRAK Y EE. UU.
El Gobierno de Estados Unidos 

ha asegurado que no hubo ninguna 
negociación secreta para lograr que 
el presidente de Irak, Saddam Hus
sein, ordenara la liberación de los 
más de 2.000 rehenes extranjeros 
en su poder.

El secretario de Estado, James 
Baker, dijo el jueves, ante el Comi
té de Relaciones Exteriores de la 
Cámara de Representantes, que 
esta inesperada decisión iraquí es el 
resultado de las presiones interna
cionales, y una prueba de que la 
política norteamericana en la crisis 
del Golfo Pérsico está funcionando.

El presidente de EE. UU., Geor- 
ge Bush, que hoy llega a Venezuela 
tras visitar Brasil, Uruguay, Argen
tina y Chile, también afirmó que no 
ha habido ningún trato secreto con 
Hussein sobre los rehenes, y que su 
posible puesta en libertad es más 
bien el resultado de las fuertes pre
siones de toda índole a que está 
siendo sometido el régimen de 
Bagdad. •

Tras la muerte del cabo Romero

La dotación de la fragata Numancia, "baja de ánimos"
Abu DhabL— La dotación de la 

fragata “Numancia” está “baja de 
ánimos” tras la muerte del cabo 
primero Ignacio Romero, dijo hoy 
un miembro de la tripulación del 
barco, que se encuentrp desde hoy 
en el puerto de Abu Dhabi.

El militar habló unos minutos 
con los medios informativos, a 
pesar de la prohibición de los man
dos para hacer declaraciones, al 
término del funeral que esta maña
na se ofició en la cubierta del buque 
por la muerte, el pasado miércoles, 
de Romero, voluntario de la Arma
da.

El tripulante de la “Numancia”

GATT

Suspendida la reunión final 
de la Ronda Uruguay

Bruselas.— La reunión final de la Ronda Uruguay de negociaciones 
multinacionales fue suspendida hoy, después de fracasados intentos por 
salvare! ciclo de esfuerzos de 107 naciones, informó el director general del 
GATT, Arthur Dunkel.

El titular del Acuerdo General sobre Aranceles y Comercio (GATT) dijo 
que las fracasadas negociaciones de Bruselas se trasladan a Ginebra, sede 
del organismo, pero no existe fecha para una nueva convocatoria.

El anuncio siguió a cinco días de intentos por salvar del fracaso a la 
Ronda Uruguay.

El fracaso se debe, fundamentalmente, a la disparidad de criterios entre 
la Comunidad Europea y Estados Unidos sobre el conflictivo asunto de la 
Agricultura.—Efe. .

dijo que nó sabe por qué el cabo 
fallecido se dirigió al lanzador de 
misiles que le propinó el golpe 
mortal, ya que en ese momento 
había confusión, “porque nos en
contrábamos en estadode emergen
cia y todos los equipos estaban 
funcionando”, con motivo de unas 
prácticas nocturnas.

Visiblemente compungido, ma
nifestó que él había hablado con 
Ignacio Romero minutos antes de 
su muerte y dijo que ‘ ‘ nadie" había 
presenciado el accidente.

El funeral por el cabo primero 
fue oficiado hoy en la popa de la 
fragata por un capellán de un buque

de bandera italiana.
El capellán español que acompa

ña a los buques se encuentra actual
mente con las corbetas españolas 
destacadas en el mar Rojo, al cum
plir un turno rotatorio de estancia 
en cada uno de los barcos.

El capellán italiano resaltó en la 
homilía el “dolor y la pena" vivida 
por la pérdida del “amigo Ignacio" 
en presencia del embajador español 
en Abu Dhabi, Aurelio Pérez Giral
da, y de su esposa; el comandante 
de la “Numancia”, Marco Franco 
y la mayoría de miembros de la 
dotación, compuesta por más de 
200 hombres.- Efe

Mediterráneo visita Gibraltar
Gibraltar.- El comandante en jefe de la VI Flota norteamericana en el 

! ^terráneo, vicealmirante W. A. Owens, ha llegado hoy a Gibraltar, en 
que es su primera visita a la Roca, informaron a Efe fuentes militares. 

.^'^Imimnie Owens visita Gibraltar a bordo del crucero portamisiles
Belknap”, que cuenta con una tripulación de 497 hombres, entre los 

Hue se encuentran 32 oficiales.
urante su estancia, que se prolongará varios días, aunque las fuentes no 

infClSarOn e* n“mero» Owens visitará instalaciones militares y recibirá 
ormes sobre el papel que desempeña Gibraltar para los intereses navales 

r|tanicos y de la OTAN.-Efe.

El INEM, condenado a pagar el subsidio agrario
de 65

Granada.- El Instituto Nacional 
de Empleo (INEM) ha sido conde
nado a pagar el subsidio agrario a 65 
trabajadores de la localidad grana
dina de Padul, tras una demanda in
terpuesta por CC. OO. ante la 
negativa del INEM a reconocer las

trabajadores de
60 jornadas de trabajo realizadas 
por los jornaleros, y necesarias para 
cobrar dicho subsidio.

La sentencia del juzgado de lo 
social número 3 de Granada consi
dera que si los trabajadores tienen 
firmadas las 60 peonadas tienen

Padul
Como esto no sucedió, la senten

cia dice que no puede presumirse 
que se haya sancionado al Ayunta
miento de Padul por presentar al 
INEM jornadas no realizadas, por 
lo que debe pagarse el subsidio a 
todos los jornaleros.

SEGOVIA Convocada una
nueva edición de los premios 
literarios Ciudad de Segovia

(Página 3)

El Patrimonio Nacional dotará de nuevo 
sistema hidráulico a la fuente de 

"Los Baños de Diana"
(Página 5)

DEPORTES: Amplia victoria del 
Whisky DyC (4-1) sobre el Bembibre, 
Y derrota de la Gim. Segoviana (4-0) 

ante la Medinense
(Páginas 11 y 12)

derecho a cobrar el subsidio “ya 
que no parece razonable el exigir a 
los demandantes más prueba de la 
aportada”.

El INEM, añade el fallo judicial, 
es quien debería probar la inexacti
tud de los datos que constan docu
mentalmente certificados y sería su 
obligación denunciar la posible 
falsedad documental y consiguien
te fraude.

Fuentes sindicales señalaron a 
Efe que la demanda, interpuesta en 
octubre de 1989 para que se recono
ciese el derecho de los trabajadores 
a recibir el subsidio, pudo provocar 
que la fiscalía del Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía comenza
se a investigar a los alcaldes de 
ocho municipios granadinos por 
presuntos fraudes al PER.-Efe.

Gobierno vasco

La ejecutiva del PNV 
analiza las negociaciones con 

los socialistas
Bilbao.— La ejecutiva del PNV 

se reunirá esta tarde en Bilbao para 
analizar la situación en la que se 
encuentran las negociaciones para 
formar Gobierno con el PSE- 
PSOE, informaron fuentes nacio
nalistas.

En esta reunión, dijeron las fuen
tes del PNV, no se adoptarán acuer
dos concretos, que se tomarán la 
próxima semana, sino que se estu
diarán “las causas del estanca
miento de las conversaciones y las 
posibles medidas para acelerar el 
proceso”.

Las fuentes nacionalistas nega

ron también que esté previsto nin
gún encuentro entre las dos partes, 
“ni formal ni informal”, a lo largo 
de este fin de semana.

La moda
de Invierno

CAZADORAS, JERSEIS, 
PLUMIFEROS, ABRIGOS, 
GABARDINAS, CAMISAS

Especialistas del pantalón

Confecciones DIEZ
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Cuando sale el amor
SUCESOS LAMENTABLES

Ayer estaba de luto oficial la localidad gaditana de San Fer
nando. El Ayuntamiento lo había decretado pocas horas des
pués de que falleciera en aguas del Golfo Pérsico y por unas 
causas todavía no muy claras el cabo Ignacio Romero. El 
desgraciado accidente ocurrió la madrugada del miércoles a 
bordo de la fragata “Numancia”. Podría haber ocurrido en 
cualquier otra parte, eso han dicho políticos y Gobierno en 
pleno, pero el hecho es que se ha producido en un lugar donde 
no deberíamos estar, según opinan muchos españoles. Pero 
también es cierto que España pertenece a una comunidad inter
nacional y ha aceptado sus normas.

La familia del soldado muerto se lamenta de la pérdida irre
parable y reprocha a las autoridades militares la demora en co
municar la muerte de Ignacio; se enteraron del suceso por los 
medios de comunicación. Defensa sólo informó de un grave ac
cidente y del traslado del herido a un hospital. Pero el cabo 
Romero había muerto.

Otros padres de soldados de reemplazo en la flota destacada 
en la zona del conflicto exigen una respuesta inmediata al 
Gobierno ante lo que consideran una situación desconcertante. 
Opinan que si España debe participaren un conflicto bélico en 
el Golfo debería mandar tropas profesionales, los soldados de 
reemplazo según la Constitución, “tendrán la obligación de 
defender un conflicto bélico en nuestro país no en un país extran
jero”. El miedo siempre ha estado presente.

El Ministerio de Defensa, para tranquilizar a muchos, ha co
municado que investigará los pormenores del trágico suceso y 
ha anunciado también que indemnizará a la familia de Ignacio 
Romero. Ayer se aseguraba que los familiares tendrán derecho 
a percibir el seguro especial que desde el primero de enero 
cubrirá los accidentes ocurridos durante el período de instruc
ción militar. El caso del cabo Romero será equiparado al de un 
funcionario con todos los derechos.

Y es que Ignacio era un profesional y además voluntario. No 
se trataba de ninguno de los otros jóvenes de reemplazo. De ser 
así, nos gustaría saber la respuesta del Gobierno.

JUAN A. DEL CAMPO CUARENTAL

San Juan de la Cruz 
y Segovia

En ningún otro lugar se encontró 
San Juan de la Cruz tan a gusto 
como en Segovia. Aquí, en nuestras 
tierras, contempló la hermosura de 
Dios, cultivó la tierra, dirigió las 
obras del convento y su iglesia, 
trabajó en ellas con sus propias 
manos y condujo, con un trato ex
quisito, a muchos hacia Dios. Y acá 
volvieron sus restos, al lugar donde 
la personalidad del santo, en lo que 
podemos juzgar desde fuera, se 
reveló más completa.

Yo espero que Segovia se acer
que a San Juan de la Cruz en el

¿SON SUFICIENTES 
40 AÑOS PARA 

PONER EL MUNDO 
EN ORDEN?

Gracias a la Inmunización, 
Terapia de Rehidratación Oral, 

Lactancia Materna y Gráficas de 
Desarrollo, se están consiguiendo 
grandes avances en favor de la 

infancia.

Reducir la mortalidad infantil 
a la mitad es el objetivo del 

UNICEF

Para seguir progresando 
necesitamos su ayuda.

¡Hágase socio!

unTcef
Asociación UNICEF-España

cuarto centenario de su muerte. 
Hombres y mujeres de todas las 
partes de la tierra lo tienen por guía 
en las sendas que llevan a Dios. 
Nosotros que lo hemos tenido tan 
cerca, no podemos por menos de 
dejamos conducir por él en la noche 
oscura de nuestra época.

A pesar de la profunda crisis 
moral de nuestro tiempo, no deja
mos de sentir en el centro de nuestra 
alma el ansia de Dios. Por muy bajo 
que hayamos caído, sólo Dios, por 
gracia y don suyo, es digno del 
hombre. Nadie ha de desesperar de 
encontrar a Dios. San Juan de la 
Cruz nos invita a estar atentos al 
Dios oculto que alienta en lo oculto 
de nuestro corazón y buscarlo por 
los oscuros caminos de la fe.

San Juan de la Cruz nos invita a 
buscar la verdad de Dios por enci
ma de toda componenda. Si no 
encontramos a Dios, la causa está 
en que lo confundimos con cual
quier otra cosa o tratamos de poner 
al lado suyo cualquier bien al que 
nos agarramos como si en ello nos 
fuera la vida. Nada puede compa
rarse a Dios. Cualquier sustitución, 
componenda o chalaneo nos aleja 
de Dios y falsea nuestra vida.

Antonio, 
Obispo de Segovia

La mística, que proviene del 
griego myein, myeiszai, cerrar; 
habla del misterio, de lo oculto, 
de lo secreto. Su principal obje
tivo es la íntima unión con Dios, 
anticipando en lo posible la 
beatitud, que sólo se alcanza 
plenamente en la otra vida. La 
mística, guarda relación con la 
ascética, que es el esfuerzo per
sonal encaminado a lograr la 
máxima perfección del espíritu, 
mediante la práctica de las vir
tudes y el dominio de las pasio
nes.

Esta doctrina, con gran senti
do religioso y situada a medio 
camino entre la esperanza de la 
tierra y la seguridad del cielo, 
surgió con fuerza en España 
cuando el Renacimiento había 
alcanzado su plenitud, coinci
diendo con diversos aconteci
mientos de gran trascendencia 
que debieron influir de algún 
modo en el estilo literario y en el 
carácter de sus gentes.

Uno de los poetas más queri
dos en Segovia que tuvo ocasión 
de vivir de un modo muy espe
cial esa etapa histórica fue San 
Juan de la Cruz. Juan de Yepes 
Alvarez, nacido en Fontiveros 
(Avila) el año 1542; místico al 
parecer de corta estatura, pero 
de una dimensión artística in
comparable.

Contemporáneo de diferen
tes personajes ilustres como 
Miguel de Cervantes, Carlos V, 
El Greco y Felipe II entre otros, 
tuvo la habilidad de estar siem
pre al acecho, contemplando la 
vida exageradamente y entre
gándose heroicamente a la mís
tica para llegar, por el camino de 
la perfección, al'destino que él 
mismo había elegido. Partió de 
Medina del Campo con el aire y 
el cielo metidos entre sus argu
mentos, cuando se hacía llamar 
Juan del Santo Matía. Y más 
tarde, ya como San Juan de la 
Cruz, consiguió establecer un 
repertorio poético lleno de luz y 
de calor que le encumbró en lo 
más al to de la poesía lírica espa
ñola. Los enfrentamientos béli
cos de entonces, batalla de San 
Quintín, sublevación de los 
Países Bajos y batal la de Lepan- 
to, debieron de producir en él 
más sosiego que turbación, 
dada la naturaleza de su alma, 
fuerte, serena y vigorosa.

Su pacifismo, como el propio 
aire que respiraba, no tenía 
límites. Se apartaba tanto de las 
noticias y de las contiendas, que 
superaba en años luz a la más 
lejanade las galaxias. Su humil
de cántico es todavía una mez-

cía de inquietudes y pensamien
tos. Aferrado a una llama per
manente de amor viva, vuela 
hacia las más altas cumbres de 
la sabiduría y navega en los más 
recónditos mares espirituales 
adivinándose en su obra una 
religiosidad castellana y un 
sentimiento andaluz que debie
ron marcar también su persona
lidad. Algunos versos, parecen 
reflejar una vitalidad suprema a 
medio camino entre la expe
riencia de Dios y los valores 
humanos, pero en realidad son 
verdaderos gritos de libertad 
envueltos en una intensa luz 
celestial. Es, ciertamente, el 
gran amante de las cosas y por 
consiguiente, un amante de la 
vida.

Como buen místico, prolon
ga su inspiración para manifes
tar abiertamente sus ansias y 
anhelos. Para afirmarse más si 
cabe, en la búsqueda apasionada 
de Dios. Como intelectual, reú
ne y concilla las mejores doctri
nas filosóficas para crear una 
obra poderosa, dulce y absolu
tamente comprensible, en don
de la vibración de sus páginas 
recorre pausadamente los sen
deros de la teología. Fue en 
definitiva, quien mejor supo 
contemplar la Belleza divina a 
través de múltiples e inquietos 
lances poéticos. Una mística 
con mayúsculas asentada en la 
poesía y dirigida a la santidad.

Su soledad y su silencio eran 
dos enormes pilares sobre los 
que pasaban de largo todas las 
cosas transitorias. San Juan de 
la Cruz conseguía tal grado de 
abstracción en sus pensamien
tos que, de vivir hoy día, sería 
capaz de mejorar el trabajo de 
cualquier creativo de publici
dad, superar la inspiración del 
mejor músico o sencillamente, 
sobrevivir con un espíritu in
quebrantable a cualquier crisis 
económica. Incluso superaría el 
poder de abstracción de muchos 
políticos ya que, mientras estos 
se alejan del pueblo para esta
blecer una íntima comunicación 
con ellos mismos, el poeta se 
alejaría del mundo para estable
cer una íntima comunicación 
con Dios.

Muy pronto, se conmemora
rá en esta ciudad el 400 aniver
sario de su muerte, pero de al
gún modo, S.J.C. todavía no ha 
muerto. Se encuentra muy pró
ximo a quienes apreciamos la 
belleza; cerca de quienes siguen 
con decisión los senderos divi
nos y al lado de mdthas parejas 
de novios que, habiendo hecho 
también un análisis abstracto de 
su situación, decidan casarse. 
Deseemos que esta si mbiosis de 
alejamiento-acercamientosirva 
para comprender una de las 
mejores reglas de nuestro poeta: 
‘ ‘ Donde no hay amor, basta con 
ponerlo para que salga’’.

...a AVILA
En cómodos autocares

• VARIAS SALIDAS DIARIAS • SEGOVIA-VILLACASTIN-AV1U

LINEAS REGULARES DE VIAJEROS

SALIDA DE SEGOVIA FRECUENCIA

7,45 LUNES A VIERNES

9,30 LUNES A SABADOS

13,30 LUNES A VIERNES

17,30 LUNES A VIERNES

20 DIARIO

Y TAMBIEN 

SALIDA 

DIARIA A 

BARCELONA^

INFORMACION Y VENTA
DE BILLETES
Estación de Autobuses
Taquillo RENFE IÑIGO
Teléfono: (91 1) 44 12 53

Solicite información: 
Apartado de Correos-12.021 

28080-MADRID

Hazte socio de laCruz Roja.
Harás Bien.

COMBINACION GANADORA

SEGOVIA

Le ofrece lo mejor

BODAS ☆ BANQUETES
Somos de confianza

® 43 46 oo

Motor Segovia, S. A.
Pida precios Polígono Industrial. C/ Guadarrama, 14

Teléfono 43.71 62

CASA DUQUE ® 43 05 37 40006 ■ Segovia
Agentes en

CUELLAR TOMAS AGUA 

CANTALEJO l U|5|Íi°h Er RER0 r 0 
TUREGANO FERM|N MAES 
NAVA ASUNCION JUA c Ar i_OS 
CARBONERO TALLERA s l 
BOCEGUILLAS AUTO J v |MaR 
SAN RAFAEL ^«5 DO 
SEGOVIA TALLERES CV^^^a

M.C.D. 2022
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Convocada la tercera edición de los
premios literarios Ciudad 

v de Segovia
Ninguna de las obras teatrales premiadas con 
anterioridad han sido estrenadas en Segovia

El Equipo Directivo del I.F.R 
"Ezequiel González", opina 
sobre los "14 ordenadores 

sin estrenar"
El Ayuntamiento ha convocado 

la tercera edición de los premios 
literarios Ciudad de Segovia, en sus 
modalidades de teatro y poesía. Los 
candidatos a estos premios, dotados 
con 500.000 pesetas cada uno, ten
drán de plazo hasta el 31 de marzo 
para presentar sus originales.

Los premios literarios Ciudad de 
Segovia fueron convocados por 
primera vez en 1988 en las modali-

Gala a beneficio 
de la Asamblea 
Provincial 
de Cruz Roja

La Asamblea Provincial de la 
Cruz Roja, en colaboración con la 
Diputación Provincial, ha organi
zado, a beneficio de aquella bene
mérita institución, la “Gala’90”, en 
la que será protagonista el grupo 
Ballet Español de Concha Fernán
dez, que se ha prestado a colaborar 
de forma desinteresada.

Habrá sendas sesiones el sábado, 
día 15, a las22,30 horas y el domin
go día 16, a las 20,30 horas, ambas 
en el teatro Juan Bravo, donde 
deben retirarse las localidades. Los 
socios de Cruz Roja pueden pasar 
P°r la Asamblea Provincial (Leo
poldo Moreno, 18) para retirar 2 
vales/descuento. También se ha 
instituido una “Fila 0”, al precio de 
*00 pesetas, para las personas que 
quieran colaborar y no puedan asis- 
'ir; estarán a su disposición en va
nos establecimientos comerciales 
Y en la Asamblea Provincial.

MUSICA

Nuevo concierto
de la Sociedad Filarmónica

ara la semana próxima tiene 
celehSl° ^oc’eí*ad Filarmónica 
Crp, rar un nuevo concierto. Con- 
¡eS pm|n,e’será el día 12, miérco- 
Un’i. n 3 53,3 de ac,os del Colegio 
a la/1^1'3"0 “Domingo de Soto”, 
estará0 de la noche- El recital 
brieip3 Car8° del guitarrista Ga- 
imnnnSlarcllas’ma*lorquín, con un 
e|qu pntc historial profesional en 

4 ’iguran actuaciones con des

dades de ensayo y teatro. La segun
da convocatoria, al igual que la 
presente, fue para teatro y poesía.

La dotación del premio, la cate
goría del jurado y el hecho de que 
los premios hayan sido otorgados a 
escritores con un nombre en el 
panorama literario no está en con
sonancia con la atención y la difu
sión que el Ayuntamiento presta a 
su propia convocatoria. Para empe
zar, en la modalidad de teatro, está 
incumpliendo las bases estableci
das. Estas dicen: “La obra ganado
ra será estrenada en el teatro Juan 
Bravo, siendo además publicada 
por el Ayuntamiento en colabora
ción con una editorial de ámbito 
nacional”.

El primer premio de teatro lo 
ganó Alfonso Sastre con “Los últi
mos días de Emmanuel Kant”. La 
obra no sólo no se estrenó en Sego
via sino que el día de su estreno en 
Madrid ni siquiera los carteles re
flejaban la circustancia del premio.

La programación del mes en 
el teatro Juan Bravo

La programación para el presen
te mes que se ha hecho para el teatro 
Juan Bravo, viene sufriendo algu
nas modificaciones, por lo que re
producimos las actuaciones previs
tas para los días venideros, sin per
juicio de que pudiera producirse 
alguna otra alteración.

Mañana, sábado, a las 22,30 ac
tuará el Ballet “Ventura Com- 
pany”. El domingo, 9, a las 12, 
teatro infantil: “Los amores de 

tacadas orquestas nacionales y ex
tranjeras. El programa, como nota 
original, incluye exclusivamente 
obras que han sido expresamente 
compuestas para Gabriel Estare- 
llas, por los músicos Bernardo Ju- 
liá, Agustín Bertomeu, G. Fernán
dez Alvez, Valentín Ruiz, Román 
Alis, Tomás Marco, Claudio Prieto 
y A. García Abril.

Por supuesto aún noseha vistoenel 
citado teatro de la plaza Mayor.

La misma suerte ha corrido la 
segunda obra teatral ganadora: “El 
estupor”, de la que es autor Jorge 
Díaz y de la que no se ha vuelto a 
tener noticias.

Por lo que se refiere a las otras 
modalidades del premio, el panora
ma no es mucho mejor. La obra de 
ensayo de Gonzalo Santonja sí fue 
publicada en una editorial de ámbi
to nacional, pero esta es la fecha en 
que aún no ha sido presentada en 
Segovia. En cuanto a “Paisaje de 
invierno”, obra con la que José Luis 
Puerto ganó el premio de poesía en 
la convocatoria pasada ni siquiera 
se sabe si está ya en letra impresa.

Sin duda, el anuncio de la tercera 
convocatoria es una buena noticia. 
Si el premio mantiene el nivel ad
quirido hasta la fecha será otra 
buena noticia. Pero todo lo demás, 
es un conjunto de despropósitos.
. A.T.

Regaliz”, por Archipcrre. El 12, 
miércoles, a las 22,30, teatro mi mo: 
Snarling Beasties. Theatre Com- 
pany. El viernes 14, a las 20 y 22,30, 
Cuadro Lírico “Julián Gayarre”, 
con la zarzuela “La Picarona”. 
Sábado 15, gala de Cruz Roja, con 
el Ballet Españolde Concha Fer
nández, a las 22,30. El 16, domingo 
a las 12, teatro infantil: “Buscando 
a Cristóbal”, por I ibchila. A las 
20,30, nueva gala a ‘^h l Oc ío  de 
Cruz Roja con el Ballet de Concha 
Fernández. Día 21, viernes, y el 
sábado 22, a las 22,30, teatro: “Un 
sueño de la razón", por la compañía 
Ay, Ay, Ay. Día 23, domingo, a las 
12, teatro infantil: “Historias de la 
Plaza”, por la Quimera de Plástico. 
El martes 26, a las 18,30 , teatro 
infantil: “Momo", por Carro de 
Tespis. El miércoles 27, teatro in
fantil, a las 18,30: “Locos por las 
estrellas”, por Carro de Tespis. El 
jueves 28, también teatro infantil 
por la misma compañía: “El niño 
conserva", a las 18,30. El día 29, 
sábado, música, concierto de Navi
dad por la coral “Gregor”, a las 
22,30. Finalmente, el día 30, do
mingo, teatro infantil, por Archipe- 
rre: “Datrebil”, a las 12.

“El equipo directivo y el respon
sable de Medios Informáticos del 
I.F.P. Ezequiel González, nos gus
taría hacer algunas puntualizacio- 
nes al artículo aparecido en su pe
riódico y que como veremos adole
ce de falta de información y la poca 
que en él se intenta reflejar, a nues
tro juicio, es marcadamente ten
denciosa.

l.’, No es cierto que tengamos 
“14 ordenadores sin estrenar”, te
nemos 15, de los cuales uno está 
puesto al servicio de Secretaría y 
Jefatura de Estudios, 5 pertenecen 
al “Proyecto Atenea" de Nuevas 
Tecnologías, y todos (los 14) se 
utilizan para diversas áreas, mate
rias y ramas profesionales. La In
formática no es sólo AUTO-CAD”.

2?' No es cierto que 4 tengan el 
programa AUTO-CAD, pues son 9 
los que están equipados con dicho 
programa.

3?í No es cierto que estén infrau- 
tilizados, pues en la actualidad se 
desarrollan las siguientes clases y 
trabajos:

— Se imparten clases de infor
mática en los siguientes cursos:

— Rama Delincación:
Especialidad Edificios y Obras 

(1?'FP2).
Especialidad Diseño de Interio

res (2/y 3?’IP2).
— Bachillerato General: 2 gru

pos de 1 .e
— Rama Sanitaria:
Especialidad Dietética y Nutri

ción (Materia: Administración de 
Servicios Dietéticos, 3.® FP2).

— Se están realizando trabajos 
basados en la informática, como:

— Desarrollo de un proyecto de 
Aplicación Informática en la Di
dáctica de las Matemáticas.

— Desarrollo de un proyecto de 
Aplicación Informática en la Di
dáctica y salidas profesionales en 
Dietética y Nutrición.

— Desarrollo de un Trabajo de 
Investigación sobre “La alimenta
ción extrafamiliar en la edad esco
lar”, por los alumnos de 3.® FP2 
Dietética y Nutrición.

— Desarrol lo de una experiencia 
en el terreno de la comunicación, 
por alumnos de Lengua de FP2.

— Se imparten clases volunta
rias al profesorado, por parte de 
monitores del Proyecto Atenea.

— Además el aula está a disposi - 
ción de alumnos y profesores para 
la confección y desarrollo de sus 

trabajos escolares, asesorados por 
el responsable de Medios Informá
ticos del Centro.

— Y más que están proyectadas 
en las programaciones y que se 
pondrán brevemente en práctica.

4 .® No es cierto que en el Centro 
no exista profesorado capacitado 
para impartir esta materia.

5 .® La Dirección Provincial del 
M.E.C. ha dispuesto un profesor 
extra (especialista en el manejo de 
CAD), para la formación de alum
nos y profesores de Delincación en 
el manejo del programa AUTO
CAD, durante los pasados tres últi
mos cursos. Comunicando a la soli - 
citud hecha por la División de Deli
ncación pidiendo un profesor para 
la materia, que “la enseñanza de 
Informática en esta rama, forma 
parte de los contenidos curriculares 
de la misma, razón por la que deben 
ser los profesores que imparten las 
enseñanzas de las distintas asigna
turas de estas Tecnologías las que 
deben asumir su enseñanza".

A la Dirección de este centro ha 
llegado la inquietud de un grupo de 
alumnos y se ha prestado a canali
zar sus demandas a la Dirección 
Provincial del M.E.C. y aún esta
mos a la espera de las mismas.

En cualquier caso los profesores 
de este Instituto vienen haciendo 
considerables esfuerzos para adap
tar las nuevas tecnologías en sus 
enseñanzas, como herramientas 
que son, dentro del proceso general 
de aprendizaje de cada especiali
dad.

Nos gustaría que en próximas 
ocasiones su periódico contraste la 
información con los implicados en 
la misma antes de la publicación de 
la noticia, y que cuando quiera 
hacer fotografías de nuestras de
pendencias pida permiso a los res
ponsables de las mismas.

El Equipo Directivo.”

N. de la D.— Acogemos gusto
sos el escrito de puntualización que 
precede, pero hemos de aclarar que 
si el Equipo Directivo firmante 
considera tendenciosa la informa
ción, no es culpa del periódico, que 
se ha limitado a recoger la opinión 
de algunos alumnos. Finalmente, el 
fotógrafo no tiene que pedir ningún 
permiso si son los propios alumnos 
losque leabren la puerta. El proble
ma de competencias queda, pues, 
entre profesores y alumnos.

e ido a la elevada demanda de algunos productos 
a Navidad trae consigo un alza incontrolada 

de precios 
At)ELANTE SUS COMPRAS ESTA NAVIDAD 

Oficina Municipal de Información al Consumidor 

  AYUNTAMIENTO de segovia

Microsílices, S.A.

Cambio 
Domicilio Social

De conformidad con lo 
dispuestoen lavigente Ley de 
Sociedades Anónimas, se da 
publicidad al acuerdo adopta
do, en Junta General Univer
sal de fecha 30 de noviembre 
de 1990, de trasladar el domi
cilio social de esta entidad 
mercantil desde el actual al 
nuevo en Camino de Carra
mente s/n en ARGONES 
(Segovia).

El Secretario del Consejo 
de Administración

<1 SEMA! 
ASEO URBANO, s. a.

NOTA INFORMATIVA
MAÑANA, DIA 8 DE DICIEMBRE (FESTIVIDAD DE LA INMACU

LADA CONCEPCION), SI SE EFECTUARA EL HABITUAL

SERVICIO DE RECOGIDA DE BASURAS NOCTURNO.
ASEO URBANO, S. A., empresa concesionaria del Servicio de Lim

pieza Viaria y Recogida de Basuras, del Excmo. Ayuntamiento de esta 
Capital, comunica a todo el vecindario y público en general que MAÑANA 
DIA 8 DE DICIEMBRE, SISE EFECTUARA EL HABITUAL SERVICIO DE 
RECOGIDA DE BASURAS NOCTURNO, dando comienzo a las 22 horas 
(10 noche). Por ello se ruega puntualidad en los depósitos de basuras, con 
el fin de facilitar su recogida.

Al mismo tiempo agradecemos la colaboración que día a día nos viene 
prestando el público segoviano.

Firmado: José Antonio Pastor Martín. DELEGADO

M.C.D. 2022



EL ADELANTADO DE SEGOVIA.-Pág 4 SEGOVIA VIERNES 7 DE DICIEMBRE DE 199,1

AGENDA
a iDELÍHTilO DE SEGOVIA

DECIA HACE 50 AÑOS
VICTORIANO DE LA SERNA VUELVE A LOS RUEDOS

CALENDARIO EXPOSICIONES CONCURSOS

PARA MAÑANA EN EL TORREON DE LOZOYA

Sábado 8 de diciembre (Obra Cultural 
de la Caja de Segovia)

Van 342 días; faltan 23
Sol: De 8,26 a 17,49 horas

MtlRAL

La Inmaculada Concepción de 
Nuestra Señora. Santos: Macario, 
Samuel y Sabina.

José Luis García Fernández. 
Segovia en el Paisaje. Hasta el 9 de 
diciembre.

Oleos del pintor segoviano 
Manuel Gómez Santos. Hasta el 16 
de diciembre.

SALA UNTURBE
DEL CASINO DE LA UNION

PENSAMIENTO

“El deseo vence al miedo, atro 
pella inconvenientes y allana difL 
cultades” (Mateo Alemán).

Pinturas de Monroy. Hasta el 15 
de diciembre.

EN EL CENTRO CULTURAL
CRONISTA HERRERA

DE CUELLAR

LITERARIO Y DE COMICS

El Consejo Local de la Juventud 
de Segovia ha convocado un con
curso literario con el tema “Histo
rias del Centro”, para jóvenes de 14 
a 17 años. Extensión, 5 a 10 folios, 
a máquina, doble espacio. Premios, 
30.000, 20.000 y 10.000 pesetas.

También un concurso de cómics 
sobre el tema “¿Cómo ves la movi
da estudiantil?, para jóvenes de la 
misma edad y con premios idénti
cos. En papeles DIN-A4, tres folios 
máximo.

Fecha tope de entrega, el 7 de 
enero próximo, en la Comisión de 
Educación del Consejo Local de la 
Juventud (Infanta Isabel, 14).

Desde hace algunos meses vienen circulando noticias por la 
Prensa acerca de si Victoriano de la Sema, que apasionó a la crítica 
y a los públicos con su estilo personalísimo que le elevó en poco 
tiempo a la cumbre del toreo español, vuelve o no a los ruedos. Sólo 
faltaba la declaración terminante del famoso sepulvedano, puesto 
que su vida de campo y sus frecuentes intervenciones en tientas de 
ganaderías de bandera, hacían sospechar que La Serna se preparaba, 
efectivamente, para reaperecer ante la afición española. Esta reci
birá con agrado la reaparición del creador de la escuela castellana 
del toreo, cuyo estilo es imitado por todos los toreros que, aspiran 
a ser figuras. Ningún buen aficionado, y menos los críticos, han 
olvidado el majestuoso arte de torear, característico en La Serna: las 
manos bajas, los pies firmes, el cuerpo erguido, con serenidad de 
estatua, mientras pasa ei toro embebido en los vuelos del capote 
mágico.

En Valladolid toreó Victoriano de La Serna en 1939 la última 
corrida de su primera época de astro de la tauromaquia española, 
ocupándose exclusivamente de sus fincas y ganados y no había 
vuelto a presenciar ninguna corrida de toros hasta este año en 
Pamplona. El espectáculo le hizo sentir la nostalgia de los ruedos y 
despertó en él nuevamente la afición que le empuja a ellos.../...

FARMACIAS

José Luis Pascual, esculturas y 
pintura. Hasta el 15 de diciembre.

DE CARLOS TEJEDOR 
EN MADRID

HERMANDAD
DE DONANTES 
DESANGRE

PUBlCAMNEi
grosas”, “Casablanca”; “Super- 
man”, hasta un total de 30 inolvida
bles títulos.

DE GUARDIA

Rodríguez del Fresno. Avenida 
Marqués de Lozoya, 13.

Las farmacias de guardia lo están 
desde las 9,45 a la misma hora del 
día siguiente.

El pintor segoviano Carlos Teje
dor expone hasta el día 14 de di
ciembre un cojunto de dibujos y 
óleos de reciente realización. La 
exposición tiene lugar en la Galería 
Blasco de Caray, patrocinada por la 
Caja de Madrid.

REGSROiSMl
EL TIEMPO

En Segovia
En la tarde de ayer

Presión atmosférica: 678,2 m/m.
Viento del E.
Temperatura máxima: 10,2’

En la mañana de hoy

Presión atmosférica: 677,4 m/m.
Viento del E-SE.
Temperatura mínima: 0,2’
Temperatura a las 8: 2,2°

Se han hecho las siguientes ins
cripciones:

NACIMIENTOS: Lorena Her
nández Rebollo, hija de Fidel y de 
Mana Victoria. Alejandro Echeva
rría Casado, de Juan Angel y Alicia. 
Aiona Delgado Ramiro, de José 
Antonio y María Oliva. Pedro Gu
tiérrez Crespo, de Enrique y María 
Teresa.

DEFUNCIONES: Hilario Taba- 
nera García, de 58 años. Antonia 
Sebastián González, de 46 años. 
Amos García Bernardo, de 75 años.

Predicción del tiempo para el 
día y las 24 horas siguientes: Te
léfono 442607.

BINOOS

Bingo Casino de La Unión. Edi
ficio “Las Sirenas”. Horario: De 5 
tarde a 3 de la madrugada.

LOS OSCARS
DE HOLLYWOOD

La Hermandad de Donantes d£ 
Sangre pone en conocimiento de 
todos los vecinos de Fuentepelayo y 
su comarca que en la tarde del pró
ximo martes, 11 de diciembre, y en 
horario de 5,30 a 9,30 horas, se 
efectuarán extracciones en los loca
les del Ayuntamiento de Fuentepe
layo a cargo del Equipo Móvil de 
Extracciones de la referida Her
mandad.

“Los Oscar de Hollywood” es 
una colección de la Editorial Plane- 
ta-Agostini de aparición quincenal, 
formada por 30 fascículos, con la 
historia de los premios de la Acade
mia, y por 30 vídeos, con una selec
ción de las mejores películas pre
miadas con la estatuilla dorada.

La temática de las 30 películas 
que constituyen la colección es 
variable: “Batman”, “Amadeus”, 
“La Misión", “Las amistades peli-

El contenido de los 30 fascículos 
presenta toda la información sobre 
los galardones otorgados desde 
1927. Cada fascículo abarca un 
período de dos años, a excepción 
del fascículo número 10, que com
prende de 1927 a 1931.

La enciclopedia “Los Oscar de 
Hollywood” de Planeta-Agostinise 
divide en tres volúmenes. El primer 
volumen abarca el período com
prendido entre los años 1972-1989, 
el segundo los años 1927-1949, y el 
tercero los años 1950-1971.

Se desarrolló una extracción de 
sangre en los locales del Centro 
Socio-Cultural de Carbonero el 
Mayor con asistencia de donantes 
de la citada localidad.

Se realizó por la Unidad Móvil 
de Extracciones de la Hermandad 
de Donantes de Sangre consiguién
dose 54 bolsas de entre los 68 do
nantes asistentes, bolsas las cuales 
fueron:

24 del O+, 16 del A+, 4 del B+, 6 
del O—, 4 del A—.

Tortico^Real -
PROGRAME SU BANQUETE 

Teléfono 44.08.36 
EL NOBLE ESTILO DE SEGOVIA

®TOYOTA
LA TECNOLOGIA DE LA SENCILLEZ

Durante este mes, celebramos el triunfo de Carlos Sainz, 
campeón del Mundo de Rallies a bordo de un TOYOTA.

Por este motivo obsequiamos a los compradores 
de TOYOTA CAMRY 2.0 con uno de estos regalos:

—Televisor y Vídeo
—Cámara de Vídeo
—Equipo Hi-Fi

PARA QUE, COMO CARLOS SAINZ, TODOS LOS QUE 
CONDUZCAN UN TOYOTA SEAN GANADORES

PASEO COMERCIAL

Ultimos locales 
en alquiler 
en el único

centro comercial
de Soria

Interesados llamar al: 91/319 20 51

- #

RECAMBIOS, EXPOSICION Y VENTAS: Avda. Padre Claret, 10.40001 SEGOVIA. Tel. y Fax: (911)44 02 82
OSAKAUTO s a TALLERES: Ctra. Villacastín, 80. Carretera Valladolid-Segovia, NAVALMANZAN0

M.C.D. 2022
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El Patrimonio Nacional dotará 
de un nuevo sistema hidráulico 

a la fuente de “Los Baños 
de Diana”

El proyecto forma parte de la restauración 
de fuentes y jardines

Una valla metálica rodea desde 
hace varios meses la fuente de Los 
Baños de Diana, uno de los conjun
tos monumentales más conocidos 
de los jardines del Palacio Real de 
La Granja. En el interior del recinto 
vallado trabajan obreros y restaura
dores. En el vaso de la fuente, ahora 
vacío, se pueden ver las viejas cana
lizaciones, al lado de las cuales 
otras nuevas permitirán poner en 
funcionamiento un sistema de 
bombeo para el reciclaje del agua. 
El Patrimonio Nacional inicia con 
este trabajo un ambicioso proyecto 
de restauración y acondiciona
miento de los jardines del Palacio. 
Las obras real izadas en “Los Baños 
de Diana" sirven de experiencia 
piloto para el resto del conjunto 
artístico.

Varias razones han llevado a 
elegir esta fuente como banco de 
pruebas de trabajos posteriores: su 
monumentalidad hace que sea una 
de las más visitadas por cuantos se 
acercan al recinto; su emplaza
miento, en la plaza circular que 
cierra la denominada calle Valsaín, 
ha servido de marco a la celebra
ción de espectáculos públicos —el 
Festival Internacional de Segovia 
hene aquí una de sus sedes— y, por 
chimo, la mezcla de arquitectura, 
escultura e ingeniería hidráulica 

en ella interviene hace que la 
experiencia de restauración sea 
completa.

Uno de los objetivos de esta obra 
^instalar un sistema hidraúlico 
y1- permita sustituir, cuando se 
m°^ere necesario, el antiguo 

o de “gravedad y agua perdi-
Por otro que permita reciclar el 

^niplejo sistema hidráulico está siendo instalado detrás del muro de la fuente

agua. Se trata de que la fuente pueda 
funcionar sin depender de las dis
ponibilidades del momento y sin 
producir pérdidas. El viejo sistema 
se ha respetado e incluso restaura
do, lo que permite un funciona
miento alternativo. Las nuevas 
canalizaciones quedarán ocultas y 
noafectarán ni a la fisonomía arqui
tectónica y escultórica de la fuente 
ni a sus juegos de agua.

Se trata de un complejo proyecto 
cuya parte técnica está cifrada en 
unos 50 millones de pesetas. Sus 
responsables afirman que esta in
versión inicial destinada a costosos 
equipos, como un centro de trans
formación de energía eléctrica, se 
rentabilizará en parte cuando se 
restauren otras fuentes para 
cuales también servirán.

las

UNA FUENTE 
“ESCULTURAL”

La fuente de Los Baños de Diana 
cierra el ciclo creativo de los jardi
nes del Palacio y su construcción 
coincide con el final del reinado de 
Felipe V. Su traza se debe a Fremin 
y Bousseau.

El basamento del cuerpo princi
pal de la fuente está constituido por 
una gradería de mármol que a la vez 
sirve de cascada. En él está situado 
el grupo escultórico principal en el 
que aparece la diosa Diana en el 
momento del baño asistida por cin
co ninfas. La escena es contempla
da por la figura de un fauno que 
representa a Acteón tocando la 
flauta travesera. Está situado en una 
hornacina central de mármol de 
Granada.

En el vaso vacío se pueden ver las viejas y las nuevas conducciones

La fachada de la fuente es de 
mármoles blancos y jaspeados, 
piedra rosa de Sepúlveda y piedra 
berroqueña. El muro, en su parte 
más alta, tiene cincuenta pies de 
altura. Esta va disminuyendo hacia 
los costados, formando una curva y 
termina en dos pedestales sobre los 
que aparecen canastillas llenas de 
productos de mar.

Sus 26 salidas de agua y el enor
me caudal necesario para su funcio
namiento (27 metros cúbicos por 
minuto) ya planteaba problemas en 
el tiempo de su construcción. A 
Felipe V se le atribuye la frase: 
“Tres minutos me divierte y tres 
millones me cuesta”. Para poder 
ver los juegos de agua de Los Baños 
de Diana en el verano de 1743 se 
decidió desviar hacia el “mar —el 
estanque del que se nutren las fuen
tes de La Granja— el caudal del 
arroyo Valdesi monte”.

AGUA QUE NO LLEGA

Esto que ahora no es más que una 
anécdota históricaesel antecedente 

de un problema que se ha agudizado 
con el tiempo: la falta de agua. Los 
manantiales que antes servían sólo 
a las necesidades del Real Sitio 
sirven ahora para abastecer tam
bién al núcleo de población surgido 
a su alrededor. Un núcleo que crece 
con nuevas urbanizaciones y que en 
el verano tiene problemas de sumi
nistro.

Los responsables del Patrimonio 
quieren que sea el Ayuntamiento de 
San Ildefonso y la Diputación Pro
vincial quienes resuelvan este pro
blema, “porque, de lo contrario, 
llegará un momento en que ni se 
abastecerá a la población ni se 
podrán regar los jardines”.

“El Patrimonio Nacional —aña
den— viene prestando histórica
mente este servicio que no le co
rresponde ni por su Ley Reguladora 
ni por la Ley de Régimen Local que 
establece que deben ser los ayunta
mientos y las diputaciones las que 
solucionen el tema. Nuestros fines 
específicos son el cuidado de los 
jardines y de las fuentes para que no 
se pierda este patrimonio. Pensa
mos seguir suministrando agua a la 
población, pero esperamos también 
que el problema se resuelva cuanto 
antes. Para ello lo hemos puesto en 
conocimiento de instituciones 
como la Diputación Provincial, la 
Junta de Castilla y León y el Ayun
tamiento y hemos iniciado gestio
nes con la Con federación Hidrográ
fica del Duero. Queremos que se de 
satisfacción no sólo a las necesida
des de este en te públ i co si no pri nci - 
pálmente a la población de 
Ildefonso”.

San

RESTAURACION 
E ILUMINACION

En este contexto de la disminu
ción de los recursos hidrológicos se 
contemplad proyecto del reciclaje 
del agua de las fuentes. En el caso 
de Los Baños de Diana, la existen
cia de un muro que cierra el grupo 
escultórico ha facilitado la instala
ción de los equipos de bombeo 
necesarios para el nuevo sistema. 
Se trata de dos grandes motobom- 
bas que se instalarán en una caseta 
semienterrada, situada entre el 
muro de la fuente y el que cierra los 

jardines. La parte visible de esta 
caseta se cubrirá de piedra y ésta a 
su vez de hiedra para disimular lo 
más posible su presencia.

En su interior estarán las dos 
bombas, una de 150 caballos de 
vapor, con capacidad para lanzar un 
caudal de 1250 a 1300 metros cúbi
cos por hora a una altura manomé- 
trica de 24 metros. La otra, más 
pequeña, tiene una potencia de 40 
caballos para un caudal entre 650 y 
700 metros cúbicos por hora y una 
altura manométrica de 10 metros.

Una parte importante de la inver
sión se ha destinado a la instalación 
de una pequeña central eléctrica 
transformadora para las líneas aé
reas de alta tensión. Desde una 
caseta, situada en una zona poco 
transitada de los jardines, se sumi
nistrará la energía eléctrica necesa
ria para unas cuatro fuentes.

Además de la restauración y 
limpieza de los grupos escultóricos 
—las esculturas, de plomo, llevan 
una estructura interna de hierro que 
en muchos casos será necesario 
sustituir— y de la piedra y mármo
les del muro, está prevista más a 
largo plazo, la iluminación del 
conjunto.

Según el proyecto, las diez figu
ras dispersas por el vaso y sus co
rrespondientes chorros se ilumina
rán ligeramente desde debajo del 
agua y se proyectará luz sobre el 
grupo escultórico central de Diana. 
Desde este grupo se iluminará 
suavemente la figura de Acteón que 
quedará enmarcado por las pilas
tras laterales déla hornacina, ilumi
nadas con proyectores de haz estre
cho, de forma que se acentúe la 
verticalidad del fondo. También se 
iluminarán los tres jarrones y los 
dos leones de la parte superior de la 
fuente y las conchas laterales en 
cascada, resaltando la lámina de 
agua.

En la realización de estos traba
jos colaboran arquitectos, ingenie
ros, expertos en fundición y restau
radores. La primera parte del pro
yecto, es decir, la instalación com
pleta del nuevo sistema hidraúlico 
se espera que esté finalizada para la 
próxima primavera.

Angélica Tanarro

tRBAMZACIO\' CERRADA"!

7*

En el punto más alto de La Lastrilla 

CHALE^AWSADOS EL BALCON
con

ACABADOS DE LUJO DE SEGOVIA

Iborho de Juan

INFORMACION EN OBRA

SABADOS: MAÑANA y TARDE 
DOMINGOS: MAÑANAS

MIGUCl TOW
EZEQUIEL GONZALEZ. 6

43 54 61 - 43 59 50 Tienta el Segovíano

SEGOVIA EN MADRID
con sus especialidades

Y ASADOS EN 
HORNO DE LEÑA

c/ Joaquín María López, 30 
Teléfono 243.30.43
c/ Lope de Rueda, 4 
Teléfono 275.69.16
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CUELLAR

El módulo de Jardinería de la
Interior inscribe en el registro 

de partidos a la formación 
“Unidad Palentina”

Escuela Taller, Eco Consejero 1990
J.P.Q.

Por segundo año consecutivo, la 
Comisión Municipal de Gobierno 
del Ayuntamiento ha procedido a la 
elección de Eco consejero 1990.

En esta edición, la Comisión 
propondrá, para el simplemente 
simbólico cargo pues no llega a ser 
órgano de consulta municipales, a 
la escuela Taller Municipal, módu
lo de Jadinería. El cargo de conseje
ro del pasado año recayoen Guiller
mo Calonge su labor en defensa de 
la naturaleza a través de iniciativas 
particulares y por la labor a través 
de la Asociación Cultural Las To
rres.

Otra propuesta aprobada en 
Comisión de Gobierno ha sido 
denegada a la residencia de ancia
nos “El Alamillo” la compra de un 
órgano musical, propiedad de la 
Fundación Hospital de la Magdale
na. La Comisión ha ofrecido a esta 
residencia la utilización de dicho 
órgano.

Como complemento a las obras 
sobre depuración de aguas la Comi
sión de Gobierno aprobó por unani
midad el proyecto de pretratamien

LOS ANGELES 
DE SAN RAFAEL

Autorización 
a los propietarios 
para el suministro 
de agua

La Consejería de Economía y 
Hacienda de la Junta de Castilla y 
León ha concedidoautorización a la 
Comunidad de Propietarios de Los 
Angeles de San Rafael, para efec
tuar el suministro de agua a dicha 
urbanización. Este suministro de
berá realizarse en las condiciones 
de potabilidad exigidas por la nor
mativa vigente, realizando las 
obras que sean necesarias.

Simultáneamente se ha acordado 
la caducidad de la autorización de 
suministro público de agua a la 
urbanización, que tenía concedida 
la empresa Aycon, S. A.

SEGOVIA HISTORIA Y LEYENDAS

LA CASA DE LOS AGUILAR
Entre las portadas barrocas de nuestras calles, resalta esta 

casa de la calle Eulogio Martín Higuera que, últimamente, ha 
albergado algunos organismos oficiales. En tiempos del siglo XV 
fue convento de monjas Concepcionistas, fundado por don 
Diego Arias-Dávila, y cuando estas religiosas pasaron a la 
parroquia del Salvador, el año 1613, compró el edificio don Ma
nuel Arévalo Zuazo. Fue palacio de la familia Aguilar, señores de 
Encinas y Canillas, que el año 1705 recibieron el título de condes 
de Encinas. Dicen que en esta casa estuvieron las oficinas de la 
Diputación Provincial antes de ocupar su actual residencia. Pos
teriormente se instaló en ella la Comisaría de Policía.

La estrechez de lacalle impide admirar debidamente la belleza 
de la fachada y los dos primorosos escudos situados a ambos 
lados del balcón central.

Y ahora... CELESE FRESCA DEL DIA
DESNATADA y PASTEUR1ZADA
El nuevo producto CELESE que hace 
posible la sana alimentación sin grasas, 
para que usted mantenga su linea juvenil.
CELESE, LECHE PURA DE SEGOVIA

to y emisario de aguas residuales 
para la zona este, denominada así la 
del polígono industrial Prado Vega.

Con esta luz verde, el Ayunta
miento procederá a interesar a la 
Dirección General de Urbanismo y 
Calidad Ambiental para quea la 
mayor brevedad agilice los trámites 
para la ejecución del proyecto.

Por otro lado, se aprobó también 
la excedencia solicitada por el jefe 
de la Policía local, Ignacio Fernán
dez Lamosas, que pasará a ocupar 
la jefatura del mismo cuerpo en la 
isla de La Palma. Fernández Lla- 
mosas deja su cargo en Cuéllar tras 
un año y medio al frente. Militar de 
profesión y procedente de la Policía 
Local de Durango, Llamosassolici
tó la vacante en Cuéllar por la pro

El presidente de Fasa-Renault asegura que 
las ventas de automóviles descenderán 

aún más en los próximos meses
Valladolid. (leal).— El presi

dente de Fasa-Renault, Manuel 
Guasch Molins, ha manifestado 
que “el mercado del automóvil ha 
empeorado en España durante el 
mes de noviembre, y aún empeora
rá más”. Esta recesión del sector 
automovilístico se produce, según 
Guasch, por el enfriamiento de la 
economía, pero también porque las 
expectativas eran un ambiente de 
pesimismo en el terreno económi
co.

El máximo responsable de la fi
lial española del grupo Renault 
considera que ese pesimismo sólo 
se está dando en España, entre los 
países europeos, y no ve muestras 
de mejoría en la situación del mer
cado. Los fabricantes de vehículos 
que operan en España han iniciado 
ya la adopción de medidas correc
toras de la crisis, que se manifiesta 
en un retroceso global de ventas 
superior al veinte por ciento.

Esas medidas de aj usté no se han 
hecho esperar y la mayoría de las 
empresas preparan un recorte de 

ximidad con el pueblo de su fami
lia. Por razones que el mismo ha 
calificado de personales, Llamosas 
se trasladará a La Palma donde en 
breve se hará cargo de la Policía 
Municipal de aquella ciudad.

Entre las actividades desarrolla
das en Cuéllar a Llamosas se le 
atribuyen fallos como la excesiva 
señalización de prohibición de 
aparcamiento.

Por último se aprobó el calenda
rio de fiestas locales. Estas serán 
para 1991 el 20 de febrero, miérco
les de ceniza, que sustituye al 29 de 
septiembre, festividad de San Mi
guel Arcángel patrono de la villa, y 
el día 1 deabril.segundodíade Pas
cua de Resurrección

plantillas. El enfriamiento de la 
economía amenaza al sector del 
automóvil, para el que los fabrican
tes han solicitado una reducción en 
el IVA que los ciudadanos deben 
abonar al comprar un vehículo, 
propuesta que ha sido rechazada 
por la Administración.

Los fabricantes europeos están 
estableciendo acuerdos entre ellos 
para protegerse frente a las impor
taciones japoneses, que ya han 
ocasionado estragos en el mercado 
norteamericano.

ANPE obtiene mayoría en las 
elecciones de la enseñanza 

pública de la región
Valladolid. (leal).— La Asocia

ción Nacional del Profesorado Es
tatal (ANPE) ha obtenido 52 dele
gados en las elecciones sindicales 
de los docentes de centros públicos

Falencia. (leal).— El Ministerio 
del Interior ha admitido la inscrip
ción en el registro de partidos polí
ticos de “Unidad Palentina”, for
mación constituida hace unos me
ses en Falencia por un grupo de 
personas vinculadas en el pasado 
con el Partido Socialista.

La presentación pública de 
“Unidad Palentina” fue realizado a 
mediados del pasado mes de sep
tiembre por José Maiso, exsenador 
y exprocurador regional en las lis
tas del PSOE, José Luis San Eufe
mia, un “histórico” del PSOE de 
Falencia que se dio de baja en el 
partido el pasado mes de mayo y el 
abogado José María Valladolid.

Otras personas comprometidas 
con la nueva formación política son 
el exdiputado nacional y exsecreta
rio general del PSOE palentino, 
Vicente Gutiérrez Pascual, y perso
nas vinculadas a movimientos eco
logistas, como Flaviano Casas, y

Por su parte, Fasa-Renault ha 
aplicado entre octubre y noviembre 
un expediente de regulación de la 
producción, que,ha efectuado du
rante un período máximo de doce 
días a 13.400 trabajadores. La 
empresa ha presentado reciente
mente un nueve expediente en la 
Dirección General de Trabajo, por 
el que se paralizará la producción 
de Fasa-Renault durante 45 joma
das entre el actual mes y diciembre 
de 1991 y que efectuará a los 17.840 
trabajadores en plantilla. 

no universitarios de la región, fren
te a los 48 de CSlF,42de CC. OO., 
37 de UGT, 27 del Sindicato de 
Trabajadores de la Enseñanza 
(STES) y uno de la Unión Sindical 
Obrera (USO).

El sindicato ANPE ha consegui
do la mayoría de los delegados en 
las provincias de Avila, Burgos, 
León y Salamanca, mientras la 
Confederación Sindical de Funcio
narios (CSIF) se ha situado por 
delante en Valladolid y Zamora, 
CC. OO. ha ganado en Segovia y 
STES en Soria. En la provincia de 
Falencia han obtenido cinco dele
gados lodos los sindicatos que se 
presentaron a las elecciones 
—CSIF, ANPE, CC. OO. y UGT— 
menos el Sindicato de Trabajado

res de la Enseñanza, que sólo ha lo
grado un delegado.

Quien da un poco 
de su sangre 
para que otro 
no muera, 
es casi un creador, 
porque con su 
sangre da vida.

¡Hazte donante 
de sangre! .

otras que no habían participado 
activamente en política hasta |a 
actualidad.

Los miembros de la gestora de 
“Unidad Palentina” consideran que 
esta formación “provincialista pero 
no provinciana" puede ser el núcleo 
de un futuro gran partido regiona- 
lista-nacionalista en Castilla y 
León. Unidad Palentina, según sus 
promotores, podría coaligarse con 
otras fuerzas de León, como Uni
dad Leonesista, de Burgos y Valla
dolid, como Democracia Regiona- 
lista, e incluso con la recién consti
tuida Solución Agraria Indepen
diente creada en algunas provincias 
por miembros de la Asociación 
Agraria Jóvenes Agricultores 
(Asaja).

Villafranca 
del Bierzo, 
sede del Congreso 
de Cultura Gallega

Villafranca. (Ical/AGN).— 
Ayer comenzaron en Villafranca 
del Bierzo las sesiones del Congre
so de Cultura Gallega que organiza 
la Mesa por la Defensa del Gallego 
y de la Cultura del Bierzo y que está 
patrocinado por la Diputación de 
León y la Xunta de Galicia a través 
de la Dirección General de Política 
Lingüística.

Las jornadas se desarrollan en la 
Casa de la Cultura de Villafranca y 
en ellas se abordará la presencia de 
la lengua gallega en la comarca 
berciana y en las áreas limítrofes de 
Asturias y de Zamora.

Entre los conferenciantes de las 
jomadas figura el catedrático de la 
Universidad de Santiago Francisco 
Fernández Rei, que hablará sobre la 
delimitación geográfica del gallego 
en las áreas de influencia de^ a 
cultura gallega. También interven
drán los editores de la revista esco
lar “A Curuxa” hecha por los alum
nos del colegio de EGB de la loca 
lidad berciana de Gorullón, qu 
publica sus trabajos en castellano y 

en gallego.

Lo anunció en Valladolid

Torrente Ballester 
publicará una 
novela sobre la 
relación entre el 
poder y la libertad

' ci escritor
Valladolid. (leal).-- L ' nie 

y académico Gonzalo . 
Ballesteranuncióen Valla a 
en el mes de febrero publ^ . la$ 
nueva novela en la que aborla ^er- 
relaciones entre el poder y eSie 
tad. El escritor gallego 1 
anunio en Valladolid don^ 
nunció una conferencia en 
deopinión Santiago Alba jgja
la “Divagación sobre las ba- 

narrativa”. s y las
El autor de “Los g°^reSuna 

sombras" dijo que “el je Io5 
arma para limitar la libef_ e. 
demás” que se utiliza p por 
guir al hombre. P^^ poden 
esta relación entre libe”a Jel tema 
Torrente Ballesteraborda' 
en su nueva novela, que a । róxim° 
título y que aparecerá en 
mes de febrero.

Torrente Ballcstcrnuencia 
preocupado por la m 
ejerce el poder y por I* aSegur 
de algunos poderosos, o una 
que la libertad s'^^os- 
utopia perseguida po«
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Valladolid será sede de la Conferencia 
Europea de Zonas de Montaña

PRESUPUESTOS

Aceptada una enmienda del PSOE 
para realizar el saneamiento integral

Valladolid. (leal).— La Asam
blea de las Regiones de Europa que 
se celebra en Estrasburgo, a pro
puesta del presidente del Ejecutivo 
de Castilla y León, Jesús Posada, ha 
aprobado la celebración en Valla
dolid el próximo mes de abril de 
una conferencia europea sobre 
zonas de agricultura de montaña y 
la constitución de un centro de 
documentación que preste asisten
cia técnica a las regiones y a los 
organismos interesados en el desa
rrollo de programas agrarios en 
estas zonas.

La propuesta para la creación en 
Valladolid de este centro de docu
mentación y asistencia a las zonas 
de agricultura de montaña fue pre
sentada por Jesús Posada en el in
forme sobre actividades y progra
mas de trabajo del grupo de trabajo 
dedicado a zonas rurales y de mon
taña, que coordina Castilla y León.

Una de las primeras actividades 
de este centro será la preparación de 
la conferencia europea sobre agri
cultura de montaña, que la Asam
blea ha acordado celebrar en Valla

ACUVUE
Lg  primera lente de contacto desechable en el mundo

-■KLK'UF-'tet2)s

Mejor visión 
Estrenará lentes codo 

semana.

Mayor salud
Se evitará la acumulación 
de depósitos que 
habitualmente se 
producen con los lentes 
de contacto convencionales, 
así como las reacciones alérgicas 
a los productos de limpieza.

Elevada tronsmisibilidod al 
oxígeno.

Más 

^modidad 

PueJ^Que las lleva

UOIes de limpieza.

A SU DISPOSICION EN:

Optica Conde
J. Zorrilla, 67
Segovia

Optica Damián
Faez. Ladreda, 28 
Segovia

Espinar Optica
Convento, 16
El Espinar

insulte a su profesional en el cuidado de la visión

dolid en el próximo mes de abril, 
que servirá para anal izar el desarro
llo de programas agrarios en estas 
zonas. La conferencia a celebrar en 
Valladolid es continuación de un 
encuentro anterior mantenido por 
las 31 regiones europeas inscritas 
en este grupo de trabajo y abordará 
el problema presentado a la pobla
ción rural con la negociación plan
teada por la CE ante el GATT — 
acuerdo aduanero sobre aranceles y 
comercio— y las consecuencias del 
mercado único europeo que regirá a 
partir de 1993.

El grupo europeo de zonas de

Posada se entrevista el lunes 
con Manuel Chaves

Valladolid. (leal).— El presi
dente de la Junta, Jesús Posada, se 
entrevistará el próximo lunes día 10 
con el jefe del Ejecutivo andaluz, 
Manuel Chaves, durante el viaje 
que Posada realizará a Sevilla para 
colocar la primera piedra del pabe
llón de Castilla y León en la Expo- 

montaña realizará un estudio com
parado de las distintas legislaciones 
de los países miembros, con espe
cial incidencia en el turismo rural y 
agroturismo, como una de las fór
mulas de supervivencia social y 
económica de los habitantes de 
estas zonas de montaña.

Posada animó a los representan
tes de las regiones europeas a parti
cipar en la conferencia de Vallado- 
lid y a colaborar en una propuesta 
común encaminada a conservar el 
patrimonio cultural y natural de las 
zonas de montaña con el fin de 
evitar su progresivo deterioro. 

sición Universal que se celebrará en 
1992 en la capital hispalense.

Tras la entrevista con Chaves, el 
presidente de la Junta se desplazará 
al recinto de la Feria Universal, 
donde se entrevistará con el comi
sario de la Expo’92, Manuel Oli- 
vencia.

del río Forma
Valladolid. (leal).— La Comi

sión de Economía y Hacienda de las 
Cortes regionales ha aceptado in
troducir en el debate de presupues
tos de la Consejería de Medio 
Ambiente una enmienda presenta
da por el PSOE para que se consig
nen las partidas necesarias para la 
ejecución del plan de saneamiento 
integral del Porma, en el tramo 
inferior al embalse de Vegamián, 
del que se alimentará la futura red 
de abastecimiento de León.

La enmienda del PSOE propone» 
la asignación de 50 millones de pe
setas en el próximo año para la rea
lización del plan de saneamiento 
integral del río Porma por encima 
de la toma de la nueva traída que 
abastece a la ciudad de León, cüya 
entrada en servicio está prevista 
para el próximo año.

En el tramo del río que sirve para 
la captación de la nueva red de 
abastecí miento se registra desde los

últimos años un fuerte crecimiento 
de la contaminación procedente de 
vertidos industriales y urbanos, que 
según la enmienda aceptada “cons
tituyen un peligro para la calidad 
del agua que llegaráa los hogaresde 
la capital leonesa con la nueva red”.

Ecologistas 
abulenses 
solicitan a 
Medio Ambiente 
que detenga 
las repoblaciones 
forestales

Avila (leal).-El presidente de la 
Asociación para la Defensa de los 
Ecosistemas Abulenses (ADE- 
CAB), Juan Carlos Marfull, ha diri
gido un escrito al presidente de las 
Cortes de Castilla y León, Carlos 
Sánchez Reyes, en el que solicita 
que se detengan algunas repobla
ciones que efectúa la Consejería de 
Medio Ambiente en los montes de 
Avila por constituir un peligro para 
la conservación del medio natural.

El colectivo ecologista pide que 
se detengan las repoblaciones que 
se realizan en determinados montes 
abulenses por no ajustarse al proce
dimiento de evaluación de impacto 
ambiental exigido en la legislación.

Las actuaciones a las que se re
fiere el colectivo ecologista son las 
de repoblación con pino silvestre, 
roble rebollar y abedules de varios 
montes de utilidad pública pertene
cientes al valle del Alberche y otras 
zonas de la provincia de Avila, 
donde existen importantes explota
ciones madereras.

En relación con esta petición del 
colectivo ecologista abulense el 
grupo del PSOE en las Cortes regio
nales ha solicitado a la Junta los 
expedientes de estas actuaciones en 
materia de repoblación forestal en 
los citados montes de utilidad pú
blica de Avila.

Contaminación 
por el consumo 
de fuel en la línea
Medina del Campo- 
Fuentes de Oñoro

Valladolid (leal).— La Asocia
ción de Consumidores y Usuarios 
(ACU), con sede en Medina del 
Campo, ha denunciado la contami
nación que sufren los pasajeros por 
la combustión del fuel-oil en el 
ferrocarril que cubre la línea Medi- 
na-Fuentes del Oñoro, en el límite 
con Portugal.

ACU ha enviado varios informes 
a la RENFE protestando por la alta 
contaminación producida por la 
combustión de fuel-oil en los moto
res que se introduce en los vagones 
del tren a través de los sistemas de 
calefacción lo que origina graves 
problemas a ios usuarios de este 
línea de ferrocarril.

Los viajeros, denuncia ACU, se 
ven obligados a respirar el aire 
contaminado en el interior de los 
vagones, con mayor intensidad si el 
tren está detenido, lo que ya ha 
provocado numerosos casos de 
malestares y dolencias, como pro
blemas de respiración, dolores de 
cabeza y vómitos.

M.C.D. 2022
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González asegura 
unas Navidades tranquilas y 

sin remodelaciones
Madrid.- El presidente del 

Gobierno, Felipe González, afirmó 
ayer durante los actos conmemora
tivos del XII aniversario de la 
Constitución en el Congreso que 
habrá unas Navidades tranquilas en 
relación con la posible remodela
ción del Gabinete. En un tono dis
tendido, Felipe González, quien 
dijo a los periodistas que no quería 
hablar de política, respondió a la 
pregunta de si las Navidades serían 
tranquilas con un “yo tengo com
promisos internacionales hasta el 
día 26’* y aludió a los regalos tradi
cionales de estas fiestas como lo

El cabo muerto en el Golfo será 
enterrado mañana en el 

panteón militar
Cádiz.— El cadáver del cabo pri

mero profesional de la Armada, 
Ignacio Romero Romero, muerto el 
pasado martes en un accidente en la 
corbeta “Numancia”, será enterra
do el sábado en el nicho número 33 
del panteón militar para los caídos 
en acto de servicio del cementerio 
católico de San Frenando, en Cádiz. 
El jefe de la Flota detinada al Golfo 
Pérsico, almirante Regalado, y el 
director general de Personal del 
Ministerio de Defensa, José Enri
que Serrano, asistirán, junto con 
otras autoridades militares y civi
les, al sepelio del joven militar.

Con motivo del día de luto acor

La Bolsa de Madrid
El índice general de la Bolsa de Madrid ha experimentado al me

diodía de hoy una subida de 3,56 puntos y queda situado en 238,20 
puntos, mientras la semana bursátil de saldo con una ganancia de 
9,43 puntos en el índice general, según informa Efe

El último día del ciclo mensual el mercado de valores madrileño 
transcurrió con alzas moderadas pero generalizadas y aumento de 
dos volúmenes de negocio.

La Bolsa tuvo en general una línea de buena dirección con avan
ces en todos los grupos, especialmente en banca, construcción, ali
mentación y sociedades de cartera.

El mercado se mostró confiado ante la próxima evol ución de los 
acontecimientos en el turno internacional, pero no comparte la eu
foria de la Bolsa de Tokio, donde el Nikkei protagonizó esta madru
gada una espectacular subida de 969,39 yenes, equivalente al 4,2 por 
ciento.

El dinero, remiso durante semanas hacia la renta variable, 
parece que apuesta por una recuperación a corto plazo, avalada 
ahora por la posibilidad de una solución negociada en el conflicto 
del Golfo, y por el paralelo descenso de los precios del crudo.

Las cotizaciones de los valores con sus diferencias por grupos, 
no incluidos aún en el mercado continuo, son las siguientes:

En electricidad, Gas Madrid hace posición dinero a 650.
En petróleos, Campsa sube 30.
En metálicas básicas, Fyesa repite cambio. Acenor sube 0,50.
En materiales de construcción. Cosmos sube 5, Rocal la baja 2 y 

Uniland repite cambio.
En químicas, Nicas repite cambio. Oxígeno sube 30.
En metal mecánica, Elecnor sube 80 y Radiotrónica 60.
En papeleras, Kanguros sube 10.
En automóviles, Béndix sube 15 y Santana 5.
En alimentación, Aceprosa, San Miguel, Elosúa e Ibérica repi

ten cambios. Cervecera sube 4, Pascual 9, Agrícola 44, Bodegas 5 
y Avidesa 8.

En otras manufacturas, Tipel repite cambio. •
En autopistas, Iberpistas, repite cambio. Subterráneos sube 2, 

Europistas 1,25. .
En inmobiliarias, Afisa sube 5, Alcázar repite cambio. Ahorro 

sube 4.
En otros servicios, Indo baja 20.
En bancos, BNP sube 13, Bankoa 5, Guipuzcoano 4.

Suscríbase a:
EL ADELANTADO

más importante.
Por su parte, la mayoría de los 

ministros asistentes al acto declina
ron responder a las cuestiones plan
teadas por los periodistas en rela
ción con la supuesta crisis ministe
rial, afirmando que se trata de una 
decisión del presidente del Gobier
no.

González, cuando todavía no 
había circulado por la Cámara el 
anunciode la liberación de los rehe
nes por el presidente de Irak, se 
mostró opti mista respecto a la reso
lución del conflicto en el Golfo 
Pérsico.— Efe 

dado el miércoles por los portavo
ces de los grupos políticos en el 
Ayuntamiento de San Fernando, de 
donde era natural el joven, las ban
deras de los organismos civiles y 
militares de esta población se en
cuentran a media asta. Asimismo, 
todos los actos conmemorativos del 
XII aniversario de la Constitución 
fueron suspendidos.

La familia del fallecido espera la 
llegada del cadáver, que será insta- 
ladoen una capilla ardiente ubicada 
en el Hospital Militarde San Carlos 
y al que se oficiará una misa en la 
iglesia castrense de San Francisco 
de la localidad.-- Efe

Procesado 
un concejal 
por la muerte 
de 340 perros
Vitoria.-- El titular del Juzgado 

de Instrucción número dos de Vito
ria ha dispuesto la apertura de un 
juicio oral contra el concejal del 
Ayuntamiento de Vitoria Mikel 
Mintegi, por un delito de desobe
diencia a la autoridad judicial, rela
cionada con la matanza de 340 
perros en Vitoria en junio de 1989.

El 5 de junio del pasado año, el 
Ayuntamiento de Vitoria sacrificó 
340 de los 480 perros recogidos en 
la perrera municipal de la capital 
alavesa, muerte que entonces se 
justificó por el hacinamiento de los 
canes, que había provocado nume
rosas enfermedades contagiosas en 
los animales, y se basó en una nor
ma del Gobierno vasco por la que 
los perros que llevasen más de una 
semana sin ser reclamados podían 
ser sacrificados.

Mintegi, concejal de Eusko Al- 
kartasuna, ocupaba entonces la 
presidencia del área de Salud y 
Consumo del municipio vitoriano, 
y su procesamiento ahora se produ
ce tras una denuncia interpuesta por 
la sociedad protectora de animales 
de Vitoria, que estima que el 
Ayuntmaiento ordenó la matanza 
sin comunicar esta decisión al juez 
competente, con lo que incumplió 
una disposición cautelar vigente en 
esta materia.

El juez ha encausado además al 
director de este área de Salud y 
Consumo, Juan José Estibález, por 
el mismo motivo, y ha fijado para 
ambos, concejal y director, una 
fianza de 50.000 pesetas cada 
uno.— Efe

Incendiados seis camiones en San Sebastián

t e l e f o t o  ef í

decenasEstado en que quedaron los camiones tras el incendio. I^s pérdidas ascienden a varias 
de millones de pesetas

San Sebastián.-- Seis camiones 
propiedad de la empresa Hormigo
nes Ekarri, S.A., fueron incendia
dos en la madrugada de ayer en San 
Sebastián, como ya informábamos 
ayer. Los vehículos, que se encon
traban estacionados en un solar 
conocido como la Cantera de Mar- 
tutene, quedaron prácticamente 
destrozados, puesto que las llamas 
afectaron a las cabinas, ruedas y 
motores, según confirmaron fuen
tes de la Policía Municipal de la 
capital donostiarra. El socio mayo- 
ritario de la empresa afectada es la 
firma Altuna y Dría, que, como 
consecuencia de su relación con la 
construcción de la autovía irurzun- 
Andoain, ya ha sufrido al menos 
siete atentados, informa Vasco

Rescatada la tercera víctima 
mortal del derrumbamiento del 

edificio de Barcelona
Barcelona.-- El cuerpo sin vida 

de María Martí Aguilar, de 65 años, 
fue rescatado por los bomberos de 
Barcelona a las 17,25 horas de ayer 
entre los escombros del edificio 
número 111 de la calle Conde Bo- 
rrel, derrumbado el pasado miérco
les al parecerá consecuencia de una 
explosión de gas, informaron fuen
tes de la Guardia Urbana.

El cadáver de María Martí Agui
lar, vecina del segundo piso del 
inmueble, fue encontrado en la 
pequeña parte del edificio que sigue 
en pie, contrariamente a lo previsto 
que era bajo ios escombros que 
ocupaban la zona a ras de suelo. Al 
parecer, la fallecida estaba viendo 
la televisión, cuando se produjo el 
accidente.

EN POCAS LINEAS
El ministro de Cultura, Jorge Semprún, considera que la revisión del 

catrasto no supone un revés para el titular de Economía, Carlos Solchaga, 
“sino en todo caso del Gobierno en su conjunto, ya que fue aprobado por 
el Consejo de Ministros”.

Fernando Molina Celemín, de 29 años, ha sido condenado por la 
Audiencia Provincial de Gerona a cuatro años y cuatro meses de prisión 
menor por un delito de violación y agresión sexual contra sus dos sobrinos 
de nueve y ocho años de edad.

El cadáver de un anciano de 89 años fue encontrado ayer en las 
inmediaciones de la capital leonesa en un descampado del barrio de 
Puentecastro, dos días después de que desapareciera de su domicilio, 
informaron fuentes policiales. El cuerpo sin vida de Miguel Alcoba 
Sacristán fue hallado en el paraje del Portillo por unos vecinos de 
Puentecastro, quienes lo comunicaron a Comisaría de Policía.

Press.
Al parecer, fueron los vecinos de 

la zona los que dieron aviso del 
incendio a la Policía. Sobre las seis 
de la madrugada, un vecino alertó a 
la Guardia Municipal sobre la posi
bilidad de que se estuviera produ
ciendo algún incendio, puesto que 
había una gran nube de humo en la 
zona y se oían varias explosiones, 
provocadas por ios reventones de 
los neumáticos.

Tras dar aviso a los bomberos, 
varias dotaciones de este Cuerpo se 
trasladaron al lugar, comprobando 
que un total de seis camiones esta
ban ardiendo. 1.a Policía no encon
tró en el lugar de los hechos ningún 
indicio que haga sospechar que el

Con este hallazgo se eleva a tres 
el número de muertos tras el de
rrumbamiento del edificio de la 
calle Conde de Borrell el pasado 
miércoles. Las otras dos víctimas 
son Rosa Pujol Alemany, de 65 
años e inquilina del cuarto pisode la 
finca, y de Sergio Andrés Ariño, de 
16 años, que pasaba por el lugar 
camino de su instituto. Según datos 
del Ayuntamiento de Barcelona, etT 
el inmueble siniestrado vivían 22 
personas.

El primer informe técnico elabo
rado por los bomberos municipales 
reitera la hipótesis inicial de que 
una explosión de gas pudiera haber 
sido la causa del derrumbamiento 
del inmueble de la calle Conde 
Borrell de Barcelona.-- Efe

incendio fue Provocad°.’.rl(jo un 
mente ayer fue reivm 1 ¡oar¡3 
nuevo atentado contra m 
de Altuna y Uria. En un^ 
anónima recibida en L 
“Egin”, se aseguraba ndia- 
do fin de semana fueron nade 
das en la localidad gulPa p^pie- 
Urrechu tres hormigone • 
dad de esta firma. 55 ¡ni'

Por otra parte, desde q 
ciara la polémica sobre; .po
ción de la autovía han s . neS. 
diados un total de 25 eJ

Lea Vd.
ELíDEUUTABODíSG^
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ABRIMOS
Un gran supermercado a su 

servicio y al de Segovia
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Bush se reunirá dos veces con 
el presidente venezolano

ITALIA

Caracas.— El presidente de Es
tados Unidos, Gcorge Bush, que 
llega hoy a Venezuela en una visita 
de 24 horas, se reunirá dos veces 
con su colega venezolano, Carlos 
Andrés Pérez.

Bush llegará procedente de San
tiago deChile,alas 16,30 horalocal 
(20,30 gmt), desde donde un heli
cóptero de las Fuerzas Armadas de 
su país le trasladará hasta el aeró
dromo de La Carlota, en el centro de 
la capital venezolana.

La estancia de Busch en Caracas 
concluirá mañana por la tarde y con 
ella una gira por América Latina 
que incluyó visitas a Brasil, Uru
guay, Argentina y Chile.

El programa del presidente de 
EE.UU. en Venezuela incluye dos 
entrevistas con Pérez, un almuerzo 
en la Cámara Venezolano America
na de Comercio y otros actos de 
carácter protocolario.

En medios oficiales se ha señala
do que los asuntos que centrarán el 
diálogo entre los dos políticos se

Recuperación de la Bolsa de Tokio tras 
el anuncio de la liberación de los 

rehenes de Irak
Tokio.— Los precios de las ac

ciones experimentaron hoy un alza 
general en la Bolsa de Tokio en una 
sesión activa que reflejó optimismo 
inversor tras la promesa del presi
dente iraquí, Saddam Hussein, de 
liberar a todos los rehenes.

El índice Nikkei se disparó 
969,39 puntos y finalizó la semana 
a 23.522,49 yenes, en la tercera 
sesión consecutiva de ganancias. El 
general TOP1X también registró un 
considerable avance de 72,54 ente
ros hasta los 1.740,34 puntos.

El volumen de negociación fue el 
más elevado desde finales de octu
bre y se calculó en 570 millones de 
dólares, en comparación con los 
333 millones de la víspera. Las 
ganancias superaron muy amplia
mente a las pérdidas por 983 a 52 y 
47 títulos repitieron cotización.

Todos los sectores subieron, en 
especial el petrolífero.

SUBE EL CRUDO

El precio del crudo Brent, sube 
hoy su cotización en el mercado 
londinense, en tanto que la Bolsa 
evoluciona en forma positiva.

El barril del crudo Brent, para 
entrega en enero, que ayer cerró a 
25,95 dólares, abrió hoy a 26,25.

refieren al suministro de petróleo y 
a la Iniciativa para las Américas 
propuesta por Bush.

ELOGIOS AL CRECIMIENTO 
CHILENO

EnSantiagodeChileel presiden
te de EE.UU..Gcorge Bush., reiteró 
que el crecimiento económico de 
Chile es el orgullo de Latinoaméri
ca y que el compromiso de este país 
con el sistema de libre mercado, 
inspira al hemisferio.

Bush hizo esta declaración ano
che al agradecer el banquete oficial 
que le ofreció su colega chileno, 
Patricio Aylwin, en el patio de Los 
Naranjos del palacio presidencial 
de La Moneda. Desde que pisó 
suelo chileno, alas 14,30 horas gmt 
de ayer el presidente Bush alabó en 
sus tres intervenciones públicas — 
en el aeropuerto, el Congreso Na
cional y en La Moneda— la política 
económica chilena de libre merca
do y su crecimiento.— Efe.

El índice general de la Bolsa 
subía, a la apertura de la sesión, 8,2 
puntos y quedaba en 2.185,7.— 
Efe.

FILIPINAS: Al menos 19 per
sonas murieron el martes en dos 
combates librados entre Fuerzas de 
Seguridad filipinas y guerrilleros 
comunistas del Nuevo Ejército del 
Pueblo (NEP) en la provincia cen
tral de Bohol y en la meridional de 
Agusan del Sur, informaron fuentes 
militares.

PANAMA: La rebelión de dos 
centenares de policías panameños 
se ha saldado con dos muertos y un 
herido, en la segunda intervención 
de las tropas norteamericanas en 
este país en menos de un año. El 
presidente panameño, Guillermo 
Endara, ha sido vivamente critica
do por la decisión de pedir ayuda 
militar al ('ornando Sur del Pentá
gono.

ZAIRE: Dos personas murieron

Dos muertos y numerosos heridos 
al estrellarse un avión contra

Bolonia.— Doce personas mu
rieron y 86 resultaron heridas cuan
do se estrelló ayer en las afueras de 
Bolonia, noroeste italiano, un avión 
militaren llamas, contra el instituto 
técnico comercial “Gaetano Salve- 
mi ni” donde había más de 200 
alumnos y profesores,. según la 
Prefectura italiana.

La Policía informó que los 86 
heridos, en su mayoría alumnos del 
colegio, sufrían quemaduras de 
diverso grado. Algunos también 
presentaban fracturas provocadas 
por el impacto del avión, que entró 
en el aula donde se encontraban o 
por haberse tirado del primer piso 
del edificio para huir de las llamas.

El pilotodel avión, Bruno Vivia- 
ni, de 24 años, despegó de una base 
aérea cerca de Verona para realizar 
un vuelo de entrenamiento, pero 
abandonó el aparato cuando el 
motor se incendió. Fuera de con
trol, el biplaza se precipitó contra 
los dos edificios del instituto técni
co de Gaetano Salvemini, en cuyas 
aulas se encontraban unos 200 
alumnos, de edades comprendidas 
entre los 14 y los 18 años.

El avión explosionó al colisionar 
contra el edificio, destruyó una 
pared y penetró primero en una sala 
vacía, para adentrarse después en 
otra aula donde se encontraban los 
estudiantesen clase. Bajo una de las

PANORAMICA
en enfrentamientos con la Policía 
de Kinsasa durante manifestacio
nes populares registradas en la 
capital zaireña en contra de la subi
da de los precios de los artículos de 
primera necesidad.

REA: El ministro federal alemán 
de Justicia, el liberal Hans Engel
hard, anunció ayer su decisión de 
abandonar el gabinete del canciller 
Helmut Kohl, aunque conservarásu 
cargo de diputado en el Bundestag 
(Parlamento).

IRAK: Tres millones de niños 
iraquíes, entre ellosgran porcentaje 
de laclantes, morirán o contraerán 
enfermedades y malformaciones 
graves debido a la falta de leche y 
otros alimentos, medicinas y vacu
nas, informó ayer el diario iraquí 
“Al Yumhuriya” Según un informe

un colegio 

TELEFOTO EFE

Aspecto del agujero que el avión abrió en el colegio siniestrado

alas del avión destrozado, los equi
pos de rescate encontraron poste
riormente, sana y salva, a una 
muchacha.

Durante cierto tiempo, un cente
nar de estudiantes quedó atrapado 
en las aulas superiores, junto con 
sus profesores, pero los bomberos

del Ministerio de Sanidad iraquí, 
que cita la agencia INA, 1.416 ni
ños han muerto ya por este motivo.

VATICANO: La Santa Sede y 
Bulgaria han decidido establecer 
relaciones diplomáticas plenas, a 
nivel de nunciatura y de Embajada. 
El anuncio fue hecho ayer en el 
Vaticano.

SURAFRICA: El Congreso 
Nacional Africano (CNA) comen
zó ayer una campaña de moviliza
ción popular para presionar al 
Gobierno de Pretoria a acelerar el 
proceso de reformas. El ministro de 
Desarrollo Constitucional, Adrián 
Vlok, dio su acuerdo láctico a la 
campaña de movilización de ma
sas, pero subrayó que el Gobierno 
reaccionará con dureza en caso de 
violencia.

pudieron rescatarles y sólo resulta
ron heridos los que presas del páni
co, se arrojaron por las ventanas.

El incendio que se desencadenó 
en el colegio fue extinguido rápida
mente, pero causó quemaduras de 
diverso grado y asfixia a muchos 
estudiantes.—Efe.

Liberan 
en Medellín 
a un socio 
de Chopera
Bogotá.— Los organismos de 

seguridad, antiextorsión y secues
tro de Colombia rescataron al 
empresario taurino Jaime Arango 
Vélez, quien permaneció secues
trado desde hacía 23 días por delin
cuentes comunes. En la operación 
resultaron muertos dos de los se
cuestradores.

Jaime Arango Vélez, secuestra
do el 19 de noviembre por la delin
cuencia común, fue liberado en 
buen estado de salud y será someti
do a un chequeo médico de ruúna. 
El empresario taurino, de 58 años, 
es socio del español Manuel Mar i 
nez Chopera en la empresa Toros y 
Espectáculos Macarena, y es geren 
te de los espectáculos taurinos ma 
i mportan tes de Colombia, las fen 
de Medellín y Manizales.

LA QUINIELA

06, LIGA■ Mil l ones
APUESTAS DEPORTIVAS 

DEL ESTADO

Solo 30 pías, por apuesta-
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4-0 La Gim. Segoviana fue arrollada 
por la Medinense

al ineaciones
MEDINENSE: Luis II, Barajas, 

Recio, Fernando, Luis I, Rafa, 
Sedaño (Altube), Alerto (Jordi), 
Grañeda, Parras y Santi Cabezas.

G. SEGOVIANA: Carmelo, 
Quique (Aparicio), Ignacio, Vega, 
Toño (Julio), Maroto, Catón, An
gel, Carlos, Alvaro y Ferradas.

Arbitro: Sr. Guerrero Martín, de 
Soria. Sin complicaciones y sin 
problemas en un partido de guante 
blanco; mostró amarillas por los 
locales a Recio, Altube y Grañeda; 
por la Segoviana a Catón, Toño, 
Maroto y Ferradas.

GOLES
1-0, min. 5. Santi Cabeza, a pase 

de Sedaño, de bonita vaselina.
2-0, min. 46. Jugada personal de 

Parras por la derecha que acaba con 
el balón en la red.

3-0, min. 82. Jugada personal de 
Parras por el centro.

4-0, min. 89. Nueva jugada de 
Parras por la derecha, esta vez a 
trompicones y con di ficul tades, que 
al final y ante la imposibilidad de 
tirar a puerta, cede a Santi Cabezas, 
quien, sólo, ti ra a placer al fondo de 
la red.

Tarde soleada y con poco públi
co, menos de 50.000 ptas. de recau
dación. Destacaron Parras y Santi 
Cabezas y por el los Ferradas y Car
los. La Medinense trajo en jaque a 
los vecinos del acueducto. Los lo
cales llegaron a los dominios de 
Carmelo todas y cada una de las 
veces que se lo propusieron; por 
contra, la Segoviana, que salió con 
bastantes reservas por las lesiones, 
puede tildarse de peña de amigos 
tras el balón; estuvieron sin fuerza 
n¡ efectividad. En la primera mitad

RESULTADOS
Aguilar, 2; Monterrey, 4. 
Arandina, 1; La Bañeza, 1. 
Medinense, 4; Segoviana, 0. 
Ai- Burgalés.5; Benavente, 1. 
valladolid Prom., 9; Fabero, 0. 
Cermeño, 2; Hullera, 1. 
¿amora, 4; Almazán, 0. 
whisky DyC, 4; Bembibre, 1. 
^Imantino, 1; Endesa, 1. 
Astorga, 2; Briviesca, 0.

TELEGRAMAS 
DEPORTIVOS

Ven ElISMO: El británicoSte- 
récord a V’ ^at'^tres veces e* 
iemoor i mund° de jabalina esta 
Ottev j 3 a’ylajarnaicanaMerlene 
contó’c3 excePc*onal velocista que 
^eron p|S acluac*ones por triunfos, 
en la «r , ayer atletas del año 
Alebrad Mund'al del Al|etismo" 
Por el Montecarlo presidida 
y el Aff’erto de Monaco 
Nebi0|0 ' Cnle de *a 1AFF, Primo

^iSS10;El. cquifX) Lo,us 

de| Pelotón 3 P anll|la más amplia 
teniPorad- españo* PaTa la próxima 
dores q u p ’ scran 28 los corre- 
^'guel Mr.eSl^n a *as órdenes de 
500 nuev^enO’delMcua,e^^^ 
extranjeros * cunosamenle todos

Í^^ORTIVO: C”™- 

de competir ncargada del deporte
Cn la Asociación 

na dec|arir ■ P01"16 cmitió anoche 
?&u^odeannheiaCÍOnada 000 el 

anuncin ‘ °l|zantesencl que 
e^^antMn amPliación de las 
n renamiemn Cn las fascs de nes. ^‘odelosatietas alema- 

no llegaron al área de Luis II ni una 
sola vez, aunque debe decirse en 
justicia que la Medinense, tras el 
primer gol, se hizo acomodaticia y 
sin ganas de pelear, lo que motivó 
que la Segoviana intentara en algu
nas jugadas lanzarse al ataque, pero 
como ha quedado dicho, sin el 
menor peligro para la portería 
medinense. Por tanto, el juego per
dió efectividad en la primera parte, 
aunque con algunos balbuceos en 
jugadas preciosistas a cargo de Pa
rras y Santi Cabezas, verdaderos 
animadores de este partido.

En la segunda mitad la Segovia
na, al encajar su segundo gol nada

Novedades

1.995 pfs.

PTS

1

Zapafos procedentes de muestrarios. ,
Gran importación directa de ropa vaquera próxima a la nave.

etiqueta Roja 5.450 pts.

Transporte: Autobús 13 C/. PIRITA, PARCELA 210. TEL. (983) 29 19 87. VALLADOLID.

Abrimos sábados y domingos todo el día

más ponerse en juegoel balón, cayó 
vencida inexorablemente ante una 
Medinense que tampoco jugó con 
brillantez, pero que gracias a las 
individualidades, garra y ardor 
puesto en sus personales jugadas 
por Parras, pieza fundamental en 
tres goles, o Santi Cabezas, con 
excelente olfato de gol, resolvieron 
un partido sin apretar el acelerador 
y con todas las facilidades que les 
ofrecieron los segovianos, equipo 
que a no dudarlo habrá de revolu
cionar sus esquemas si quiere algo 
positivo, o por el contrario podría 
verse en categorías inferiores la 
próxima temporada.

Mencheta
ANTONIO

CAZADORA
COMBINADA 

punto y piel

24.900

Cazadora de piel 
3/4 de mutón 
Chaquetón 3/4 
piel de cordero 
Faldas de piel 
Vaqueros primera 
calidad desde 
Vaqueros 
Levi Strauss

14.900 pts
49.900 pts.

19,900 pfs, 
.4.500 pts.
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El Whisky DyC venció al Bembibre sin realizar un buen juego
El equipo leonés vino a Segovia a empatar

WHISKY DYC: César, Dueñas, 
Rubén, Prieto, Alberto, Gangoso, 
Tomás, Honrubia, Pascual, Llóren
te, Benito.

En el minuto 68, Churro sustitu
yó a Pascual; y en el 85 Quique 
entró en lugar de Benito.

BEMBIBRE: Folla, Cachu, Fé
lix, Javier, Serafín, Casimiro, San- 
ti, Juan, Miguel, Torrico, Manolo.

En los cambios, Santalla sustitu
yó a Miguel en el minuto 26 y Sito 
entró por Félix en el 83.

ARBITRO: Rodríguez Santia
go, del colegio vallisoletano. Su 
labor fue bastante discreta, aunque 
no perjudicó en demasía el espectá
culo. Se equivocó en la señaliza
ción de algunos fueras de juego, en 
los que sus finieres Vallés y Fernán
dez le hicieron errar. Amonestó por 
parte del Bembibre a Manolo en el 
minuto 15 y expulsó a Cachu en el 
minuto 70 por entrar por detrás a 
Tomás cuando se internaba en el 
área, en correcta aplicación de la 
nueva normativa. En el conjunto 
segoviano, fue amonestado por dos 
veces Coico LLorente, por lo que 
fue expulsado poco antes de con
cluir el encuentro.

GOLES:

1-0: Min. 4. Balón en profundi
dad de Honrubia a Tomás, que se 
planta solo ante la portería del 
Bembibre, batiendo a Folla por 
bajo.

l-l:Min. 17. Fallo clamoroso de 
Rubén Mingúela por su banda, que 
aprovecha Juan para batir a César 
de excelente disparo.

2-1: Min.18. Falta al borde del 
área sobre Dueñas que bota Honru
bia para que Verdugo remate lim
piamente a las mallas.

3-1: Min.84. Jugada por la banda 
derecha de Tomás para Llórente, 
que dentro del área controla el ba
lón y de suave disparo bate a Folla.

4-1: Min. 90. Honrubia sirve a 
Tomás que, de nuevo, bate al guar
dameta del Bembibre.

UN PARTIDO PRACTICO... 
Y MUY ABURRIDO

Tarde soleada y menos de 300 
espectadores en el estadio de La 
Albuera. El campo, en perfectas 
condiciones para la práctica del 
fútbol y un difícil compromiso 
sobre el papel para el equipo de 
Palazuclos, que recibía a un Bembi
bre que en su anterior visita había 
conseguido un positivo frente a la 
Segoviana.

Toda esta serie de tópicos, que 
aunque no dejan de ser ciertos 
podrían ustedes encontrarlos en 
cualquier crónica deportiva, servi
rán para justificar la labor de este 
periodista, ya que de aquí en ade
lante tendrá serias dificultades para 
comentar el poquísimo fútbol que 
vimos ayer en La Albuera. El pri
mer tiempo, si alguien se hubiera 
tomado la molestia de grabarlo en 
video hubiera podido ser emitido 
como ejemplo de aquel “cerrojazo” 
que Helenio Herrera practicó en el 
fútbol de los 60. La acumulación de 
hombresqueel Bembibre colocócn 
el centro del campo impidió que el 
DyC pudiera practicar el fútbol ágil 
y rápido al que tiene acostumbrados

Lea Vd.

ELUELANTADODESEm

a los aficionados segovianos. Las 
jugadas que el conjunto segoviano 
intentaba elaborar eran frenadas 
por el centro del campo leonés, que 
vino a Segovia con la intención de 
llevarse un punto sin arriesgar 
mucho más.

El DyC se contagió del juego de 
contención del Bembibre y tanto 
César como Folla pudieron disfru
tar del sol segoviano sin peligro de 
ser molestados por los ataques de 
las delanteras contrarias.

Bajo esta triste tesitura, se llegó 
al descanso con un resultado más 
que elocuente: 0-0.

En el segundo tiempo cambió 
completamente la decoración. Los 
segovianos salieron con la firme 
decisión de encauzar el encuentro y 
Tomás, el único jugador que brilló 
en la anodina primera parte inaugu
ra el marcador con un excelente 
centro de Honrubia. Los aficiona
dos comienzan a ver un poco de es
pectáculo y en el minuto 53 es 
anulado un gol a Casimiro por falta 
al portero César al saltar de cabeza. 
En el minuto 62, el Bembibre, en la 
única ocasión clara que tuvo duran
te todo el encuentro, establece el 
empate en el marcador. El 1-1 no 
desequilibra el juego segoviano, 
bien organizado en el centro del 
campo por Honrubia y al minuto 
siguiente llega el 2-1 a través de 
Verdugo. El gol da relativa tranqui
lidad al conjunto del DyC que

T-KpT^O^ISTí^S
CESAR GONZALEZ: “La derrota 

de Almazán no nos afectó 
en nada” 

“Sin jugar bien conseguimos golear 
al Bembibre”

Pese a que desde el encuentro 
jugado el pasado domingo en Al- 
mazán, el portero del DYC Pala- 
zuelos, César González, se encon
traba lesionado con distensión 
museularenel hombro derecho y se 
especulaba incluso con su no ali
neación en el partido de ayer, lo 
cierto es que fue él quien cubrió la 
portería del citado equipo.

— Ha sido una recuperación 
rápida la tuya

— El lunes pasado fui al médico 
y me dijo que tenía una distensión 
de ligamentos en el hombro, tras

ANTONIO

comienza a establecer su dominio 
en la línea medular, que se traduce 
en bonitas internadas del ayer muy 
incisivoTomás. El Bembibre tiró la 
toalla, quizá excesivamente des
gastado por el esfuerzo de conten
ción de la primera mitad, y al final, 
llegaron los goles de Llórente y el 
segundo de Tomás.

El partido culminó con un inci
dente protagonizado por el jugador 
del Bembibre Manolo, que al aca

haber recibido un golpe en el parti
do de Almazan. Me dijo que no 
hiciera nada de esfuerzo a lo largo 
de la semana. Pero según iban pa
sando los días me fui encontrando 
mejor y entrenando bien. Acudí de 
nuevo al médico y me dijo que 
había mejorado mucho y que inclu
so podía jugar.

— Hoy, jugando mal, habéis 
conseguido cuatro goles.

— Es que el fútbol tiene estas 
cosas. En Almazán jugamos un 
buen partido y perdimos, hoy, sin 
jugar bien, conseguimos golear. Y 
como lo que importa siempre es 
marcar un gol más que el contra
rio...

— Pese a la amplia victoria tu 
portería ha pasado por malos mo
mentos.

— Es cierto. A partir de que 
nosotros hemos marcado el segun
do gol ellos han conseguido acer
carse y poner en dificultades a 
nuestra defensa. Los lanzamientos 
que han hecho han rebotado en 
nuestros jugadores. Pero han sido 
momentos malos.

—Seguís en la misma línea de 
equipo eficaz.

— Por lo que se ha visto hoy no 
nos afectó nada la derrota del do
mingo anterior. Seguimos con las 
mismas ganas de ganar partidos y 
con la idea clara de que podemos 
ocupar una de las plazas primeras 
del grupo. Los cuatro goles de hoy 
son muy importantes. Se ha demos
trado que el perder un encuentro no 
significa nada para nosotros.

J.M?

bar el encuentro se dirigió al ban
quillo del DyC para increpara José 
Antonio Mingúela, bajándose el 
pantalón delante de él y mostrando 
sus partes pudendas. Un feo gesto 
que no acertamos a comprender, 
pero que da la medida de la calidad 
humana de un jugador que no supo 
perder.

CLASIFICACION
TERCERA DIVISION.

Valladolid Promesas 
Ai. Burgalés..............
Zamora .....................
Medinense................
Whisky DyC ............
Hullera.......................
Al mazan ...................
Astorga .....................
Lermeño ...................
Arandina ...................
Salmantino................
Bembibre...................
La Bañeza ................
Fabero.......................
Benavente .................
Entiesa........................
Briviesca................... 
Segoviana ................. 
R. Monterrey............ 
Aguilar .....................

MODOS, MODALES 
Y FORMAS

Si el pasado miércoles en e 
transcurso y al final del encuen
tro entre Barcelona y R. Madrid, 

hubo incidentes lamentables que demuestran lo que Ia 
mayoría de los aficionados que acudieron a ese partid0 
tienen de fanatismo, ayer, cuando concluyó el encuentro de 
La Albuera, hubo un jugador del At. Bembibre que en un 
ataque de eniyenación mental transitoria —y si no fue esa 
causa díganme que motivo existía—, se bajó la parte delan 
tera del pantalón de deporte ante el banquillo del equip0 
local, con el fin de demostrar que si bien como futbolista n° 
merecía la pena —al menos por lo que había demostrado en 
el campo—, el estaba allí, en el equipo, como un mal payaso- 
Flaco favor estaba haciendo a sus compañeros. Porque^^ 
entrar hacia los vestuarios un espectador lanzó un bote 
bebida vacío y otros objetos, queriendo criticar así la me ni 
de un futbolista barriobajero. ,

Y si lodel jugador fue algo impropio de quien practica 
deporte, en ningún caso defendemos a quienes se toman 
justicia por su mano. La violencia siempre genera n 
violencia. J

Y también felicitar a Mingúela porque tuvo la ca 
su ficiente como para que en el momento de la pi"ovocDL‘|OI\ja 
contestara a quien de manera zafia, había perdido 
justificación y razón, si es que en el “pataleo” ante lader 
podía asistirle alguna. <

Destacar por parte del Bembibre 
el interés que mostró Casimiro por 
el juego, todo lo contrario que sus 
compañeros. Porel cuadro segovia- 
no, la labor de Honrubia,Tomásy la 
entrada de Churro, que sustituyó a 
un desdibujado Pascual.

M. Galindo

Grupo VIII

L ÍL L Ei Ei L
15 11 2 2 39 7 24
15 12 0 3 25 11 24
14 9 3 2 27 7 21
15 8 4 3 22 11 20
14 8 3 3 28 11 19
14 7 3 4 22 12 17
15 6 5 4 19 16 17
15 8 0 7 22 18 16
15 6 4 5 21 17 16
15 5 5 5 19 18 15
15 4 6 5 20 17 14
15 4 5 6 18 17 13
15 3 7 5 10 19 13
14 4 4 6 14 25 12
15 3 6 6 10 24 12
15 4 3 8 20 18 11
15 2 7 6 13 22 11
15 2 4 9 16 35 8
15 3 2 10 13 39 8
15 1 3 11 11 45 5
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AJEDREZ.— I Copa del Mundo de invidentes

España en cuarto lugar, 
con una partida aplazada

La sexta ronda de la Copa del 
Mundo de Ajedrez, que desde el día 
1 se viene celebrando en el hotel 
Puerta de Segovia, resultó una de 
las más entretenidas de las disputa
das hasta el momento. La asistencia 
de público va aumentando, y ayer 
ya se notó una mayor cantidad de 
personas presenciando las partidas. 
Los resultados de la jornada de ayer 
fueron los siguientes:

Checoslovaquia, 0,5-URSS, 3,5 
Finlandia, 1,5-Hungría, 2,5 
Irlanda, 0-Polonia, 4
Inglaterra, 1,5-Yugoslavia, 1,5 
España, 2,5-Israel, 0,5

Estos dos últimos encuentros

5.c Hungría, 11,5
6Checoslovaquia, 11
7 .e Alemania, 10,5
8 .e Yugoslavia, 10,5, (una aplaza

da)
9 .® Finlandia, 6,5
10* Irlanda,m 4,5
11* Israel, 2,5 (una aplazada)

Como dato anecdótico hay que 
decir que tras nueve horas de lucha, 
el polaco Ducazewsky y el alemán 
Pholers, concl uyeron su partida con 
victoria de primero.

Hoy a partir de las tres de la tarde 
se celebrará la séptima ronda.

Mesa

tienen ambos una partida aplazada.
España jugó el peor encuentro en 

loque va de torneo, y sufrió mucho 
para lograr vencer a los israelíes. 
Incluso Sánchez, el segundo table
ro español, tiene una partida apla
zada frente a Biton con una posi
ción complicada, aunque parece 
que con ventaja del español. En los 
demás tableros, Delfín Burdió hizo 
tablas con Knafo, Ariste batió a 
Koran, lo mismo que hizo Pichel 
ante Lahaev.

En los demás encuentros, aplas
tante victoria de los soviéticos ante 
los checos, y en el encuentro más 
destacado, los ingleses estaban 
empatados frente a los yugoslavos 
con una partida aplazada, clara
mente a su favor, por lo que se 
espera que el resultado final sea 
favorable a los británicos por 2,5 a 
13. Ij  clasificación actual es:

16 URSS, 20,5
2.6 Inglaterra, 14,5, (una aplazada) 
3.® Polonia, 13
4.® España, 11,5 (una aplazada)

¡ UE ad el an t amo s

t en is

Seis tenistas 
segovianos 
Participan en el 
Vil Master 
de la Junta de 
Castilla y León 
d-^^^d^id.— Desde el pasado 

difer SC viene cobrando en las 
ri “ r^n,es categorías las eliminato- 

C CSle ^asler regional que 
Leó^lna *a Junta de Casl>Ha Y 

tiene Prov*nc¡a que más jugadores 
con 71° CSle torneo es Valladolid 
con 14. lenistas’ seguido de León, 
5 v p’ ^cgovia, con 6; Salamanca, 
renrPcd enC*a y Zamora, con dos 
^sentantes cada una.

Víctor aRPr'rncra ronda el leonés 
Danieln • l0mé se imPuso a 
la .^Poró^-ódentrode 
mientr 8°ría Cade,c masculino, 
va||¡cnfS en júnior femenino la 
imPoníaaiaasMarla Ala8üer0 56 
rcnte nn r 3 segovtana María Llo- 

En¿ ^y6"2-

masculino, el leonés 
Entino nCkAlvarez venció al sal- 
Hmien, °bertO Juanes P°r 6-3 y 
der^ rasque David Hernández 
P°r 6-3d,. v‘lllis°letano Jorge Rey 
^cnonnd 2" Otro vallisoletano 
lkerFern-i <).SUperarCsla ronda fue 
Por el Icón! , Zl cayó derrotado
Sei (6-3 ,L S ^aacio Lozano en dos 
^eón se ¡ Ju*'° ^guilar, de
^u*ioVá7nmPUSO a su compañero 
^els^í6-3 y 6-4), mientras 
8anó a Jos/vnO Dsvid Fuentetaja 

vizcaíno.

I

EL EXTRA DE NAVIDAD I

we nueva gama 
' Corsa están

, ** preparados para
utilizar gasolina con 

Mk ’ ^0 sin plomo. Sin ningún 
tipo de ajuste. Cuando

tú quieras. Da un paso adelan
te, ven a por tu nuevo Opel Corsa.

Te adelantamos que tus Navida- - »
des van a ser muy movidas. Te 
adelantamos que tu Concesio
nario Oficial Opel te ha preparado I 
una sorpresa extra. Con tu nuevo *
Corsa. Con una gama llena de 
estrellas: como el Corsa City 1.0, el VL wr
Swing en gasolina o diesel, el Joy *
1.2 ó 1.4, el doy Sport 1.4 o el GSi 1.6i y 100 ” ¡Vieneextra!
CV. Y por supuesto, todos los motores de la P.V.P. DESDE: 1.004.000 PTAS.

Tradicionalmente ecológicos. Cuando quiera, sin plomo.

Precio recomendado por el fabricante (Península y Baleares, Transporte. IVA y gastos de pre-entrega incluidos 
Ventas a flotas, consulte a su Concesionario Oficial Opel Cuente, además, con las excelentes condiciones de 
Financiación y Leasing ofrecidas por Opel Credit. Opel Leasing y Opel Rentmg

^IKoPEL^e™
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BALONCESTO.— Primera Femenina

79 Resultado engañoso. No mereció
94 tanto Banco Exterior

El equipo segoviano realizó un buen partido
Con menos público en las gradas 

de I o que es habí tual, se j ugó ayer en 
Teodosio el encuentro de Liga, 
Primera División femenina de ba
loncesto, entre Caja Segovia y 
Banco Exterior, o selección espa
ñola, con triunfo final para éstas, 
que sólo a tres minutos del final 
vieron posibilidades de ganar el 
partido.

MARCADOR

C^ja Segovia, 79 (38) 
Banco Exterior, 94 (40)

CAJA SEGOVIA: 16 canastas 
de 36 intentos; 23 de 31 tiros libres, 
8 triples de 17 lanzamientos, 34 
rebotes, 11 en ataque, 24 balones 
perdidos y 7 recuperados, una asis
tencia y un tapón. 21 personales. 

las estadísticas del encuentro, se 
podrá dar cuenta a la perfección de 
que la igualdad fue la tónica normal 
del partido. Y es que a lo largo de la 
primera parte las diferencias de uno 
y otro equipo dejaban claro que la 
selección no estaba “fina” y que el 
conjunto segoviano estaba muy 
lejos de ser el que unos días antes 
había jugado muy mal ante el Ju- 
ven. Cada vez que el B. Exterior 
conseguía marcharse de cinco o 
seis puntos, allí salía la mano de 
Katy para volver a poner la igual
dad en el marcador. La única que 
“falló” en este período inicial fue 
Belén, ya que sólo logró cinco 
puntos. Quizás porque en los minu
tos iniciales intentó tres lanzamien
tos desde fuera y falló los tres.

de pesonaies fue muy superior por 
parte de las jugadoras visitantes, en 
la segunda sucedió todo lo contra
rio. Althea, luchando muy bien en 
rebote cometió cuatro consecuti
vas, lo mismo que le había pasado a 
Andreu, que ayer no tuvo su día de 
cara al aro, si bien nadie la podrá 
negar su lucha eh defensa. También 
hay que destacar el juego de Bezos, 
sobre todo en la primera parte y los 
minutos iniciales de Arancha, con
siguiendo cuatro puntos tras robar 
el balón en sendas ocasiones.

Seestabajugandobien y el técni
co de la selección veía cerca otra 
derrota, como la que tuvo en Nava
rra. Pero a cuatro minutos del final 
en el equipo segoviano se perdió la

ANTONIO

ANTONIO

RESULTADOS

M. Barcelona, 75; G. Canarias, 64
Cepsa Tenerife, 67; Juven, 69 
Cajasegovia, 79; Banco Exterior, 94
C.B. Navarra, 58; Dorna, 61

BALONCESTO FEMENINO. Grupo Par

Dorna Godella.....................(..........
Banco Exterior............. '....................
M. Barcelona....................................
Navarra..............................................
Cajasegovia.......................................
Cepsa..................................................
G. Canarias .......................................
Juven ..................................................

L E. L
8 7 1 559 476 15
8 6 2 619 511 14
8 5 3 575 534 13
8 4 4 536 501 12
8 4 4 592 588 12
8 3 5 486 512 11
8 2 6 545 632 10
8 1 7 459 567 9

CHEMA BUCETA: “Ganar en 
Segovia siempre es difícil 

y ahora más”
“La selección está en un buen momento”

Jugaron: Belén Serrano (21), Enma 
(12), Arancha (4), Katy (22), Alt
hea (9), cinco inicial, Malú (9), 
Concha (2), y Ana Andreu.

BANCO EXTERIOR: 31 canas
tas de 61 intentos, 14 de 25 tiros 
libres, 6 triples de 17 lanzamientos, 
33 rebotes, 15 en ataque, 12balones 
perdidos y 13 recuperados, 3 asis
tencias y 4 tapones, 25 personales y 
dos técnicas: Eliminada Ana Alva
ro (min. 40). Jugaron: Ares (8), 
Geuer (23), Pulgar (13), Cebrián 
(2), Castrejana (12), equipo inicial, 
Hernández (13), Mújica(2), Ferra- 
gut (2), Vara (4) y Alvaro (15).

Arbitros: J. Sancha y Mateo 
Ramos. Bien.

Marcador cada cinco minutos: 
m. 5, 10-11; m. 10, 17-17; m. 15, 
27-29; m. 20, 38-40; m. 25, 49-50; 
m. 30,63-66; m. 35, 73-81 y m. 40, 
79-94.

GANAR SIN CONVENCER

Bien sea porque la gira por 
América no les ha “caído” nada 
bien a las jugadoras de la selección 
y aún no estén “pisando” canchas 
españolas o porque el equipo local, 
en un buen encuentro, no les dio 
ninguna facilidad, lociertoesqueel 
juego del conjunto que dirige Che
ma Buceta no ha superado en nin
gún momento al que en el otro 
banquillo dirigía Félix Gómez.

Si usted lector lee detenidamente

El encuentro discurría dentro de 
la normalidad. El marcador refleja
ba fielmente lo que sucedía en can
cha, donde Exterior fallaba una y 
otra vez en las entradas ya de Geuer, 
ya de Castrejana, lo que ponía al 
borde del ataque de nervios a Che
ma Buceta, que pese a sus deseos de 
mover el banquillo y a fin de que 
jugaran todos sus seleccionadas, lo 
amenazante del juego local eh 
cuanto a la igualdad en el marcador, 
no le permitía dar descanso a 
Geuer. En dos ocasiones en que ésta 
salió de la cancha lo vio tan mal su 
entrenador que al minuto estaba de 
nuevo jugando. La lucha entre 
Geuer y Althea por los rebotes, era 
una de las atracciones del encuen
tro. Pese a que la americana aún no 
salta, fueron 15 los rebotes que 
cazó.

FALLOS
QUE OTROS APROVECHAN

En la segunda parte vimos a 
Belén con mucha más seguridad y 
sin importarle para nada quién la 
defendía comenzó a “sacar” su 
brazo y volvió a ser la jugadora de 
los “veinte puntos”. Dado que 
Katy también se contagió, entre las 
dos ponían freno al mejor juego 
interior de las jugadoras del selec
cionado y el encuentro no perdía en 
ningún caso intensidad.

Si en la primera mitad el número 

intensidad que se había tenido hasta 
ese momento. Balones perdidos por 
Belén, Malú y Katy, llevaron a B. 
Exterior a distanciarse en el marca
dor y conseguir una amplia victoria 
a un equipo que venció sin conven
cer, que le faltó acierto y que no 
superó en nada a las locales. Así de 
claro.

J.M.*

FUTBOL SALA

El España- 
Checoslovaquia, 
¿en Segovia?

Según nuestras noticias, 
existen muchas posibilidades 
de que el encuentro interna
cional amistoso de fútl>ol sala 
(Selección de la Asociación), 
podría celebrarse en Segovia 
el próximo día 2 de enero pró
ximo. Hay otra provincia, La 
Coruña, que también está tra- 
biqando porque el citado en
cuentro se juegue en la ciudad 
gallega. Como es sabido, uno 
de loscomponente^de la selec
ción es Carlos Sánchez, juga
dor de La Escuela Ciqa.

J. M.1

ANTONIO

Hasta el mismo final del partido 
nocstuvotranquiloel entrenador de 
la selección nacional, pues el parti
do frente al equiposegovianose les 
había complicado desde su mismo 
inicio.

—¿Esperabas que este encuen
tro tuviera tantas dificultades 
para vosotros?.

—Sí. Sabemos que aquí se ha 
formado un buen conjunto y más 
jugando en esta cancha, donde 
ganar es muy difícil.

—¿Es cierto que tu equipo"0 
mucho el cambio tras sus gir8 

por el extranjero? . ,
—Mucho. Es que cambia to° _ 

Desde el tamaño del esférico a 
reglas del mismo y también hay <1 
aclimatarse de nuevo a la 
ción española. Pero si el Parl^Obc 
hoy ha sido igualado ello se de ’ 
sobre todo, al excelente trabajo 
equipo de Segovia.

—¿Por qué se perdió el paSfl^ 

sábado en Pamplona?. , e
—Los datos parecen decir 

cuando hemos vuelto de las g 
americanas hemos perdido -a 
mer encuentro jugado en ESP8 
Nos pasó en la anterior camp 
nos ha pasado ahora.

—¿Ui selección lleva su P 

de trabajo normal?. baj0
—Se está haciendo un^je|a 

muy tenso, si bien a lo larS¿n ¡q s  
temporada hay momentos 
que estamos mejor q^^^i-enios 
cualquier forma, cufn^°1.tuviera 
necesitado que el equipo c- 
bicn, lo hemos conseguido-

—Hubo nuevas incorporfl 

nes, ¿eran "eres"ri^- anm»»0
—La selección ha ga"a ereso 

con ello, aparte del lógic° P, 
que mantiene el equipo en - 
aportando mucho al equip0 y 
lo que se pretende. j. M'
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a nunc io s po r  pa l a br a s VENTAS

a l q uil er es

PISO, dos dormitorios. Teléfono
433195 (de 5 a 7).

ALQUILAMOS taller carpintería. 
Travesía Obispo Quesada, cinta 80. 
Teléfonos 422719-441400.

ALQUILO piso en San José. Telé
fono 421896.

COMPRAS
COMPRO casa en pueblo. No im
porta estado. Teléfonos 91/ 
2629555, 5635950.

COMPRAMOS monedas, billetes, 
sellos, postales, libros, condeco
raciones, todo antiguo. Doblón. 
Domingo de Soto, 1. Teléfono 
435109.

ENSEÑANZA
OPOSICION Agentes Judiciales. 
Preparación completa. Tenemos 
testy textos. Academia Nobel. In
dependencia, 9.Teléfono 426915.

GANADOS
NOVILLAS de Bretaña Francesa. 
Ven a visitarlas a Carbonero el 
Mayor (Segovia). Teléfono 911/ 
433161-441557-560244.

VENDEMOS novillas selectas im
portación. Visite nuestra exposi
ción en Barbolla (Segovia), donde 
disponemos siempre de ellas. 
Hermanos Alonso. Teléfonos 
5*3095 y 543107.

AGENTES 
DE LA PROPIEDAD 

INMOBILIARIA

I^MIGUCL T0M4R

"GENTE DE LA PROPIEDAD INMO6IUARIA

AlhuAR: L003* alquiler 65 m2, 
car era" Almacén, carga y des
carga. '

plarTt^^^en<^e P’80’ 145 metros, 
yaraje 3 VÍ8tas Panorámicas,

Vende P*8O> Cristo del 
trastero 4 dormi,orio8' garaje,

te infiel Vende bar, perfectamen- 
cio i^lado- Nueva Segovia. Pre- 

nteresante. Personal

via, ^do/m^6^'80 Nueva Se9°' 

r°- ^Pec^b!^ 9araje’ tra8t6‘

Tra8Pasa local Conde 
^Pulvetia, 150 m. Magn¡fica fa. 

a, cualquier negocio.
"^OVar *
rone| r  ra8pa8a local 60 m.,Co- 
mia. Xach. Ideal para acade-

c ir es a , s . a .
S®O Ezequiel González, 15 

Teléfono 42 95 59

. ALQu ILER y  v en t a

. ^«os miTVado,as 3 000 K9S 

. ComPre¿,^* desde 750 a 3 000 Kgs.

etc ' excavadoras, Arquitecto Escobedo. 10 Teléfono 42 81 08
(Entre plaza El Salvador y Acueducto) 40001 SEGOVIA

TOVAR: Traspasa bar-restauran
te Plaza Mayor. 60 m’, dos plan
tas.

TOVAR: Traspasa local, Gober< 
nador Fernández Jiménez, 80 m., 
acondicionado. Buena situación.

TOVAR: Traspasa bar. Calle In
fanta Isabel. En funcionamiento, 
perfectamente instalado.

TOVAR: Vende local. Galerías 
Almuzara, 45 m2. Amplio escapara
te. Información personal.

TOVAR: Vende local en El Salva
dor, superficie 115 metros.

TOVAR: Alquila oficinas, distin
tas superficies, enclave único," ■ 
muy luminosas.

TOVAR: Vende piso Nueva Sego
via completamente amueblado, 
muy mejorado. Oportunidad.

TOVAR: Vende apartamento San 
Ildefonso, 1 dormitorio, gastos 
individuales. Estrenar!.

TOVAR: Piso Vía Roma, 4 dormi
torios, garaje. Amplias vistas. 
Mejorado.

TOVAR: Vende dúplex Cantueso, 
4 dormitorios, garaje, trastero a 
estrenar.

TOVAR: Traspasa bar-restauran
te. Imposible atender, buen pre
cio, renta interesante. .

EZEQUIEL GONZALEZ, 6

HABITAT: Su agencia. Locales, 
pisos, chalets, solares, alquile
res. Dr. Gástelo, 2 (frente enlosa
do catedral). Teléfono 433010.

HABITAT: AVDA. PADRE CLA- 
RET. 400 m2. Acondicionado 
como horno de asar-restaurante. 
Negocio acreditado.

HABITAT: JOSE ZORRILLA. 300 
m2. Planta calle 195, resto sótano. 
Excelente fachada comercial. 
Completo acondicionamiento. 
INFORMESE.

fflodulomo
mueble/

ABIERTO SABADOS TARDE

•Edificio “TCaza, ^soíand”

(próximo al Acueducto)
* Símicas 

viviendas
* 4y5

dormitorios

* Planta normal 
o dúplex

* Garaje
y trastero

* Magníficas 
calidades

* Bonito 
enclave

. ¡GRANDES FACILIDADES!

INFORMA Y VENDE HABITAT

HABITAT: MALCONSEJO. 220 
m2. Ideal acondicionamiento ofi
cinas. FACILIDADES.

HABITAT: AVDA. FERNANDEZ 
LADREDA. 180 m2. Acondiciona
do. Perfecto para oficinas.

HABITAT: PARQUE ROBLEDO. 
180 m2. Buen precio.

HABITAT: C/ CARMEN (Junto 
Plaza Azoguejo). 75-160 m2. Gran
des posibilidades. Muy interesan
te.

HABITAT: EZEQUIEL GONZA
LEZ. 138 m2. Totalmente acondi
cionado. Amplia fachada.

HABITAT: AGAPITO MARAZUE- 
LA.130m2. Dos fachadas. Acceso 
vehículos.

HABITAT: JUNTO PLAZA MA
YOR. Excelente local en casa re
habilitada. 125 m2. Dos fachadas. 
Muchas posibilidades.

HABITAT: PEDRO DE FUENTI- 
DUEÑA (El Salvador). 112 m2. 
Acceso de vehículos. Gran facha
da.

HABITAT: Sepa encontrar su Ha
bitat. Si quiere vender, si quiere 
comprar, siga los nuevos siste
mas en gestión inmobiliaria. Telé
fono 433010.

TRASPASOS
SE TRASPASA local en Nueva 
Segovia, calle Vicente Alexandre. 
Teléfonos 433364-428999.

TRABAJO
SE NECESITA ayudante de coci
na. Teléfono 434807.

SE NECESITA empleada de ho
gar. Responsable. Informes. Te
léfono 427700.

NECESITO pastor para atender 
rebaño, casado, máxima expe
riencia, buen sueldo, buena vi
vienda, en Fuentemizarra (Sego
via). Teléfono 556123.

NECESITO cocinero jefe cocina. 
Restaurante Típico Solaire. Telé
fono 435525.

SE NECESITA señorita para cui
dar niño y ayudar casa. 40.000 pe
setas. Teléfonos 425647,437210.

SE NECESITA camarero y chica 
para cocina. Domingos libres. 
Mesón de Patricia. Teléfono 
430664.

NECESITO persona para acom
pañar señora y ayudar en casa, si 
es posible, con carnet de condu
cir. Teléfono 420689, llamar de 4 a 
7 tarde.

SE NECESITA asistenta para sá
bados por la mañana. Teléfono 
434515 (llamar de 9 noche).

SE NECESITA personal ambos 
sexos. Matadero Mateo. Teléfo
nos 420182-92.

SE NECESITA dependiente mos
trador. Hamburguesería Giorgio. 
Gobernador Fernández Jiménez, 
14.

SE NECESITA comercial de su
ministros industriales, preferen
te finalizado estudios FP-2 de hi
dráulica, neumática y automo- 
ción, servicio militar cumplido y 
con carnet de conducir clase B. 
Interesados: Llamar al teléfono 
430760.

VARIOS

NOVIOS, su viaje a Mallorca, Ca
narias, Sierramar. Patiño. Ladre- 
da, 11. 430511 (seis líneas).

ELECTRICIDAD ESPALUZ, lám
paras, aparatos iluminación. Ca
lle Guadalajara, 8, La Albuera. Te
léfono 426763.

GRATIS llama al (923) 263867 y 
escucha un mensaje de buenas 
noticias y recibirás...

SE BUSCA socio recambios au
tomóvil. Por no poder atender 
solo. Apartado 409.

ASUNTO nuevo. Podrá ganar 
dinero con nosotros. Escríba
nos: INICO. Apartado 1.209 San 
Sebastián.

GRAN OCASION 
POR TRASPASO

VENTA DE MAQUINARIA 
GIMNASIA PASIVA 

AMERICANA
“SISTEM VIS SUNTANA"

Teléfono 941/25 03 93

CERCADOS Reques, cercados 
de fincas, materiales para cerra
mientos. Teléfono 485176. Fuen- 
temilanos.

MAQUINAS de coser Refrey Co- 
semátic. Enseñanza gratuita. Te
léfono 427510.

SE VENDE
PINAR

En término 
de PINAREJOS

Superficie 17 Hectáreas

Teléfono 57 50 01 
(horas 9 a 12,30 y 14 a 18)

VENDO material ganadero: co
mederos, amarres, teleras, tol
vas, etc. Teléfono 422087.

VENDO o alquilo piso en Madrid, 
zona Pacífico. Teléfono 531111.

VENDO piso seminuevo. 3 dormi
torios. Teléfono 437364.

VENDO chalet adosado en San 
Cristóbal de Palazuelos. Teléfo
no 433660 (tardes).

CANTERAS Félix Arranz en Se- 
púlveda, comunica: dispone de 
toda clase de áridos para cami
nos, pistas y trabajos asfálticos. 
Teléfono 543156.

VEHICULOS
VEHICULOS importación. Motor 
Castilla - Aupisa. 20 años expe-» 
riencia. Segovia-Madrid-Alema- 
nia. José Zorrilla, 109. Teléfono 
422032.

TURISMO
SEMANAS BLANCAS 

EN SUIZA

Las estaciones invernales suizas 
están poniendo a punto sus instala
ciones para satisfacer a sus clientes, 
y especialmente a los aficionados a 
los más variados deportes. Durante 
los meses pasados se ha construido 
y renovado, de forma que para el 
próximo invierno se contará con 
numerosas novedades, sobre todo 
en cuanto a remontes mecánicos, 
instalaciones deportivas, hostelería 
y restauración.

Todas las estaciones invernales 
suizas tienen en determinadas fe
chas sus Semanas Blancas. Inclu
yen, generalmente, el alojamiento 
en hotel con o sin media pensión, el 
abono para los remontes, los cursi
llos de esquí, así como una serie de 
atractivas prestaciones comple
mentarias. La Oficina Nacional 
SuizadeTurismodisponeyadel fo- 
lleto“Suizaaforfait Invierno 1990
91”.

SE NECESITA 
EMPRESA

DE PINTURA
Para realización de 

obras en toda España

Telf. 983/35.26.18

Suscríbase a:
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Del 14 de diciembre al 8 de enero

Renfe aumentará 400.000 plazas 
en los trenes de largo recorrido, 

en Navidad

NOMBRES 
propios

LEGUINECHE FUNDA FAX PRESS

Madrid.- Renfe tiene previsto aumentar 400.000 plazas en los trenes de largo recorrido en los servicios 
extraordinarios de Navidad, que se inician el próximo día 14, y se prolongarán hasta el 8 de enero, informó la 
Compañía.

Este incremento de plazas se obtendrá por el desdoblamiento de trenes regulares y el aumento de la composición 
de los coches de viajeros en otros. ,

También está prevista la puesta en circulación de trenes especiales en las fechas navideñas de mayor afluencia 
de viajeros y la creación de los llamados “trenes sombras”, en estaciones estratégicas para ponerse en marcha 
cuando esté saturada la oferta programada.

Está previsto el desdoblamiento de trenes en las líneas de Madrid con Vigo, Pontevedra, Huelva, Cádiz y 
Málaga, además de los trenes transversales que unen Galicia con la frontera francesa por Hendaya y Bilbao y los 
que lo hacen entre Barcelona con Andalucía y Galicia.

Incrementarán sus díasde circulación los trenes Barcelona-Gijón y Barcelona-Vigo y la creación de un servicio 
especial entre Madrid y Zaragoza.

Se aumentará la composición de casi todos los trenes que salen de Madrid con destino a capitales de la periferia, 
especialmente los que enlazan la capital de España con Málaga, Almería, Valencia, Cartagena, Alicante, 
Santander, Oviedo y Gijón.

Según Renfe, el 21 de diciembre será el día con mayor intensidad de tráfico, de forma que para esa fecha está 
prevista la circulación de más de 300 trenes de largo recorrido con una oferta superior a las 100.000 plazas.

Otros días en los que se espera gran afluencia de viajeros son el 19, 22, 25 y 28 de diciembre, y el 1, 6 y 7 de 
enero de 1991.-Efe -

El reportero Manuel Legui- 
neche ha dejado la agencia de 
noticias Lid, y ha fundado Fax 
Press donde seguirá ostentando 
el cargo de director general que 
ya tenía en Lid.

Tanto el equipo redaccional 
compuesto por 24 periodistas 
—doce en la sede central y doce 
corresponsales— como las ofi
cinas y los materiales tecnoló
gicos han pasado a Id nueva 
agencia que continuará mante
niendo entre sus clientes a 
treinta y ocho periódicos espa
ñoles.

La redacción de Fax Press 
tendrá una participación en el 
capital de la nueva agencia, de 
un modo parecido a la que ocu
rría en Lid. r-

Manuel, “Manu”, Leguine- 
che nació en 1944 en Guernica 
(Vizcaya) y fue uno de los fun
dadores de la agencia de noti
cias Colpisa. Entre los trabajos

realizados destacan sus cróni
cas como enviado especial en 
zonas de guerra.

Los musulmanes, furiosos por 
la aparición en público 

de Rushdie

Londres.— Los musulmanes bri
tánicos están furiosos por la apari
ción en público que hizo anteayer 
Salman Rushdie, el escritor británi
co de origen indio condenado a 
muerte por Jomei ni, que le acusó de 
blasfemar contra el Islam y Maho- 
ma en su libro “Los Versos Satáni
co”. Rushdie apareció el miércoles 
por primera vez desde que fue con

Recuperados ocho cuadros 
impresionistas robados 

en 1985
París.- Ocho cuadros de pinto

res impresionistas franceses, roba
dos en 1985 en el museo Marmottan 
de París y valorados en unos 100 
millones de francos(20millonesde 
dólares), fueron encontrados en 
Porto-Vecchio, sur de la isla de 
Córcega, informaron ayer fuentes 
policiales.

Siete personas, presuntamente 
implicadas en el robo están deteni
das en la comisaría de la ciudad 

Desmienten un posible ataque 
terrorista contra Diana

Londres.— La Policía británica desmintió ayer los rumores referidosa un 
posible ataque terrorista contra la princesa Diana en Bélgica por parte de 
miembros del IRA.

Un portavoz de la Policía británica negó que los tres individuos 
sospechosos de pertenecer al IRA (Ejército Republicano Irlandés), arres
tados ayer en Bélgica, planearan atacar a la esposa del heredero de la 
Corona británica, el príncipe Caríos, en su visita a esc país el lunes 
próximo.

denado a muerte hace casi dos años 
en la librería “Waterstone”, del 
barrio londinense de Hampstead, 
para firmar ejemplares de su libro 
“Haroun and the sea of stories”, 
una obra de cuentos para niños.

Un portavoz del Instituto Musul
mán británico manifestó ayer que 
“lo que está ocurriendo es que 
Rushdie ignora los sentimientos de 
la comunidad musulmana y esto es 
lo que enfurece a los musulma
nes”, en referencia a la aparición en 
público del escritor. “La comuni
dad se sentirá insultada, humillada 
y muy enojada. Esto sólo hará 
empeorar las cosas”, añadió el 
portavoz."

La aparición de Rushdie, rodea
do de guardaespaldas, causó una 
gran sorpresa entre las personas que 
se encontraban en la librería, y, 
desde que el escritor se escondió 
hace casi dos años, sólo salió de su 
refugio para grabar una entrevista 
televisiva en la BBC en noviembre 
pasado. 

corsa, y serán trasladadas a París, 
donde comparecerán ante un juez 
de instrucción.

Los lienzos se encontraban en un 
chalé perteneciente a Dona Comiti, 
de 30 años, sobre la cual la Policía 
no facilitó más datos.

Se trata de cuatro lienzos de 
Claude Monet (1840-1926), dos de 
Auguste Renoir (1841-1919) y 
Otros dos de Bcrthc Morisot (1841
1895).

España, capital 
mundial del vino 
en 1992

España será la capital mundial 
del vino en 1992 con la celebración 
del XX Congreso Internacional de 
la Viña y el Vino y la 72 Asamblea 
General de la Oficina Internacional 
de la Viña (OIV), que se celebrará 
en Madrid y La Rioja, respectiva
mente, según informa el Ministerio 
de Agricultura.

La designación de nuestro país 
como sede del Congreso se ha pro
ducido tras una serie de gestiones 
realizadas por el ministro de Agri
cultura, Carlos Romero.

Madrid y La Rioja recibirán 
durante 1992 a expertos en vino de 
todo el mundo en el XX congreso 
internacional de la viña y el vino, 
que tendrá como lema “500 años de 
viticultura americana y sus relacio
nes con la europea".

Con fines benéficos 

Pavarotti 
cantará 
en una maratón 
televisiva

Roma.— El tenor Luciano 
Pavarotti cantará acompa
ñado por la Banda de Cara- 
binerosen un programa tele
visivo que durará 48 horas, 
mañana, viernes, y el sába
do, y que se anuncia “a 
beneficio de la investiga
ción sobre la distrofia mus
cular”, enfermedad que en 
Italia padecen unas 50.000 
personas.

La senadora Susana Ag- 
nelli.subsccretariade Asun
tos Exteriores, preside el 
Comité de Gestión y Promo
ción del programa, bautiza
do “Telethon”, que será 
emitido por la RAI (Radio
televisión italiana), a la que 
se agregará en conexión di
recta durante algunas horas 
la emisora francesa Antennc 
2.

IMELDA MARCOS DICE QUE SU MATRIMONIO 
FUE “UN CUENTO DE HADAS”

Imelda Marcos, exprimera 
dama de Filipinas, considera 
que su vida al lado del exfalleci
do expresidente filipino, fue

“un cuento de hadas”.
La viuda de Ferdinand Mar

cos se expresó así en una entre
vista con el diario * ‘Newsday , 
de Manila, en la cual subraya: 
“Me casé con Marcos. Fui 
Cenicienta y, al mismo tiempo 
la primera dama durante un lar
go período (...) estaba en una 
posición muy envidiable y tam
bién me gané toda la envidia’ ■

La señora Marcos, que no se 
considera una amenaza para la 
estabilidad del archipiélago.^ 
señala que todo lo que persigue 
por el momento es regresar a 
Filipinas con el fin de enterrar 
en su patria el cadáver de su 
marido.

El expresidente Marcos mu
rió el pasado año en el exilio en 
Hawai (EE. UU.) tras una larga 
enfermedad.

El cantante Quincy Jones acaba de recibir un Gramn^ason de 
calidad musical y por sus melodías de siempre que n0 ei^ie 
moda ni con los años. El Grammy recibido es precisanu ueha
han tenido que devolver los “guapos” del dúo Mi lü Víin ’ v[deo$ 
sabido lucir muy bien su rostro en portadas de dis<<,s ^^yse 
musicales, pero su voz ha sonado a fraude. No cantaban t 
quedaron sin Grammy.

M.C.D. 2022
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a la alta velocidad
La empresa 

inglesa Addi- 
son ha sido la 
encargada de 

diseñar la parte 
delantera del 
tren español

Han pasado 165 años desde que en 1825 Sthepenson pusiera en 
marcha su máquina locomotora para recorrer los trece kilómetros

periodo de abandono propiciado por la primacía 
de los transportes por carretera y aéreos, el 
tren vuelve a adquirir el protagonismo per
dido y a ser objeto de atención. Los JÉ 
515’3 kilómetros por hora conseguidos 
por el TGV francés en el trayecto 
Paris-Le Mans, el pasado mes 
de julio, convierten al tren en 
el protagonista del siglo 
XXL

1

Las nuevas tecnologías convierten 
tren en el medio de transporte 
^^•■HWfütüroi

NUMERO?
DICIEMBRE DE 1990

EL ADELANTADO DE SEGOVIA i

L- C. Tan: "La 
ecnica genética 

Tilosa para el 
lercer Mundo"

Nur ia  Ma r t ínez

Los avances 
astronomía 

vP¿c9smos 
ertigmoso

8

Cuando Sthepenson puso en 
marcha en 1825 la primera 
máquina locomotora, a la 
que llamó La Fusée, segura
mente no era consciente de 
la contribución que estaba 
haciendo a la Historia. El 
transporte ferroviario supu
so, en el siglo XIX, la palan
ca impulsora de la Revolu
ción Industrial. El ferrocarril 
se convirtió en el aparato 
medidor de crecimiento de 
un país puesto que el tren 
posibilitaba la creación de 
nuevas industrias, la incor
poración al mercado de nue
vos productos y la apertura 
de rutas comerciales. El tren 
se convirtió en el transporte 
por excelencia hasta que el 
automóvil y el avión, ya en 
el siglo XX, le arrebataron 
el papel protagonista.

Pese a esta situación de in
ferioridad, el ferrocarril ha 
continuado desarrollándose, 
favorecido por la aplicación 
de las nuevas tecnologías.

SUPLEMENTO CIENTIFICO Y DE INVESTIGACION

La industria ferroviaria se 
enfrenta hoy a un reto sólo 
comparable al de Sthepcn- 
son en 1825. El tren de alta 
velocidad se perfila como el 
medio de comunicación del 
futuro, libre de atascos, aje
no a las congestiones aéreas, 
movido por energías poco 
contaminantes y dispuesto a 
acortar distancias con las ve
locidades que puede desa
rrollar.

El primer país que utilizó 
el tren de alta velocidad fue 
Japón en 1974, con la puesta 
en marcha de la línea Tokio- 
Osaka. En 1981 Francia 
inauguró su primera línea de 
alta velocidad Paris-Lyon. 
Desde entonces, 109 millo
nes de viajeros han utilizado 
los TGV franceses. Estados 
Unidos, por su parte, está 
instalando trenes de alta ve
locidad conectados con ae
ropuertos, como es el caso 
del Airtrains de Dallas o el 
Boeing de la Universidad de 
Morgantown.

La apertura de la Europa 
del Este ha obligado a los 
gobiernos a intensificar los 
transportes ferroviarios. Se
gún cálculos realizados por 
el ministerio federal alemán, 
el tráfico de mercancías pa
sará de los 22 millones de 
toneladas en 1985 a 244 mi
llones en el año 2010. La 
URSS, con una red de 
143.600 kilómetros, de los 
cuales 46.800 están electrifi
cados, está elaborando un 
proyecto que unirá Lenin- 
grado-Moscú-Crimea, algo 
más de 2.900 kilómetros que 
se prolongarán hasta Siberia 
cuando se lleve a cabo una 
segunda fase.

Este interés en los distin
tos países ha hecho que se 
desarrollen varios proyectos 
de tren de alta velocidad en 
cada uno de ellos. En Ale
mania pronto entrará en fun
cionamiento una línea Colo- 
nia-Frankfurt sobre una nue
va vía. La empresa alemana 
Thyssen-Henschel ha desa-

¡rollado un sistema magnéti
co Transrapid-06, por el que 
se alcanzan velocidades de 
hasta 400 kilómetros por ho
ra flotando a 10 milímetros 
del suelo. En Italia se ha de
sarrollado un sistema pendu
lar: el Pendolino puede in
clinarse en las curvas fuertes 
de la red transalpina rodan
do sobre vías concebidas pa
ra alta velocidad. Hay, sin 
embargo, un proyecto que 
ha sobrepasado los límites 
nacionales y en el que están 
trabajando varios países, al
gunos incluso desde los 
años 60: el Maglev. Este 
tren de levitación magnética 
no reposa sobre la vía sino 
que se apoya sobre un cam
po magnético creado entre 
la V IU J lVk> Vl^CUIVu» MV IVUV- 
ción de la máquina. Los de
fensores del Maglev asegu
ran que se pueden alcanzar 
velocidades de hasta 500 ki
lómetros por hora, una rela
tiva independencia de desa- 

una'd¡smiy Sigue en página 2
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El AVE español entrará en funcionamiento en abril de 1992

Un nuevo concepto de viajar Madrid-Sevílla 
en menos ■ 
de tres horasl

La congestión que sufren 
los transportes aéreos y 
terrestres ha obligado a 
pensaren el tren como 

una alternativa. El tren de 
alta velocidad es el resul

tado de la aplicación de las 
nuevas tecnologías al 

mundo de la ingeniería fe
rroviaria. Ahora, las investi

gaciones se dirigen hacia 
el perfeccionamiento de 

las máquinas locomotoras. 
La vieja máquina de vapor 
se verá sucedida por una 

generación de trenes mag
néticos que se desplazan 
diez milímetros por enci

ma de la vía.

HACIA UN TREN

VIENE DE PRIMERA PAGINA 

nución de los perjuicios fóni
cos.

El prototipo inicial apareció 
en 1971, pero hubo que esperar 
hasta 1979 para contemplar el 
primer proyecto de sustenta
ción magnética con viajeros en 
la Exposición de Transportes 
de Hamburgo. En ese mismo 
año Japón experimentó el tren 
magnético y alcanzó los 517 
kilómetros por hora sobre una 
línea de ensayo de siete kiló
metros de Myazaki.

En la actualidad, la URSS es
tá trabajando en nuevos Ma
glev. En 1986 se inició la cons
trucción de una fase experi-

La Comunidad Europea 
aprobó el pasado 14 de 
noviembre un proyecto de 
construcción de una línea 
de alta velocidad que unirá 
Madrid, Paris, Londres y 
Bruselas. Con esta deci- 
sión, se materializa un viejo proyecto comu
nitario, que necesitará una inversión de se
senta millones de ECUS (unos 154.400 mi
llones de pesetas) que se repartirán entre este 
año y 1991. Gran Bretaña y Holanda se nega
ron a dar el visto bueno considerando que su 
costo es demasiado alto.
La unión por tren de Europa conlleva no po
cas dificultades. El primer proyecto del tren 
de alta velocidad norte o “de las tres capita
les”, que unirá Paris, Bruselas y Londres, 
ilustra los problemas de normalización a los 
que han de enfrentarse las empresas ferrovia
rias de los tres países. Los motores deberán 
estar provisto de pantógrafos que respondan a

mental de 3’2 kilómetros sobre 
la línea Erevan-Abovian y exis
te un proyecto de unir los aero
puertos de Moscú mediante una 
línea de alta velocidad. En Ja
pón, el Railaway Thecnical Re
search Institute ha puesto en 
marcha un tipo de Maglev que 
deberá estar concluido en el 
año 2000 y al que se le han in
troducido materiales supercon
ductores. Con esta perspectiva 
el sistema magnético podrá co
mercializarse a principios del 
siglo XXL

A estos avances se une el uso 
de la corriente alternativa que 
permite eliminar los hilos sus
pendidos encima de las vías y 
enviar una corriente industrial 
de 25.000 watios. Esta circuns- 

tren tendrá que limitar su velocidad a 160 ki
lómetros por hora.
Para Emilio Arsuaga, director comercial de 
AVE, “una línea ferroviaria europea no puede 
competir con el avión puesto que un trayecto 
como Madrid-Paris siempre empleará un mí
nimo de seis horas. Sin embargo, la alta velo
cidad en Europa si puede contribuir a conso
lidar la Europa de las regiones”. El tren per
mitirá unir, no ya las megalópolis europeas 
sino a ciudades para las que ahora se precisa 
el uso de uno o varios medios de transporte. 
“Lo importante - ajuicio de Emilio Arsuaga - 
es llegar en tres horas de Burgos a Bayona o 
de Zaragoza a Toulouse”.

tanda permite el uso de moto
res síncronos que requieren un 
mantenimiento muy inferior; 
simplifica la infraestructura fe
rroviaria ya que las subestacio
nes no tienen que corregir la 
corriente, la transforman. Ade
más, el uso de la alta tensión 
reduce el consumo de energía. 
A este respecto se han estudia
do procesos por recuperación o 
el motor de motrices que, a la 
vez que sirve de freno, se con
vierte en generador de corrien
te.

El 20 de abril de 1992 entra
rá en funcionamiento la prime
ra línea española de alta veloci
dad AVE, que unirá Madrid y 
Sevilla. En los 471 kilómetros 
de trazado se han invertido 

los diferentes tipos de vol
taje: 3.000 voltios conti
nuos en Bélgica, 25.000 
voltios para el resto de la 
red en el continente y 750 
voltios continuos en Gran 
Bretaña donde, además, el 

cuatro años de trabajo ) 
250.000 millones de pesetas. 
Sobre un proyecto inicial oe 
construir un trazado de alta 
locidad Brazatortas-CordoPd 
que se desdoblara en Despe _ 
perros, se han realizado suc • 
vas modificaciones hasta l e^ 
a una línea con ancho europe 
y que unirá Madrid con be _ 
Para ello se ha removido ai. 
más de 73 millones de m 
cúbicos de tierras; se han 
truido 17 túneles con un 
gitud total de 15-819 ^qUe 
han levantado 31 viadut 
supondrán algo más de 
kilómetros de trayecto. ■ 
trazado variantes com 
Ciudad Real y se han soic 
tramos como en el caso 
d°E?AVE utilizará comente^ 

tema, lo que permúe e 
motores síncronos, c jstelIia 
quina contará con un mp|ejo 
de comunicaciones c ^y. 
que le permitirá conoc v-3 
do momento el.^H^iaente51 
y las señalizaciones e .
Se alcanzará u^^^jiómet^ 
xima de hasta 300 a 
por hora y podra tru ^Lnirá11 
329 viajeros que se rcp^y 
en las clases club, p enire 
turista. Se han pre^ iciones 
diez y catorce cir*- que 
diarias en ambos se 
realizarán su trayec i a |o$ 
de tres horas. En 

precios,
tor comercial de.¿ tai y ct 
que “serán asequible- di0 d 
mo corresponde a ^ch1
transporte de masa •

acienciacierta a
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TUBO DE ENSAYO

LOGICAS BORROSAS 

Y ENTORNOS 
AMIGABLES

Japón fue el primer país en 
utilizar en 1974 la alta 
velocidad con el Shinka, 
n la imagen superior, nsen 

que unió Tokio y Osaka.
n la foto inferior máquinas 

de alta velocidad que 
constituyen el principal 
fpJetlY° de •a ingeniería 
ferroviaria.

dLT6!,611 Franc*a hayan sido 
. ocho millones de personas 
p^Ue han utilizado el TGV 

en el 'H' no quiere decir que 
chn vecino haya diecio- 
safor/ °nes de r’cos- Sena de- 
i"¿quUiWd° P°ner Un PreCÍ° 

sivo n b!e para un medio ma- 

tros cálmn’ y Según nues" 
de dos „ i. s’ Pensamos partir 
año ha«a T8 de viajeros P°r 
millones” d canzar los veinte 

toal Polémico impac- 
el Mi» OambientaL RENFE y 
Organismen0 de Transportes, 
yecto zXV? JeSlOrcs del Pro" 
han invprf-^de aha velocidad, 
nes de C‘nco md miW°- 
Posibles a l-aS para estudiar los 
tornan .anos ocasionados al

Arsuao Ua la *lnea-Emi- 
festar u^d ^/otundo al mani- 
haberlo h Ck Podr,amos no

estahi0’ ya que la Ley 
Pació me^ee,estudm im- 

rior al inio^'ental es poste- 
""^ipulariÁ0 / las obras La 
^^vieia n de la naturaleza 
hombre- Jn C0?° la historia del

’ o obstante, hay que

establecer un equilibrio sufi
ciente como para que los avan
ces tecnológicos, en este caso 
el tren de alta velocidad, no se 
hagan a costa de la naturaleza”.

La entrada en funcionamien
to supondrá, a juicio de Emilio 
Arsuaga, la generación de “un 
tráfico inducido”, tal y como 
ha sucedido en Francia. La 
existencia de un tren de alta ve
locidad dará lugar a “la forma
ción de nuevas empresas, nue
vos servicios, en definitiva, 
nuevos viajes entre Madrid y 
Sevilla que antes no se hacían. 
Con Ciudad Real a 55 minutos, 
habrá gente que incluso decida 
irse a vivir a esta ciudad. Las 
distancias y los tiempos se 
acortan”.

La enorme inversión realiza
da por el Estado para construir 
esta línea de alta velocidad 
obliga a pensar en su rentabili
dad. Para el director comercial 
de AVE “no es lo mismo hablar 
de rentabilidad sin incluimos la 
amortización del material o de 
la infraestructura. Los transpor
tes aéreos no son responsables 

. del mantenimiento de los aero
puertos y lo mismo sucede con 
los transportes terrestres y las 
carreteras. RENFE, por el con
trario, ha de cuidar las vías y 
las estaciones. Teniendo en 
cuenta esta especial situación, 
la rentabilidad varía. No obs
tante, nos atrevemos a decir 
que, si no incluimos el mante
nimiento de las vías ni la amor
tización de las infraestructuras, 
llegaremos a los números ne
gros en 1993. Incluyendo el

Unir Europa por 
tren es un viejo | 
proyeSoflJ 
comunitario que 
ahora podrá J 
hacerse realidad

mantenimiento de la vía, la ren
tabilidad se alcanzará en 1995. 
Si además, contamos con la 
amortización de la infraestruc
tura, depende del plazo a la que 
lo pongamos, pero 1999 sería 
una fecha idónea”.

El AVE ya está en marcha y 
ya se está pensando en nuevos 
trayectos de alta velocidad que 
se prolonguen hasta Cádiz, 
Huelva y Málaga y que unan 
Madrid con Barcelona, Irún, 
Valencia y el corredor medite
rráneo. Los proyectos ya han 
sido leaborados; sin embargo, 
la decisión de llevarlos a cabo 
corresponde al Gobierno, por la 
inversión que hay que realizar 
y por la dimensión social de la 
alta velocidad. El tren se con
vierte en el transporte del futu
ro y ofrece la posibilidad de 
acortar las distancias en España 
y en Europa.

E
L FASCINANTE mundo de la informática nos sor
prende constantemente con realizaciones técnicas ca
da vez más potentes -y cada vez más baratas, todo hay 
que decirlo-, que acaban generando conceptos sor
prendentes, teñidos en muchos casos de un extraño, 
casi cibernético, sentido del humor; quizá porque uno 
se imagina que así serán, como mucho, las cosas gra
ciosas que pueda ser capaz de imaginar un robot.

El SIMO, cuya trigésima edición fue clausurada en 
Madrid a finales de noviembre, amén de mostrar mil y 
una maravillas de la técnica, nos dió la oportunidad de 
analizar más de cerca algunos de estos nuevos con

ceptos. Dos de ellos retuvieron especialmente mi atención: los en
tornos amigables y la lógica borrosa o difusa.

Un entorno amigable es algo que todos comprendemos sin difi
cultad. Cada persona conoce bien cuál es el tipo de ambiente en el 
que se encuentra a gusto, amigablemente; desde la más rockera de 
las discotecas, para algunos y algunas, hasta el plácido rincón 
frente a una chimenea encendida en una casita de campo, para 
otros algunos y algunas -quizá de más edad, es de suponer-, Pero, 
aplicado a la informática, el concepto resulta casi paradójico -¿qué 
puede haber de amigable en el trabajo con un ordenador?- y, sin 
embargo, tiene sentido. Porque cuando nos sentamos ante la pan
talla y pulsamos las teclas, es obvio que se establece una relación 
personal con la máquina. La relación con el ordenador suele ser 

una relación de necesi
dad-odio; le necesita
mos, sí, pero le odiamos 
por su frialdad, su exac
titud, su poderío memo- 
rístico, su incompresión 
a la hora de plantearle 
nuestros particulares 
problemas...

Pues he aquí que los 
grandes magnates del 
negocio informático se 
han dado cuenta de que 
estos sentimientos, no 
debían ser buenos para 
las ventas de nuevas 
máquinas, y se sacaron 
de la manga eso del en
torno amigable. Que 
consiste, ni más ni me

nos, en suavizar las asperezas que el trato con el ordenador provo
ca. Por ejemplo, simplificando al máximo el acceso a los progra
mas, proporcionando programas ya cargados que facilitan la satis
facción de cualquier necesidad, realizando dibujitos y esquemas 
graciosos con el fin de entretener las esperas, mostrando en la pan
talla de forma sucinta, pero gráficamente atractiva, todas las posi
bilidades que se le abren al usuario, permitiendo la conexión sen
cilla de múltiples aparatos diferentes en una misma empresa... Ha
ciendo, en suma, que el inevitable contacto entre el humano y la 
máquina no levante ampollas, sino que se parezca, lo más posible, 
a un juego sencillo, a algo divertido de utilizar. Conseguir eso, un 
entorno amigable. Una amistad peligrosa para el bolsillo, porque 
acabaremos gastándonos aún más dinero en esos juguetes, que ca
da vez lo son menos. En cuanto a la lógica borrosa o difusa, se tra
ta de un concepto más propio del soft que del hard. Perdón por el 
lenguage, inadmisible, lo reconozco. Quería decir que es un con
cepto que utilizan sobre todo los que se dedican a realizar progra
mas - software-, lo que nada tiene que ver en cambio con los apa
ratos y las máquinas en sí, que los ingleses denominan hardware.

Los ordenadores son tontos. Calculan, eso sí, a velocidades de 
vértigo, y son capaces de memorizar ingentes cantidades de datos 
de todo tipo. Pero, como entes pensantes, son básicamente sim
ples: sólo saben hacer aquello para lo que se les programa. Es más, 
cuando se les proporciona una información no suficientemente 
adaptada a sus facultades, la rechazan con cierta soberbia median
te las consabidas frases de “error”, “archivo no encontrado" y 
otras del mismo calibre, o simplemente bloqueándose y negándose 
por pasiva a seguir trabajando; hasta que uno, con furor perfecta
mente humano, acaba por desenchufarlo para que se entere de 
quién es el que manda. Una de las cosas más difíciles de comuni
carle al ordenador es la ambigüedad, la aproximación. Por ejem
plo, para nosotros tiene sentido decir que una persona es bastante 
alta; para un ordenador, no. Es más, si los ordenadores pensaran, 
seguro que calificarían esta forma de comunicamos de extremada
mente caprichosa e imprecisa.

Los expertos han desarrollado, una nueva forma de presentar 
datos a los ordenadores de tal modo que incluya esta faceta tan 
propiamenten humana de hablar o escribir. Y la denominan lógica 
borrosa, o difusa, porque intenta encontrar un camino lógico para 
abordar una forma no lógica de expresarse. Siguiendo con nuestro 
ejemplo, una persona en España -quizá eso no valga para Japón o 
para Suecia, por razones obvias- es bastante cuando mide, por 
ejemplo, más de 1,70 y menos de 1,80.

En realidad, se trata de aclararle al ordenador -que es tonto, in
sistimos- lo que entendemos por muy, bastante, 
aproximadamente, del orden de, poco, casi na
da... Son soluciones gramaticales que nos resul
tan familiares, aunque ciertamente favorezcan 
la imprecisión y, por ende, los malentendidos, 
tan humanos ellos. En el fondo, es como si in
tentásemos traducir la literatura, a matemáticas, 
con su más pulcra y fría precisión.

Man u el  To mar ía
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C - C- Tan, a 

sus 81 años, 

es un científi

co incansa
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mia de Cien

cias de China 

desde 1980, 
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«LA BBIA GENETICA E 
ULUOSA HEWIEB
PARA RESOLVER LOS 
PROBLEMAS DEL 
TERCER MUNDO"

itut

de Shangai
el es-

so-esperanza

ha 

sitado recien-

desa- 

de la

por sus traba

jos de investi-

aplicación

bre las posibi-

Ca r o una  S. de Mo vel l a iL-

Pregunta- ¿Qué opinión le me
rece el recelo social que susci a 
la aplicación de las técnicas 
ingeniería genética?

Respuesta- Para contesta 
esta pregunta me gustaría rec 
dar que, desde hace medio 
la biología ha evolucionado 
manera espectacular, hastai 
paso a la genética molécula 
sarrollada por el profesor 
dosius Dobzhansky duran 
años 50. El descubrimiento s 
estructura del ADN supus 
gran salto en el cámp® 
nética. A partir de 1960 e 
ron a romperse las barrer 
impedían cruzar genes 
rentes especies. La técnic

"Graciasa las. 
técnicas gei* 
se pueden salvar 
numerosas 
cosechas

combinación del AD- y 
un claro triunfo para (.-.^eda- 
dominar las plagas y e cOse
des que afectan a nuts 
chas y cultivos. Con |a en- 
ducir genes resisten ¿en
fermedad, podemos s^ 
tos de cosechas que 
año tras año. . iujcioe' 

Por todo ell0-^',| ¿elo 
imposible entender 
siente la opinión Pu^ ^¡ca- 
los avances de la . ¡pie 
que gracias a ella es p 
podamos acabar co ‘ ^ra ^ 
que han existido hasuan^i^ 
la lucha frente a distint^ que 
mas. enfermedades y P' 6

do actual.

adendacierta a
M.C.D. 2022



•^an nuestro planeta.
• ■ Usted ha vivido muy de 

wca los comienzos de la gené- 
‘i'a moderna. ¿Cómo recuer- 

^los inicios de esta discipli-

R- Todos sabemos que Henry 

. es el fundador de la ge- 
^ ica mode,^3 pero gracjas a 
año eh UdlOS a *° lar80 de los 
nrim he podido constatar que la 
L¿.era Pegona que perfiló la 

mos hCa' Ul y,como la entende- 
su hin°^ dia’ fue Mendel con 
de faí*6818 sobre ,a existencia 
que n °reS genél'cos. Tuvieron 
hastaPm?r ,sesenta largos años 

c?enhT°S de este
dos nnr i A00 fueron reconoci- 
Moraa a m°dema escuela de 
tendel b ^^scubrimiento de 
^^hisr^1?110' marcó un hilo 
EnlS 3 de esta disciplina.

^‘Hiicode^in3110 d eumpueslo 
la labor a? 08 genes’ gracias a 
DeIbrucL ecluada por el profesor 
Recular c3drL de la genética 
V° supuso nS 6 ^'^go de nue- 

paso más hacia la 
^Po dPT" en el fascinante 
^L'nido’t861161*03- En Esta- 
^^tar enn Se empezó a experi- 
^Pecies en 8enes de diferentes

en 
^^edicinaP0113111681 agricultu- 

í^doP^i168?0 Para mí haber 

Ogía has a n olución de la bio- 
ai „Ueslros tiempos y 

^olle de menel ^0 iede- 

Í^Uada n nera correcta y 
> los pPr"aP^r solventar 
i ^sesPl? emas ^e sufren 

pdoChina CCr mund0- in- 

^ttos m]!\h3,1 sido los ele- 

el <? 10808 que han 
s ^tica? desarrollo de la 

ím0^^gacnadUdas- Amosca 

*e ^jo el nn0(?da popular- 
J°el nombre de mosca

. de la fruta o del vinagre; este mi
núsculo insecto ha sido el verda
dero protagonista del inicio de la 
genética actual. Morgan empezó 
a utilizarlo para sus diferentes

“La población 
china ha de 
cambiar 
sustancialmente 
su alimentación"

experimentos en el campo de la 
genética. Yo he trabajado mucho 
con este pequeño animal y ha si
do crucial para el desarrollo de 
mis investigaciones. Hoy por 
hoy, la ingeniería genética tan 

sólo se puede aplicar con orga
nismos de una sola célula. Aun
que mi esperanza es que en un 
futuro próximo esta técnica se 
aplique a organismos pluricelu
lares. Hay una pregunta en el ai
re que todavía nadie puede con
testar: ¿cómo las células de un 
mismo gen funcionan de manera 
diferente, dependiendo de si es
tán situadas, por ejemplo, en el 
estómago o en la piel? Aún no 
hay respuesta, pero el tiempo di
rá.

P- ¿En qué líneas de investi
gación ha trabajado hasta el 
momento y cuáles han sido sus 
contribuciones más relevan
tes?

R- Empecé mi carrera como 
teórico de la genética. Durante 
los años 30 se me brindó la 
oportunidd de viajar a Estados 
Unidos y poder contactar con los 
biólogos de primera fila. En la 

actualidad, llevo 60 años investi
gando en el campo de la genéti
ca e interesándome por los traba
jos que se realizan en occidente.

La Segunda Guerra Mundial y 
la posterior invasión japonesa de 
mi país interrumpieron mis labo
res durante un largo periodo. La 
política de mi gobierno, en gran 
parte debido a la influencia ejer
cida por la URSS, no me dejó 
ejercer la docencia porque pare
cía que iba en contra de sus prin
cipios o dogmas establecidos. Se 
llegó incluso a rechazar la teoría 
del cromosoma de la herencia. 
Gracias a la reforma, China em
pezó a abrir sus puertas al exte
rior y yo reanudé mis contactos 
con mis colegas para ponerme al 
día en la materia.

En los últimos diez años me 
he ocupado exclusivamente de 
investigar las múltiples aplica
ciones de la ingeniería genética 
en la agricultura. Constantemen
te enviamos a jóvenes científicos 
al extranjero para mejorar sus 
conocimientos con el fin de po
der situar a China al nivel de los 
países industrializados. Desde 
que fui nombrado director del 
Instituto de Genética de la Uni
versidad Fundan de Shangai, 
mis labores se reducen a aseso
rar a los estudiantes y dar a co
nocer el desarrollo de la ingenie
ría genética en el mundo.

P- ¿La ingeniería genética 
aplicada a las plantas podría 
resultar decisiva para resolver 
los problemas de nutrición en 
China?

R- El principal objetivo del 
gobierno en estos momentos es 
paliar la escasez de alimentos en 
la República Popular China. Ne
cesitamos un cambio estructural 
para mejorar la calidad e incre
mentar la cantidad de los culti
vos. Es necesario que los chinos 
modifiquen su dieta, ya que tan

“La biología ha 
evolucionado 
de manera 
espectacular en los 
últimos 50 años"

sólo toman arroz y harina. Gra
cias a las técnicas actuales, es 
posible aprovechar mejor las tie
rras y así poder abastecer a la 
población de otros alimentos, ta
les como las verduras.

Las nuevas técnicas van lle
gando a China, aunque con cier
to retraso frente a los países de
sarrollados. Por lo tanto, espera
mos que las tierras se exploten 
de acuerdo con la inmensa po
blación que habita en nuestro pa
ís.

P- ¿Es esperanzador el futu
ro de China en este campo?

R- La población en China es 
tres veces mayor que la de Esta
dos Unidos, pero nuestros recur
sos económicos son escasos y 
tenemos una evidente falta de 
variedad de alimentos; son tres 
de los obstáculos que impiden 
que nuestro país prospere de ma
nera normal.

Tras la búsqueda incesante de 
soluciones para mejorar la agri
cultura y la medicina, las empre
sas de biotecnología crecen a un 
ritmo bastante rápido. Tanto el 
cáncer como el SIDA son pro
blemas que preocupan mucho a 
las autoridades. El panorama, 
por tanto, se presenta poco alen
tador, aunque el gobierno se está 
empezando a concienciar y se 
están tomando serias medidas 
para paliar la falta de recursos 
alimenticios y las enfermedades 
que acechan a nuestro país.
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Con el caos
Una sola partícula que sq mueve en un plano puede ser un sistema más complejo que una po
blación en epidemia. Fenómenos sencillos explican comportamientos complejos de la natura
leza. Y ya no toda predicción es posible. Los sistemas constantes y periódicos, cuyo estudio 
inauguró Newton, empiezan a ser excepciones ahora que lo irregular se considera más nor
mal. Son algunos de los aspectos que recogen las consecuencias de la teoría del caos, lo que 
algunos especialistas afirman que es una ciencia nueva, otra revolución científica.

llegó la revolución Una nueva teoría científica convierte 
en imposible cualquier predicción I

Ma r ía  Jesús Sa nt esma ses

Esta vez caos no significa de
sorden ni descontrol. Sólo im
posibilidad para predecir.

Cuando los ordenadores em
pezaron a formar parte del con
junto de instrumentos de que 
disponían los científicos para 
estudiar la biología, la dinámica 
de fluidos, la demografía o las 
funciones matemáticas, descu
brieron que, en algunos casos, 
las expresiones matemáticas que 
usaban para describir los fenó
menos se disparaban de repente, 
alcanzaban valores'que no podí
an haber sido imaginados y mu
cho menos predichos. Las repre
sentaciones gráficas de esas fun
ciones se salían de su forma ha
bitual.

Se descubrió entonces que 
cualquier modelo matemático 
que pretendiera describir la evo
lución de un sistema con el 
tiempo tenía un comportamien
to caótico. Aunque se conozcan 
todos los factores que influyen 
sobre cualquier sistema, no es 
posible decir qué va a pasar en 
él a partir de un cierto momen
to. Pequeños errores se propa
gan de tal forma que anulan la 
predicción.

Hasta ese momento, la cien
cia se había empeñado, y lo si
gue haciendo, en establecer le
yes que describan la naturaleza 
de tal forma que pueda decirse 
qué pasa a continuación mien
tras intenta explicar por qué. El 
azar era otra cosa.

La diferencia que la teoría del 
caos marca respecto a la ciencia 
determinista es tal que algunos 
hablan ya de una revolución 
científica, en el más estricto 
sentido en el que Thomas Kuhn 
las describió en La estructura 
de las revoluciones científicas: 
modifica los conceptos funda
mentales que sustentan el desa
rrollo de la ciencia.

En la comunidad científica in
ternacional hay detractores del 
carácter revolucionario de esta 
teoría mientras afirman que 
simplemente está de moda. Pero 
lo cierto es que científicos de 
áreas muy distintas han descu
bierto una semejanza interdisci
plinar en la evolución de los sis
temas que describen con el 
tiempo.

La teoría del caos no es una 
rama más de la ciencia: es una 
forma nueva de concebir sus re
sultados y asumir la impredic
ción. Por ella se sabe hoy que, 
por muchos estudios que se ha
gan y por muchos satélites que

examinen nuestro planeta, el 
tiempo meteorológico no puede 
describirse para un periodo su
perior a unos días.

Esta teoría científica se popu
larizó en Estados Unidos gra
cias a un libro de divulgación 
escrito por un redactor del New 
York Times, James Gleick, cuya 
obra se convirtió pronto en un 
éxito de ventas; en 1988 fue tra
ducida al castellano (de manera 
desafortunada y con errores im
portantes en lo que a conceptos 
científicos se refiere, aunque 
ello no impide hacerse una idea

En las fotos superiores, 
diferentes variedades de 
fractales, los cuales 
aparecen al estudiar las 
propiedades dinámicas de 
los sistemas caóticos. 

de lo que significa caos). Para 
entonces, algunos científicos es
pañoles habían estudiado ciertos 
aspectos de esta nueva teoría 
científica. Uno de ellos, Manuel

García Velarde, catedrático de la 
Universidad de Edcuación a 
Distancia (UNED), invitó a Be- 
noit Mandelbrot a un congreso 
que se celebró en la Universidad 
Autónoma de Madrid en 1978. 
Mandelbrot es un especialista 
en geometría fractal. Los fracta- 
les, esas estructuras de formas 
complejas que ilustran ya los 
calendarios, aparecen al estudiar 
las propiedades dinámicas de 
los'sistemas caóticos. Aunque 
hay un debate abierto sobre si 
realmente los fractales fueron 
descubiertos, por Mandelbrot o 
no, él se considera descubridor 
y muchos científicos están de 
acuerdo.

Los fractales son formas geo
métricas o antosemejantes. 
Cuando se amplía una parte, és
ta se parece al diagrama entero. 
Mandelbrot afirmó que muchas 
estructuras naturales que apa
rentan ser complejas son, en re
alidad, geométricamente regula
res. Las nubes, las líneas de las 
costas o los copos de nieve pue
den ser descritos y explicados 
por medio de la geometría frac- 
tal. En el último artículo que 
Mandelbrot ha publicado en la 
revista británica Nature, este 
matemático de origen polaco 
explica el mecanismo de creci

miento de cristales en una diso
lución a través de los fractales.

Esta teoría no concluye que la 
naturaleza sea más compleja de 
lo que se creía. Sólo es distinta, 
y en algunos casos más simp*6 
de lo que pensaban los especia
listas. Roben May, profesor de 
Zoología de la Universidad 
Oxford, ha estudiado poblacio 
nes de insectos llegando a . 
conclusión de que la c°mp^J1 
dad de la naturaleza se debe 
fenómenos sencillos. Los cien 
fíeos del caos descubrieron re 
ciones entre el aleteo de u 
mariposa en Pekin y la Hu/1 
Nueva York tiempo después-

Los sistemas regulares, c 
tantes y periódicos que est"vn 
ba Newton en el siglo 
quedan casi como excep011• 
de un mundo natural en_e 4 
las irregularidades y la > w 
periodicidad emP^ezanraCias 
consideradas normales, g ■ 
a los resultados de los 
mentos de simulación por 
nador. Se modifican asi i s _ 
ceptos de sencillez y c0 ^jCi- 
dad y se establece la tmp 
biiidad para periodos la r - 
tiempo desde que los cíe 
dieron con esos resulta 
traños que en PrinclPv,in nue- 
disparatados. Lo comp J ¡yg 
de ser descrito de forma 

y viceversa. , sU tra*
' Manuel Velarde, desde 
bajo de investigación e 
cuela de Ingenieros A 
eos de Madrid, Manue ^piu- 
desde la Universidad v lde. 
tense y Caries Simo de ¡j. 
partamentode Matemati^ B¡ir. 
cada de la Universida veS. 
celona son algunos de , ■ st¡ntos 
tigadores que estudia ¿p 
aspectos de la leona y 
España. Dinámica de teoría 
turbulencias, fraí^iío5 
de los sistemas din c¡one5- 
las áreas de sus mvestig
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Hombrecillos I 
de indias I

La contaminación constituye 
un problema en la mayoría de 
las grandes aglomeraciones 
urbanas y desde hace tiempo 
se investiga en los efectos no
civos de determinados gases 
que respira la indefensa ciu
dadanía. La novedad en este 
tipo de estudios la está apor
tando una universidad de Ca
rolina del Norte, en Estados 
Unidos, al utilizar para sus 
experiencias voluntarios hu
manos. Estos, en su mayoría 
ecologistas militantes, se 
prestan a inhalar cantidades ■ ' 
de monóxido de carbono y 
ozono.

Los investigadores que tra
bajan en el proyecto sospe
chan respecto a la relación 
entre el crecimiento del nú
mero de afectados de asma y 
la inhalación de ozono. Hasta 
ahora se sabe que si una per

sona en perfecto estado de sa
lud respira durante dos horas 
aire que contenga 0,15 partes 

Por millón de ozono padece
rá, inevitablemente, proble

mas respiratorios.

MARIANO FRANCO

Fumar o amar
Los amantes del ciga
rrillo lo van teniendo 
cada vez más difícil. 
Ahora parece que el 
consumo habitual de 
tabaco no sólo contri
buye a la aparición o 
desarrollo de ciertos 
tipos de cáncer, sino 
que provoca impoten
cia o disminución de 
la virilidad.

Algunos especialis
tas franceses hace 
tiempo que se extra
ñaban de la alta pro
porción de fumadores 
que acudían a sus 
consultas con proble
mas de erección. Tras 
la oportuna consulta 
con sus colegas ingle
ses y de otros países 
han constatado que el

fenómeno parece re
sultar común en todas 
partes.

La nicotina tiene un 
efecto nocivo eviden
te sobre los vasos san
guíneos y, teniendo en 
cuenta que éstos 
constituyen la casi 
esencia de la anato
mía del órgano sexual 
masculino, la tenta
ción de suponer una 
relación causa-efecto 
entre el consumo de 
tabaco y la merma de 
potencia sexual es de
masiado fuerte como 
para que los investiga
dores no den sus avi
sos de alarma. La dis
yuntiva ya está sobre 
el tapete: fumar o 
amar.

El abuso de nicotina provoca impotencia o 
disminución de la virilidad ■

Vitamina 
anticancerígena
Años atrás. Linus Pauling, do- 

¿ .^mio Nobel de Física y 
v oí Paz’ ,emPeñó sus ahorros 
emn Pr^stigio profesional en 
vorPa una cruzada en fa- 
°^e la vitamina C. 

cil vlíalmenle recita aún difí- 
°rar la certidumbre de 

sus convicciones, especialmen
te porque en casi ningún labo
ratorio ha sido posible realizar 
estudios de tan largo alcance y 
duración como el prestigioso 
cientítico pretendía, pero sus 
apriorismos apuntaban a posi
bilidades en el tratamiento de 
un amplísimo abanico de ma
les, entre los que se encontraba 
el cáncer.

Ahora, un grupo científico 
de la Universidad de Texas 
apunta hacia dos pasos atrás en 
el alfabeto sanitario. Según el 
cancerólogo Ki Hong, respon
sable del proyecto, un derivado 

sintético de la vitamina A, el 
ácido retinoico, habitualmente 
prescrito para el tratamiento 
del acné, puede resultar alta
mente eficaz en casos de cán
cer de boca, laringe y garganta.

A pesar de que tan optimis
tas perspectivas no han podido 
ser refutadas científicamente y 
de que en los tratamientos inci- 
ciales se han observado efectos 
secundarios, como la escama- 
ción de la piel, el profesor Hi 
Kong se muestra muy optimis
ta respecto al futuro de los fár
macos derivados de esta vita
mina.

Diestro 
y siniestro
Desde hace años, los investiga
dores se preguntan sobre qué 
mueve a los niños a usar una de 
las dos manos. Hasta ahora se 
pensaba que todo se debía a algo 
ocurrido al principio de la infan
cia, pero un equipo científico ir
landés ha puesto de manifiesto 
que en las primeras fases fetales

existe ya una tendencia a mane
jar, con inequívoca preferencia, 
la mano derecha. En un estudio 
pormenorizado sobre 224 fetos 
en desarrollo, mediante técnicas 
ecográficas, este equipo consigió 
demostrar que tan sólo un 5,4% 
de los fetos succionaban su dedo 
pulgar de la mano izquierda. Es
to sugier que la lateralizacion de
recha más común tiene su origen 
en un temprano y vigoroso desa
rrollo muscular del lado derecho 
del cuerpo y que ello puede con
ducir a una mayor estimulación 
en la etapa fetal del hemisferio 
correspondiente en el cerebro.

OH
DELOS

Kurmos

Existen en la actualidad varias 
técnicas para detectar la pre
sencia de los neutrinos, partí
culas subatómicas, mediante 
sistemas de agua pesada y clo
ro. Su existencia se conoce, 
pero hasta el momento no ha
bía sido posible determinar 
claramente su origen ni la di
rección en que se mueven.

Un equipo científico japonés 
ha desarrollado un sistema al
tamente especializado, el Ka- 
miokande-2, para concluir que 
los neutrinos tienen un origen 
solar como resultado de reac
ciones nucleares en el interior 
de la estrella de nuestro siste
ma planetario.

Después de 1.040 días de 
experiencias los científicos 
que trabajan en el proyecto 
han logrado determinar, para 
sorpresa de muchos astrofísi
cos, que los neutrinos son el 
producto de potentísmas reac
ciones energéticas que tienen 
lugar en el Sol. especialmente 
cuando se descompone el bo
ro-14.
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La astronomía, la cien
cia organizada más an

tigua, que fue mito y 
astrología en épocas 

pretéritas y que hoy es 
prácticamente astrofísi

ca, ha logrado en lo 
que va de siglo una 

nueva visión del Uni
verso y está en estos 

momentos en plena 
efervescencia 

descubridora. En las úl
timas décadas se ha 
producido un avance 

espectacular en el co
nocimiento del cosmos 

y los descubrimientos 
serán aún más relevan

tes en el futuro inme
diato. Entre ellos, los 

agujeros negros siguen 
acaparando la atención 

de los especialistas.

Ma nuel  Ca l vo  Her na do

El hombre vive en un pequeño 
planeta, la Tierra, que es arras
trado a velocidades fabulosas 
por su estrella, el Sol, a través 
del espacio interestelar. Hace 
poco que sabemos, además, que 
se trata de un astro muy corrien
te, de los que hay no menos de 
diez mil millones en su propia 
isla estelar, la Vía Láctea. Pero 
es que su familia, el grupo lo
cal, tiene una treintena más de 
galaxias, del supercúmulo local, 
que es un enjambre de galaxias 
más bien pobre. En el Universo 
sabemos que hay bastantes de 
estos supercúmulos y algunos 
de ellos con más cúmulos que 
galaxias en el nuestro.

Esta síntesis se debe a un 
hombre de ciencia, Francisco 
Sánchez, director del Instituto 
de Astrofísica de Canarias. Eso 
que llamamos energía, añade, 
está en el fundamento de todo lo 
que observamos en la Tierra y 
también en los confines más re
motos del cosmos. Aparece con
centrada en forma de materia, 
con marcada tendencia al agru- 
pamiento: quarks, partículas ele
mentales, átomos, moléculas, 
estrellas, galaxias, cúmulos y 
supercúmulos.

En todos los casos, los cuer
pos celestes, siempre en evolu
ción, no son más que agrupa- 
mientos de partículas elementa
les ligadas; las mismas que se 
van descubriendo en los labora
torios físicos terrestres, las mis
mas que constituyen nuestro 
cuerpo. Con ellas y con tan sólo

VERTIGO EN EL COSMOS
cuatro interacciones (fuerzas) 
podemos dar una explicación 
global razonable de todo lo que 
nos rodea.

Decir que el hombre, com
puesto de la inimaginable cifra 
de 10 elevado a 29 partículas 
elementales, es polvo de estre
llas, es ya algo más que una fra
se poética. Nuestro Sistema So
lar no nació en la primera gene
ración de estrellas de la Vía 
Láctea, sino posterionnente, en 
el seno de una nube de polvo y 
gas, residuo de estrellas anterio
res. Los componentes básicos 
de la vida, producto de la evolu
ción estelar, se forman en el in
terior de las estrellas, las piedras 
filosofales que buscaban los al
quimistas. De entre todos los 
misterios que encierra el Uni

verso, los agujeros negros aca
paran la atención no sólo de los 
astrónomos, sino de otros espe
cialistas, ya que el problema es
tá relacionado con nuestras con
cepciones físicas y filosóficas 
sobre la estructura del Universo.

Un agujero negro se ha defi
nido como una estrella de tama
ño descomunal y cuya fuerza de 
gravedad no dejaría escapar ni 
siquiera la luz. Es posible que 
ya existan y que absorban conti
nuamente la materia hasta que 
todo haya desaparecido. Hasta 
ahora se creía que nadie había 
observado uno de estos inquie
tantes fenómenos del Universo, 
pero astrónomos de la Universi
dad del Estado de Ohio afirma
ron haber visto cómo un agujero 
negro engullía una estrella.

En las últimas décadas 
se ha producido un avan
ce espectacular en el co
nocimiento del cosmos

¿Cuándo nos tragará un agu
jero negro?, se pregunta Isaac 
Asimov. ¿Estamos en órbita de 
colisión con uno de ellos? Po
dría ser que, en respuesta a la 
expansión general del Universo, 
se produjeran contracciones lo
cales ocasionadas por violentos 
acontecimientos en la historia 
de las estrellas gigantes y en sus 
constelaciones y que pudieran 
forzar a la materia a condensar

se hasta formar agujero- - e 
o sumideros de luz de

nada puede emerger. pe
La existencia de j-juci' 

gros en el Universo 
da de la teona de la ^ci¡co 
de Einstein. Su intere^a* 
se basa en el hecho aCial 
aproximarse una nav , 
incrementa su veloci ¿ntrar 
llegar a la de la luz y. ^gfo. 
en la esfera del a^uJ itaCi(X¿ 

cae en una trampa grd nave- 
Los motores de la _ n» 

por muy 
podrían vencer la r -^ale- 
fuerza de atracción y capia- 
de socorro jamás se 
das. . ntl-ficosctr

Sin embargo, cien.t;.ico 
mo el académico so |g (jni- 
toli Logunov, rector
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versidad de Moscú, niegan la 
existencia de agujeros negros ya 
que -dicen- una estrella no pue
de comprimirse y convertirse en 
Un punto. Siempre tendrá di
mensiones infinitas, según po- 
?en de relieve la ecuaciones de 
Logunov. Su teoría no admite 
una contracción catastrófica
mente infinita ni la desaparición 

e la materia. El objeto que se 
comprime tiene una estructura 

ema y jamás desaparecerá del 
spacio, como plantea la hipóte- 
sFde los agujeros negros.

lik Xllos de Publico como el del 
"m-o de Stephen W. Hawking 

tiempo Y otros 
pálmente apasionantes como 

dei Universo, de 
busca del big

Gribbin, Las di
gemelas, de Géza 

nue«t°S1’-y. °lros constituyen, a 
nu r.0 Juicio, indicadores de 
anac3 CS cuestiones empiezan a 
resar011?1’0 P01^lo menos a inte- 
^•alagente.

evni. c.?.sniología está en plena 
que ouhi11'-3 partir de Ei^tein’ 

la rekr 1C1°en 1916 su teoría de 
nocidaIVldad generaL con su co
po v ProPuesta de que el tiem- 
dos de esPaci° están relaciona- 
viéticnm?<?0 ‘disoluble. Un so- 
retom/ A exandre Friedmann, 
de Ejn^P 1922 las ecuaciones 
verso jcin y las aplicó al Uni- 
COsmos e ^Oría afirma ^ue el 
que Un d-,s a en movimiento y 
úilatar-? 'a Se contraerá o que se 
ma hinA?^ siemPre. Esta últi- 
te años dCSIS confirmada, sie- 
cia de tíaSpués' P°r la experien-

wm Hubble, quien ha-

Científicos
norteamericanos
afirman haber
detectado
un agujero negro

bía afirmado que la Vía Láctea, 
nuestra galaxia, no era un objeto 
único y que miles de millones 
de hermanas suyas se disemina
ban en el cosmos.

Conclusión: el Universo se 
expande. Deducción lógica: si 
hoy se dilata, es que un día era 
un pequeño paquete ultradenso, 
ultracálido y de poderosísima 
radiación. Nace la idea del big- 
bang.

La cosmología moderna es un 
hervidero de pasiones. Un ejem
plo son las teorías del soviético 
Moisei Markov. Según demues
tran los cálculos -dice- las estre
llas de gran masa no se transfor
man en algo estático tras sufrir 
un colapso gravitacional (agota
das las fuentes de energía y ex
tinguidas las reacciones), sino 

que pasan a un espacio distinto 
del nuestro y empiezan a crecer. 
Ese otro espacio representa una 
especie de futuro absoluto res
pecto del espacio en que nos to
ca vivir y, por tanto, es inobser
vable. A su vez, objetos proce
dentes de otros mundos pueden 
aparecer en el nuestro.

Para la cosmología actual, lo 
infinitamente pequeño -partícu
las elementales- y lo infinita
mente grande -el Universo- for
man un todo orgánico e indivisi
ble.

Los cosmólogos son como los 
arqueólogos, que excavan cada 
vez más hondo en los estratos 
para descubrir los fragmentos 
de una civilización hasta el 
momento mismo de su origen.

La belleza del Universo en 
expansión de Hubble permane
ce, pero ahora su esplendor está 
penetrado de energías titánicas. 
Al mismo tiempo, en una nueva 
asociación muy fructífera con 
los físicos que estudian las par
tículas, los cosmólogos están re
tirando las barreras que antaño 
obstruían nuestra comprensión 
del nacimiento del Universo en 
una explosión primordial de ha
ce unos 15.000 millones de 
años.

Nuevas percepciones de las 
formas en que se relacionan en
tre sí las fuerzas básicas de la 
naturaleza están permitiendo a 
los teóricos imaginar lo que pu
do haber pasado en la billonési- 
ma de la billonésima parte del 
segundo que siguió a la génesis. 
Los enigmas que acosaron a los 
cosmólogos durante decenios se

En la imagen, 
aspecto de una 
galaxia espiral

desvelan. Los teóricos más osa
dos están incluso empezando a 
aventurar la pregunta de por qué 
llegó a haber algo en el Univer
so en lugar de nada. Es posible 
que las cuatro dimensiones de 
espacio y tiempo en que vivi
mos se inflasen a partir de un 
grano infinitamente pequeño 
compuesto de diez dimensiones. 
Éstas son las preocupaciones de 
los nuevos cosmólogos.

El cosmos, que en otros tiem
pos se consideraba blandamente 
homogéneo en escalas muy 
grandes, está también empezan
do a mostrar una textura mara
villosa. Las galaxias parecen es
tar colocadas como si se apoya
sen en la superficie de enormes 
burbujas-nido que se extienden, 
cada una, a lo largo de varios 
cientos de millones de años-luz 
(cada año-luz equivale a 9,468 
billones de kilómetros). Toda 
esta espuma podría ser muy 
bien una reliquia que nos pro
porcionara indicios sobre el alba 
de la creación.

En los últimos años, algunos 
teóricos se están atreviendo a 
forcejear con una cuestión antes 
impensable: reflexionar sobre 
qué estaba ocurriendo en el ins
tante cero del Universo. Pero 
sus meditaciones no son vagas 
especulaciones que se discuten 
mientras se toma café en la sala 
del departamento de física, sino

tratados matemáticos rigurosos 
que se adhieren a las leyes de la 
física de partículas, a la mecáni
ca cuántica y a las teorías de 
Einstein de la relatividad.

La ciencia no consiste sólo en 
predicciones, cálculos y experi
mentos; es el juego constante de 
comprender el mundo, un diálo
go con el Universo en que se 
formulan preguntas y nacen in
tuiciones. La principal tarea del 
científico es buscar modos de 
continuar el diálogo con la natu
raleza.

En su libro A través del mara
villoso espejo del Universo, sus 
autores -un físico y un escritor 
científico- describen la nueva re
volución en la física, la matemá
tica, la química, la biología y la 
neurofisiología que conducen a 
la naciente ciencia de la totali
dad, es decir, la posibilidad de 
concebir un universo sin límites, 
pero en continuo despliegue. 
Durante miles de años, la totali
dad estuvo muda. Ahora puede 
hablar, y no sabemos lo que dirá.

La ciencia y su hermana la 
tecnología nos deparan tantas 
sorpresas que ya cuesta sorpren
derse: agujeros negros, ingenie
ría genética, chips de computa
ción del tamaño de una partícula 
de polvo. Estamos preparados 
para cualquier cosa. Todos nos 
hemos convertido en habitantes 
de la ciudad de la ciencia. Las 
nuevas teorías e hipótesis podrí
an llevamos a un mundo tan ale
jado de nuestra actual ciencia 
moderna como nuestra ciencia 
lo está de las certidumbres ocul
tistas de la Edad Media.
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Enciclopedia 
informática 
de plantas
El siglo de las luces, el XVIII, 
alumbró muchos dominios del 
conocimiento científico, pero 
quizá uno de los más conoci
dos sea el de la Botánica. El 
sueco Linneo, que se carteaba 
con nuestro valenciano Cava- 
nilles, realizó la primera clasi
ficación coherente de especies 
en su Species Plantarum, lo
grando censar hasta 8.000 
plantas diferentes.

Dos siglos después, en estos 
días se han reunido en el Kew 
Carden londinense 45 socieda
des botánicas de todo el mundo 
para tratar de establecer un ca
tálogo informático, posible
mente en formato de disco lá
ser, de las 250.000 especies, 
con cerca de un millón de 
nombres, conocidas hasta el 
presente.

Cada año se descubren cien
tos, e incluso miles, de nuevas 
plantas, pero la información 
sobre ellas es difícilmente ac
cesible entre los distintos paí
ses; de ahí que el proyecto de 
informatización global haya si
do acogido con entusiasmo por 
los estudiosos del vegetal.

MARIANO FRANCO

Las perturbaciones lumínicas y 
atmosféricas están creando ca
da vez más problemas a los as
trofísicos que, día a día, com
prueban cómo se reduce la ca
lidad de observación a medida 
que las ciudades circundantes 
acumulan potencia lumínica y 
contaminates atmosféricos. 
Quizá sea esa la razón por la 
que un acuerdo entre franceses, 
italianos y soviéticos ha crista
lizado en un proyecto de obser
vatorio en la Antártida.

El telescopio multinacional 
que se instalará en el Polo Sur 
tendrá sustanciales ventajas 
respecto a los ya ubicados en 
diversos lugares del mundo. 
Un medio escaso en vapor de 
agua (por congelación de las 
gotas) permitirá explorar el 
cielo infrarrojo con mayores 
garantías, ya que las bajas tem
peraturas proporcionan un cie
lo extraordinariamente transpa
rente.

El proyecto está en marcha y 
del mismo se espera mucho; 
máxime teniendo en cuenta 
que se instalará a más de cua
tro mil metros sobre el nivel 
del mar.

Astrofísica fría Las bajas temperaturas antarticas proporcionan

Nuevo 
récord 
superconductivo
La superconductividad, resis
tencia eléctrica nula y diamag- 
netismo perfecto, ha pasado a 
ser uno de los grandes paradig
mas de nuestro tiempo, pero, 
posiblemente, aún queda bas
tante camino por recorrer hasta 

que se alcancen las adecuadas 
cotas de rentabilidad comer
cial.

Entre tanto, los grupos in
vestigadores no cesan de com
petir en la carrera por alcanzar 
las más altas - y por tanto razo
nables- temperaturas posibles.

El último listón lo ha saltado 
un equipo de ingenieros de la 
compañía Hitachi obteniendo 
un superconductor compuesto 
por un óxido de vanadio que 
funciona a -1519C (ocho gra
dos más arriba que el anterior 
récord, logrado en 1986) me
diante la aplicación de una 
mezcla de talio, bario y calcio.

Informática 
hacia el Este
El derrumbamiento del 
sistema de socialismo 
real en los países del ex
bloque socialista ha ani
mado a los inversores 
occidentales a traspasar

los otrora simbólicos te
lones de acero. En estos 
días, IBM ha lanzado un 
programa que, bajo el 
nombre de Iniciativa 
académica, pretende in
troducir un vasto siste
ma de consorcios en to
dos los organismos pú
blicos de investigación 
relacionados con las 
Academias de Ciencias. 
El planteamiento supone 
la creación de una red

que incluiría a 250 cen
tros a los que se les faci
litaría, gratuitamente, 
material informático 
avanzado, para estable
cer un ambicioso circui
to comercial.

Ellos pondrán la mate
ria gris y la multinacio
nal norteamericana el 
aparataje. ¿Es justo el 
trato? Quizá lo sea; ha
brá que esperar a los re
sultados.

BANCO DE LA IMAGEN

Contaminación bélica
En los últimos meses una bue
na parte de la humanidad ha 
respirado con mayor tranquili
dad al observar cómo el desar
me entre las grandes potencias, 
USA-URRS. se ponía en mar
cha. Sin embargo, el elevado 
costo del desmantelamiento y 
retirada de tropas de zonas que 
han pasado a ser gélidas en 
cuanto a su hipotética peligro
sidad pone un punto de moro
sidad en el cambio.

El problema no se reduce a 
costos, sino al origen de los 
mismos. Un reciente estudio 
de impacto medioambiental en 
las bases norteamericanas en 
Europa ha puesto de manifies

to que las agresiones al me > 
son tan graves como las de 
vadas de la presencia de peir0 
leo en la capa freática. Gra 
parte de la contaminación p 
cede de los derrames de co 
bustibles, producidos áur^n 
decenios, en ríos y sembra o- 
especialmente en la base 
Rhein Main, cerca de Fran 

furt.
El todopoderoso Fentag0^ 

parece que tiene la ’ntení'' a 
de realizar una escrupu* 
evaluación de los daños 
dioambientales que sus ir0^ 
destacadas en Europa han P 
ducido, antes de Proce^eseS. 
desmantelamiento de las a
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CONTRA
EL TERRORISMO 

AEREO

BANCO DE LA IMAGEN

Fatiga para una década
Una compañía norte
americana acaba de 
poner en el mercado 
un detector electró
nico portátil capaz 
de delatar la presen
cia de explosivos 
Plásticos en las ro
pas o maletas de los 
Pasajeros de un 
avión en tan sólo 
treinta segundos.

El aparato analiza 
•os gases de una 
muestra de aire en 
las ropas de los 
usuarios y en sus 
efectos personales y 
•os analiza al instan

Algodones 
asesinos
dótlt2“nen,e * han desarrolla- 

eerd; i,Cas.(lue intentan prote- 
sin utilbP ai8aS 3 los vegeta,es’ 
pestiria Zar os insecticidas o 
cen efeclqUÍmicos’ <lue Pa
bles Pr¡ °S secundarios indesea- 
nas ‘ ft,eron las feromo- 
aromas a^138 i™130 los 
Para atr e ceI° entomológico 
bras en ,Par 3 machos o hem- 
^niversia^11?38" Ahora' en la 
3(10 un s^d de Texas se ha cre- 
i35 Dhnto lCma mediante el cual 
se. l 0 .s Pueden autoproteger- 
^nado n^stigadores han in- 
Co del ain e. .P^imonio genéti- 
Hus thrin^011 la bueteria Baci- 
ana Prote£nSÍS' qUe se8rega 
^^antem 03 clue envenena ful- 

Otéalos anélidos.

te. Si el resultado es 
positivo, suena una 
alarma y se pone en 
marcha un dispositi
vo que comprueba, 
mediante un croma- 
tógrafo acoplado a 
un ordenador, el tipo 
y cantidad de gas.

El ingenio ha sido 
diseñado especial
mente para evitar 
atentados terroristas 
y es muy probable 
que, en breve, la ma
yoría de los aero
puertos dispongan 
de tan avanzado in
vento.

Acelerador 
industrial
Ingenieros franceses han desarro
llado el primer acelerador de par
tículas europeo para uso indus
trial. Funciona bajo el mismo 
principio de los grandes acelera
dores clásicos, de forma que un 
campo eléctrico alternativo ace
lera los electrones mientras que 
grandes imanes provocan infle
xiones en su trayectoria. La no
vedad consiste en que los elec
trones son reinyectados hasta 
cinco veces en la cavidad, con lo 
que van adquiriendo una veloci
dad cada vez mayor. La recircu
lación abarata extraordinaria
mente el proceso y la máquina 
podrá comercializarse en un pre
cio aproximado de unos 125 mi
llones de pesetas.

Comenzó a manifestarse co
mo un conjunto de síntomas 
aparentemente irrelevantes: 
fatiga, trastornos de sueño, 
ansiedad. En general se trata
ba de casos aislados cuyos 
protagonistas solían ser altos 
ejecutivos sobrecargados de 
trabajo; no se le dió demasia
da importancia clínica y al
guien llegó a calificar el pade
cimiento como la gripe del 
yuppie, una nueva hipocon- 
dria por saturación de activi
dad.

Actualmente, numerosos 
epidemiólogos coinciden en 
estimar que, sólo en Estados 
Unidos, entre dos y cinco mi
llones de personas padecen el 
síndome de fatiga crónica 
(SFC), una rara enfermedad 
cuyo origen se esconde entre 
las brumas del misterio.

Probablemente el SFC no es 
una enfermedad nueva, pero 
en los últimos años ha empe
zado a conocerse su pavorosa 
dimensión y algunas de las 
claves de esta enfermedad de 
los años 90. Los primeros ca
sos comenzaron a datarse a 
mediados de la pasada déca
da; los síntomas comunes son 
fiebre, desórdenes del sueño, 
diarrea, dolores y debilidad 
muscular, sudores nocturnos, 
cambios de humor, ataques de 
pánico, problemas de visión, 
perdida de memoria e incluso 
demencia.

Durante el último quinque
nio la enfermedad se ha ido 
identificando en diferentes pa
íses y en cada uno de ellos, 
especialmente en los más de
sarrollados, ha recibido deno
minaciones diversas. Los ja
poneses la llamaron síndrome 
de células naturales asesinas 
-o algo parecido desde su tra
ducción del inglés-; británicos 
y canadienses la bautizaron 
como encefalomielitis miálgi-

Aparece_^H 
ÜMnüeyyH 
eñfermedadjj 
de características 
sHaresTB 
aiSÍDÁ^H

ca y los norteamericanos la re
cibieron inicialmente bajo el 
apelativo de síndrome de fati
ga por disfunción inmunitaria.

Tras múltiples investigacio
nes la única conclusión clara 
es que el SFC supone una al
teración del sistema inmunita- 
rio humano, que pierde su efi
cacia en la lucha contra las in
fecciones virales más comu
nes. En paralelo, los neurólo
gos han descubierto que los 
pacientes presentan deficien
cias y anormalidades fisiológi
cas en el cerebro.

De una manera u otra, el 
agente desconocido ataca a los 
linfocitos T. Estos, según algu
nas tesis, al sentirse agredidos 
producen unas sustancias quí
micas, las citokinas, algunas 
de las cuales, como la interleu- 
kina-2, que se aplica en los tra
tamientos de cáncer, producen 
síntomas muy similares a los 
que caracterizan al SFC. Hace 
dos años, los doctores Cheney 
y Bell realizaron un estudio en 
104 afectados que puso de ma

nifiesto que su nivel medio de 
interleukina-2 era cuarenta ve
ces mayor que en los sujetos 
sanos. Otras investigaciones 
han evidenciado que los linfo
citos T se habían tornado inac
tivos en los pacientes de SFC.

Este debilitamento del siste
ma inmunitario produce tras
tornos neurológicos evidentes. 
Utilizando distintas técnicas, 
científicos norteamericanos 
han determinado con precisión 
que en los efectados se registra 
un flujo de sangre anormal
mente bajo en los lóbulos tem
porales y el hipocampo cere
bral, las zonas donde precisa
mente se forma la memoria.

Situado en estos parámetros, 
el síndrome de fatiga crónica 
evidencia múltiples semejan
zas con el SIDA, aunque de él 
le separan dos diferencias fun
damentales: no ocasiona la 
muerte y no se transmite por 
contagio. Por lo demás les une 
la circunstancia de que la vida 
de los pacientes se convierte 
en un verdadero infierno.

Aunque se ha avanzado de 
forma notable en el conoci
miento del misterioso mal, aún 
queda por esclarecer la cues
tión fundamental respecto a su 
origen. Por el momento los re
sultados de la experimentación 
apuntan a un hipotético retro- 
virus hasta ahora desconocido 
que, como en el caso del VIH 
de SIDA, el HTLV-1 y 2 (los 
tres únicos que se ha descu
bierto afectan a los seres hu
manos) ataca a los linfocitos 
que consituyen la base del sis
tema de autodefensa inmunita
ria.

La comunidad científica tie
ne ante sí múltiples interrogan
tes y lo único cierto es que ya 
son millones los ciudadanos 
que en diversos lugares del 
mundo esperan angustiados la 
respuesta.
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INGENIERIA
Las obras de ingeniería civil, algunas de las cuales constituyen pro
yectos imprescindibles para la sociedad actual, son elementos que 
siempre dan lugar a la transformación del medio ambiente y, a ve
ces, a su destrucción. Administraciones públicas y organismos priva
dos han puesto en marcha sistemas de defensa que pretenden pa
liar, en alguna medida, el impacto ambiental de las construcciones.

Pil a r  Ra mír ez

El deterioro constante que su
fre nuestro enlomo ha origina
do un creciente clima de preo
cupación en la opinión pública. 
La urbanización de Doñana o 
la construcción del embalse de 
Riaño son sólo algunos de los 
más recientes ejemplos que 
han suscitado una inmediata 
respuesta popular basada en 
los temores que cualquier gran 
obra de ingeniería suscita entre 
los ciudadanos.

Las alteraciones que la cons
trucción y explotación de una 
obra pública producen en el 
medio ambiente son muy di
versas y varían desde la des
trucción de zonas de interés ar
queológico y geológico o la 
contaminación de las aguas 
hasta el aumento de la erosión 
e, incluso, la modificación del 
clima. También pueden verse 
afectadas, por ejemplo, espe
cies animales y vegetales por 
una alteración de su hábitat o 
una redistribución espacial de 
sus poblaciones.

En general, estos cambios 
están generados por la cons
trucción, la explotación y el 
abandono posterior de las 
obras, tres tipos diferentes de 
impacto ambiental que, según 
el reglamento comunitario de 

1988, deben mencionarse en 
los proyectos de determinadas 
obras. Las construcciones so
metidas a la evaluación de im
pacto ambiental son, entre 
otras, las refinerías de petróleo, 
las plantas siderúrgicas, las au
topistas y vías de ferrocarril 
que supongan un nuevo traza
do, las grandes presas y los 
puertos comerciales.

Con el fin de paliar las con
secuencias negativas de la in
geniería civil, el Centro de Es
tudios y Experimentación de 
Obras Públicas (CEDEX), or
ganismo autónomo del Minis
terio de Obras Públicas y Ur
banismo (MOPU), ha puesto 
en marcha diversas técnicas de 
ingeniería ambiental. La crea
ción de redes de vigilancia ra
diológica, la mejora de proce
sos de análisis o la publicación 
de guías esclarecedoras son só
lo algunos de los elementos 
que conforman los planes de 
vigilancia y gestión llevados a 
cabo por la Administración pú
blica. En este sentido, José Tri
gueros, jefe del Programa de 
Estudios Ambientales del CE
DEX, defiende la polémica pu
blicación de la reciente guía 
metodológica por parle de la 
Dirección General del Medio 
Ambiente: “Es uno de los mé
todos más fiables para proyec

tar una obra. Es cierto que no 
se dice cómo llevarlo a cabo, 
pero se indica qué es lo que 
hay que hacer antes de cons
truir una carretera o una presa. 
Todo el mundo tiene derecho 
a saber que el procedimiento 
administrativo de evaluación 
de impacto ambiental conlleva 
la posibilidad de la participa
ción pública. Ello se consigue 
con el establecimiento de con
sultas a personas, instituciones 
y administraciones. Las con
testaciones a estas consultas 
son trasladadas al titular del 
proyecto, que las tendrá en 
cuenta en la posterior redac
ción del estudio de impacto 
ambiental”.

La iniciativa privada en este 
campo ha optado por la crea
ción de empresas consultoras, 
encargadas de la gestión y 
asistencia técnica de estudios 
ambientales. La actividad se 
centra en la aplicación directa 
de los resultados obtenidos en 
investigaciones realizadas so
bre las obras de las empresas 
que contratan sus servicios. 
Las consultoras cuentan con 
equipos de Irabajo multidisci
plinares que reúnen a especia
listas en arqueología, química, 
sociología, economía e inge
niería en las diversas especia
lidades (montes, industria, ca-

Las obras públicas con
llevan un daño medioam
biental que, a veces, pue
de ser reparado con repo
blaciones vegetales y 
animales

minos y agronomía). Rafael 
Ceballos, un ingeniero de mon
tes que constituyó una empresa 
consultora en 1987, centra las 
actividades de la compañía en 
la elaboración de estudios, in
formes y proyectos relaciona
dos con la identificación de 
impactos ambientales, así co
mo en la investigación de alter
nativas y medidas correctoras. 
Rafael Ceballos es consciente 
de la importancia que tiene el 
incremento de la sensibilidad 
social sobre esta cuestión “por
que el problema de la contami
nación es algo continuo que 
generamos lodos; por tanto, lo 
mejor es localizar los elemen
tos contaminantes, encerrarlos 
y destruirlos. También hay que 
convencer a la gente de que 
una obra pública no tiene por 
qué dañar el entorno, pero para 
ello es necesaria la educación 
ambiental, y eso sólo puede ser 
realizado por la Administra
ción. Es esencial enseñar y di
vulgar el paisaje en toda su di

mensión, porque éste consiste 
en algo más que flora y fauna -

El primer reglamentó refe
rente al impacto ambiental de 
las obras surgió en la Comuni
dad Europea en 1986, pero fue 
en 1988 cuando se aproboe 
actual decreto legislativo. En el 
se prevé la inclusión de una 
evaluación de impacto ambien
tal en determinados proyectos 
de obras públicas. Esta legisla
ción y la evaluación presentada 
son imprescindibles en el desa
rrollo del trabajo de todo orga
nismo relacionado con la inge
niería civil. Se comienza po 
establecer un conocimiento d 
enlomo donde va a ser reali 
da la obra y por la elaboracio 
de un estudio de anteproyec • 
que incluye diversas alterna 
vas del trazado, con esPe,^j_ 
atención a los costes ec®n^h:_ 
eos y a la afectación del na 
tal. Se hace un análisis del n 
dio físico y de su *nlera^creS. 
con el proyecto en lo que * 
peda a la flora, fauna, sue - 
paisaje. También es Precl^OuUe 
análisis económico, en e q 
se estudian los detalles 
población, la socioecono 
la cultura y los ruidos que P 
dieran derivarse. Es impor 11 
el seguimiento de la ley ■ ¡(0 
pacto ambiental en su an 
nacional y autonómico p
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IVICJROEspaña acaba de aportar 
una tecnología punta al 
niercado con el desarro
llo de un nuevo producto 
ambiental. Se trata de un 
muro para la contención 
ue tierras que absorbe el 
ruido y las vibraciones

ECOLOGICO
generadas en las vías de circulación. Es la 
Primera iniciativa de este tipo a escala co
munitaria y supone una pantalla efectiva 
J)ntra el impacto ambiental que hasta el 

omento suponían las obras acompañadas 
e movimientos y contención de tierras y, 
sPecialmente, las infraestructuras viarias. 

^mea se basa en el aprovechamiento de la 
g an capacidad de absorción de sonido que 
J^^n *a tierra y la vegetación, y en la 

■ du'011 P61™30601® del terreno con las arma
ras del muro gracias al esfuerzo de roza-

m*6010- Es una solución efectiva a los pro- 
emas de contención de tierras que sustitu- 

- e* clásico muro por un jardín en pen- 
em16: EHo le ha valido 3 PRETASA, la

Presa constructora, el reconocimiento de

la Comunidad Europea 
por las propiedades eco
lógicas, estéticas y acús
ticas del invento. La idea 
se enmarca dentro de las 
exigencias de la normati
va comunitaria y españo
la, que imponen la dismi-

nución del impacto ambiental en las obras 
de infraestructura.

El proyecto se desarrolló entre 1989 y 
1990 y ha tenido un costo de cuatro millo
nes de pesetas. A pesar de que la comercia
lización comenzó el pasado mes de junio, 
ya se han vendido miles de metros a dife
rentes compañías consultoras y se prevé en 
los próximos tres años una demanda de 
25.000 metros cuadrados. La empresa, 
aparte de continuar la investigación de las 
diversas aplicaciones del muro ecológico en 
aeropuertos, viviendas unifamiliares o líne
as de ferrocarril, pretende la creación de 
una red de comercialización a escala euro
pea. Ello consolidaría la oferta del producto 
en la Europa del mercado único de 1992.

peculiaridades que cada comu
nidad encierra.

En nuestro país la preocupa
ción por esos problemas ha ido 
en aumento durante los últimos 
años. Los organismos han 
mostrado creciente interés por 
el conocimiento de los recur
sos y la captación de fondos 
comunitarios, que son distri
buidos por la Secretaría Gene
ral de Medio Ambiente y la 
agencias medioambientales de 
cada comunidad autónoma. 
Las empresas se interesan por 
obtener la cartografía de los di
ferentes recursos naturales y la 
respuesta popular a la amenaza 
del entorno natural en ocasio
nes es positiva. Sin embargo, 
no es suficiente. La cantidad 
de vertidos incontrolados cada 
vez es mayor y la edificación 
hotelera continúa. Este es el 
problema más difícil de con-

A la izquierda e, muro 
verde, que supone una 
nueva relación entre la 
naturaleza y las obras 
públicas. En la parte in
ferior aplicación del aná
lisis digital de imagen al 
estudio de cementos y 
hormigones

trolar, porque la construcción 
es muy dispersa. Al constituir 
además una de las más impor
tantes fuentes de ingresos del 
país, cuenta con una protección 
que no tienen otro tipo de agre
siones al medio. Otra tenden
cia, que posee el respaldo de 
las Cámaras Europeas de Co
mercio, se está imponiendo en
tre los industriales. Se trata de 
avalar la autenticidad de los 
productos con un sello ecoló
gico. Esta identificación de 
carácter oficial y que responde
ría a severos criterios de con
trol, garantizaría la calidad de 
determinados productos. Es 
una forma más de incrementar 
las ganancias, apoyándose en 
la idea de que la conservación 
de la naturaleza proporciona 
buena imagen pública. El pa
trocinio ecológico constituye 
un negocio en expansión que, 
según Walter Polk, consejero 
delegado del Centro Ecológico 
Nacional, se acercará a los 
10.000 millones de pesetas 
hasta 1993. El apoyo oficial, 
nacional y comunitario a toda 
iniciativa ecológica está empe
zando a fructificar. El Plan 
Medioambiental del Ministerio 
de Industria destinará hasta 
1994 una inversión de 38.000 
millones para incentivar la 
adopción de tecnologías lim
pias en las fábricas españolas. 
También la Comunidad Euro
pea desplegará programas de 
investigación y desarrollo para 
la protección del entorno. Des
taca en este sentido el STEP, 
un proyecto que se llevará a 
cabo hasta 1992 para ofrecer 
apoyo científico y técnico a las 
políticas ambientales.

Por su parte, también la opi
nión pública puede participar 
de manera activa en esta preo
cupación. En el caso de las 
obras públicas, y con el fin de 
dar a conocer las consecuen
cias derivadas de la realización 
de una obra de ingeniería civil, 
se publica un documento de 
síntesis, realizado después de 
la valoración del proyecto en 
cuestión, que recoge toda la in
formación que puede ser útil al 
ciudadano para hacer una ale
gación. En el escrito se inclu
yen las alternativas viables al 
proyecto y la justificación de la 
solución que ha sido adoptada 
al respecto. Se describen las 
interacciones ambientales cla
ves que darán lugar a posterio
res modificaciones del entorno 
y se valoran ios impactos que 
pueden producirse. Se incluyen 
medidas correctoras que quizá 
sea necesario aplicar y se ex
plican los problemas de vigi
lancia que serán llevados a ca
bo para asegurar el cumpli
miento de todo lo expuesto. De 
esta manera, el ciudadano tiene 
opción a participar en una obra 
que afectará de forma directa o 
indirecta a su propio entorno.
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MOSAICOS DE PENROSE 
Y ESCOTILLAS CIFRADAS

EL NUEVO PARADIGMA

U* R»x>rxT<> b» Mtiteia

CSIC 1990. 
Avances para un programa
Consejo Superior de Investigaciones Científicas

Tras un largo y profundo proceso de análisis, balance y 
discusión intema, el CSIC, el mayor organismo científico 
pluridisciplinar español, ha editado un volumen a modo 
de libro blanco que quiere marcar las grandes líneas que 
su investigación debe seguir en el futuro. La reflexión se 
extiende a cada una de las ocho áreas científicas en las 
que se estructura el Organismo e incluye una nueva refe
rida a los trabajos relacionados con el medio ambiente. 
Desde su prólogo se invita al lector a analizar sus 
contenidos y a realizar críticas con el fin de “ir dotando 
con los mejores armazones a un edificio de ciencia y de
sarrollo tecnológico que, en su voluntad de servicio, ha 
de ser albergue común para el progreso".

Mosaicos de Penrose 
y escotillas cifradas
Martin Gardner. Editorial Labor

Un vez más, Gardner ofrece al público su peculiar visión, 
desde el entretenimiento, la fascinación y la belleza, de la 
matemática contemporánea; una vez más también, su li
bro es una compilación de ártículos aparecidos periódica
mente en alguna revista, en este caso Scientijic American, 
oportunamente revisados y puestos al día para la presente 
edición. Respecto a estas nuevas aportaciones cabe desta
car que muchas de ellas provienen de lectores con los que 
Gardner ha mantenido intensa y fructífera corresponden
cia durante años.
Por los 19 capítulos del libro pasean matemáticos excep
cionales que ya han alcanzado categorías míticas, como 
Mandelbrot, Penrose y Conway, junto al escultor español 
Miguel Berrocal cuyas esculturas en múltiples fascinan al 
autor.

El nuevo paradigma
Luis Racionero y Luis Medina. Promociones y Publicaciones Universitarias

Los autores de este ensayo, ambos periodistas y reputados 
divulgadores, afirman desde la primera página que “la ra
zón ha llegado al final de su viaje. El presente se ha en
jaulado en un tiempo peripatético, abstruso, incoherente y 
en contradicción constante con su propia esencia evoluti
va de destino. Se ha creado un laberinto de conceptos que 
ha transformado el conocimiento en una nueva Torre de 
Babel”. Desde esta posición, encuadran lo que se ha veni
do popularizando como el nuevo paradigma de una cien
cia que, aún dentro de su ortodoxia, se ha atomizado en 
miríadas de fragmentos que recorren infinitas direcciones. 
Texto ágil que expone con buen ritmo las teorías que se 
sitúan en la frontera de las creaciones cinematográficas y 
literarias de este tiempo.

& “Si preguntamos si la posición del electrón se mantiene invariable, debemos contestar que 
■j no; si preguntamos si la posición del electrón cambia con el tiempo, debemos decir que 
w" no; si preguntamos si el electrón está en reposo, debemos responder que no; si pregunta-

1 mos si está en movimiento, debemos afirmar que no"

C. Oppenheimer

■ “El día que el hombre se de cuenta de 
sus profundas equivocaciones, habrá 

V terminado el progreso de la ciencia"

M. Curie

■ “Así como las editoriales tienen la li
bertad democrática de publicar libros 

W' que confunden y hacen daño, noso- 
1 tros los ciudadanos tenemos la liber

tad de expresar nuestra indignación 
moral"

Martin Gardner

AndrcwScott

PIRATAS 
DELA CÉLULA

Historiado los vi rus 
de la mcáccula al microbio MEDICINA 

V DEPORTE

LABOR

Piratas de la célula
AndrewScott. Editorial Labor

Este libro, de acertado título y no menos adecuado estilo 
divulgador, quiere ser una apasionada introducción al 
mundo de los virus, unos minúsculos microrganismos cu
ya vida se reduce a aprovecharse de las células para lo
grar un incesante y frenético ritmo de reproducción. Des
tinado a estudiantes, biólogos y también a profanos, el 
volumen analiza las cuestiones más interesantes de la vi
rología: qué son ios virus, cómo se estructuran, qué daño 
producen y cómo se defiende el organismo invadido ante 
su agresión. Incluye un último capítulo dedicado al virus 
del SIDA, el último invasor conocido cuyos mecanismos 
de acción demuestran, mejor que ningún otro, los enig
mas que aún quedan por resolver sobre el funcionamiento 
de estos piratas de la célula.

Las arañas 
y las hormigas
PaoloRossi. Editorial Crítica

La metáfora utilizada por Francis Bacon para diferenciar 
a los filósofos racionalistas de los empiristas de su época 
sirve a Paolo Rossi, profesor de Historia de la Filosofía de 
la Universidad de Florencia, para dar título a su libro. El 
autor hace un análisis y establece diferencias entre los fi
lósofos e historiadores de la ciencia, reconociendo la la
bor de los epistemólogos o arañas, ocupados en crear mo
delos cognitivos atemporales y de los maniacos de la eru- 
dicción u hormigas, amantes de las listas bibliográficas y 
cerrados a la especulación teórica. Rossi finalmente pro
pone un enfoque histórico de la ciencia que logre unir el 
trabajo de ambos tipos de especialistas, que considere el 
peso de las comunidades científicas y las diferencias cul
turales, la importancia del contexto y la pragmática en los 
descubrimientos de la ciencia.

KVRMtHS 
rNTEKNAOONALES

Medicina y deporte
Fundación Valgrande. Serie científica

Este libro es el resumen de las jomadas interna 
organizadas por la Fundación Valgrande ^^^^¡^¡ntos 
medicina y el deporte. Incluye las ponencias de 
especialistas de diversas nacionalidades sobre la ^pe- 
existente entre la salud y la práctica deportiva, c 
cial atención a minusválidos, ancianos, mujereLynas de 
El espíritu de los escritos queda reflejado en a g 
las frases que sirven de introducción al V()*u.mCortivaef1 
cias a la medicina en general, y a la medicina dep<^ eS, 
particular, los individuos son más sanos y ma'' ljoS”. los 
tán más armónica y equilibradamente desarro la ir|0 a la 
estudiosos y profesionales del tema pueden sola ^3. 
Fundación Valgrande. Núñez de Balboa, 77. ¿ 

drid. _
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LA SALUD ESTA SERVIDA
Nur ia  Ma r t ínez

Las propiedades benéficas de 
muchos alimentos, como la ac
ción sobre determinadas enfer
medades o el aporte vitamínico, 
son conocidas desde hace tiem
po: la vitamina C y su efecto an
ticatarral y antifatigante, la zana
horia y la vitamina A, el ajo co
mo hipotensor, etc. Pero no siem
pre se ha pensado en una nutri
ción completa y en la necesidad 
de que ésta incluya toda una serie 
de sustancias necesarias para el 
buen funcionamiento del organis
mo.

En la configuración de una 
dieta intervienen factores geográ
ficos, ambientales y culturales. 
Por esta razón, dentro de un mis
mo país, hay regiones donde la 
población se alimenta de un mo
do más equilibrado que en otras. 
No obstante, en ocasiones sucede 
que en poblaciones determina
das, aún practicando hábitos ali- 
nenticios no deseables, tienen 
ana longevidad elevada. Por 
ejemplo, una parte importante de 
sorianos y segovianos ingiere 
una cantidad considerable de gra
sas saturadas y, sin embargo, la 
esperanza de vida está próxima a 
los 81 años. La explicación resi
de en que estos ciudadanos cami
nan durante varias horas al día y 
acostumbran a cenar temprano y 
no mucha cantidad.

Pero no sólo hay que tener en 
cuenta lo que se ingiere, sino la 
forma en la que se prepara. El ca
lor incide directamente en la 
composición de los alimentos 
hasta el punto de que puede des
truir las sustancias nutritivas. A 
este respecto, el profesor Francis
co Tortuero, director del Instituto 
de Alimentación Animal del 

" CSIC, menciona como ejemplo 
el sistema de preparación de una 
carne: “no se puede decir que un 
filete a la plancha sea mejor que 
frito en términos de nutrición; 
cuando se cocina a la plancha, si 
el tiempo de permanencia de la 
carne se prolonga, una gran parte 
de las proteínas presentes en la 
carne se inutiliza, mientras que 
cuando se fríe el propio aceite de 
oliva actúa como protector frente 
al colesterol”. Por otra parte, una 
forma de preparación tan popular 
como la barbacoa provoca la for
mación de sustancias canceríge
nas en los alimentos. Las autori
dades sanitarias norteamericanas 
han lanzado campañas informati
vas alertando sobre el abuso de 
los alimentos a la brasa.

La relación entre lo que se co
me y el estado de salud es cada 
vez más clara, según lo demues
tran las investigaciones de los es
pecialistas en nutrición. Baste ci
tar como ejemplo el espectacular 
descenso en Estados Unidos de 
muerte por infarto debido a una 
disminución del consumo de pro

a duelos con altos índices de coles- 
leroi, de azúcares y de grasas. Es
tos cambios han bastado para fre
nar una enfermedad que había al
canzado cifras alarmantes.En el 
caso del cáncer, además del com
ponente genético, existe una rela
ción directa entre la alimentación 
y determinados tipos de tumores. 
Según el epidemiólogo británico

Dime lo que comes y te diré quien eres. Esta versión libre de la sabi
duría popular resume la importancia de la alimentación en el desarro
llo y buen estado del organismo humano. En un mundo sometido 
por las prisas y el culto al cuerpo, la alimentación se ve maltratada 
por las comidas rápidas, diezmada por los regímenes de adelgaza
miento y criticada por todos los que propugnan nuevos métodos de 
nutrición. Mientras que una dieta equilibrada puede proteger de cier
tas enfermedades, una nutrición pobre en calidad, que no en canti
dad, puede generar incluso procesos cancerígenos irreversibles.

BANCO DE LA IMAGEN

La forma de preparación de los alimentos puede determinar 
su acción en el organismo

Richard Peto “entre un 10% y un 
70% de los cánceres bien podrían 
haber tenido su origen en la ali
mentación; se trataría de aquellos 
que afectan al aparato digestivo, 
uro-genital, colon-rectal, páncre
as, ovarios, mama y próstata". 
Los investigadores apuntan a las 
grasas como principal agente 
causante, ya que aumentan el nú
mero de ácidos biliares, si bien se 
ha demostrado que otras sustan
cias inciden decisivamente en la 
formación de estos procesos car- 
cinogénicos.

El cáncer de estómago, según 
se ha podido comprobar retroce
diendo en la historia, provocaba 
un número elevado de muertes 
en países como Portugal, Japón, 
Alemania y Estados Unidos. Asi
mismo se observó que existía una 
relación directa entre la aparición 
de cáncer gástrico y los acciden
tes cerebro-vasculares. Después 
de muchos años de investigación 
y de verificar cómo esas cifras 
disminuían en aquellos países 
donde se introducía el frío como 
método de conservación de los 
alimentos (en Estados Unidos se 
inicia el descenso en 1929 y en 
Japón en 1960), se llegó a la con
clusión de que el factor determi
nante de aparición del cáncer de 
estómago era la sal. que afectaba 
a la mucosa gástrica y al sistema 
cardiovascular y que se encontra-

J Especialistas en 
nutrición confirman 
la relación existente 
^^trejadieta 
^^Vylasaíüd 

ba en grandes cantidades en los 
productos conservados por sala
zón.

La disposición de un organis
mo a permitir la formación de tu
mores está muy ligada a la flora 
intestinal que posee. Esta flora es 
el resultado de la dieta. Según 
Francisco Tortuero. “una persona 
que sólo come carne es un claro 
opositor a un cáncer de colon". 
Por el contrario, aquella persona 
que “incluye en su dieta la leche 
o el yogurt, está aportando a su 
organismo lactobacilos que le 
protegen frente a un posible pro
ceso tumoral; y lo mismo sucede 
con las verduras, la fibra, el I ico- 
peno del tomate, las vitaminas A, 
C, D y E y los aceites de pesca
do, en un tiempo rechazados y 
hoy elevados a la categoría de 
eliminadores del colesterol".

La vitamina A es una de las vi
taminas de la esperanza. Se ha 
relacionado su presencia en el or
ganismo con una menor inciden
cia de cáncer buco-faríngeo y de 
pulmón. Se ha demostrado que 
aquellos fumadores que ingieren 
cantidades apreciables de vitami
na A son menos propensos al 
cáncer de pulmón. Sin embargo, 
no se puede afirmar que esta vita
mina sea la solución para estos 
tumores ya que se aportan datos 
experimentales que en ningún 
momento han de considerarse de
finitivos.

La fibra contenida en los cere
ales y las verduras añade carote- 
noides, que actúan como pantalla 
protectora. Pero no todos los in
vestigadores se ponen de acuerdo 
a la hora de clasificarlas. Los 
nuevos trabajos realizados al res
pecto aseguran que las fibras in
solubles de los cereales -forma
das por celulosa- aportan una 
protección que las fibras solubles 
-compuestas de goma o pectina- 
presentes en las frutas y las le
gumbres no ofrecen. Se atribuye 
este mismo efecto a la vitamina 
C. La clínica norteamericana Ma
yo realizó un experimento que 
consistía en administrar a enfer
mos terminales de cáncer diez 
gramos diarios de vitamina C. El 
resultado es que se prolongó sen
siblemente la vida de los pacien
tes, pero no se impidió el desa
rrollo de la enfermedad. Lo mis
mo ocurre con la vitamina D, tal 
y como lo demuestran unas in
vestigaciones realizadas en el 
National Cáncer Institute de la 
Universidad de San Diego en Ca
lifornia. Tras ocho años de traba
jos se comprobó que el riesgo de 
padecer cáncer de colon colo- 
rrectal disminuyó en un 80%. No 
obstante, los propios investigado
res han reparado en los efectos 
perniciosos que la administración 
de vitamina D pueden conllevar 
al paciente.

En el caso del papel protector 
de los aceites de pescado, se ha 
demostrado el carácter preventi
vo del pescado azul sobre el ex
ceso de colesterol. Los ácidos 
grasos presentes en el pescado 
actúan como antioxidantes, si 
bien algunos estudios apuntan al 
selenio contenido en algunos 
pescados como el agente protec
tor.

Sin embargo, pese a las propie
dades benéficas de algunos ali
mentos demostrados en las prue
bas experimentales, Francisco 
Tortuero se muestra cauto a la 
hora de recomendar la ingestión 
de uno u otro producto: “no hay 
alimento bueno ni malo. En cual
quier caso se debe seguir una die
ta variada, amplia y apetitosa que 
incluya en todos los casos leche, 
carne, huevos, pescado, frutar y 
verduras". Una alimentación fá
cil en teoría y difícil de llevar a 
cabo en la actualidad por la proli
feración de los alimentos prepa
rados y las comidas rápidas. Lo 
más importante, a juicio del pro
fesor Tortuero, es crear una con
ciencia en la población de que su 
salud depende de su nutrición por 
lo que no conviene ignorar tañ 
vital cuestión por más tiempo.
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